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VI Съез,11;. Пo,JJ;BO,IJ;HM первые итоrи 

ПРЕДСТОИТ ЕЩЕ ОСМЬIСЛИТЬ РОЛЬ ФОРУМА 

Парламевтские обозре
ватели «РГ• Ольга БУР
RАЛЕВА, Александр 
ЛИНЬRОВ и Роберт МИ
ПАСОВ передают JtЗ Боль
шою Кремлевского двор
ца 

(Вечернее эаседанне 
21 апреля) 

На вечернем заседании 
Съезд принял постановление 
о социально-экономисJеском 

положении районов Севера 
и приравненных к ним мест

ностей. В nостановлении npe-

дусмотрено принятие ряда 

законодательных актов и 

программ. наnравленных на 

радикальное улучшение со_ 

циально-экономической, эко
логической обстановки, на 
выживание и возрождение 

малочисленных народо·в 
Севера. Намечены конкрет
ные сроки исполнения. 

После этого Съезд вернул
ся к внесению изменений и 
дополнений в действующую 
Конституцию. Почти все 
поnравки были связаны с 

изъятием из текста Консти
туции nрежнего названия 

нашего государства СССР 
и норм nрава, регулирую

щих взаимоотношения вла

стей в нем. И здесь Съезд 
столкнулся с результатом 

деятельности организован

ной оnпозиции в лице бло
ка «Российское единство», 
который настойчиво пола-

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Съезда народных депутатов 

Российской Федерации 

О nроекте Конституции Российской Федерации 
и nорядке дальнейшей работы над ним 

РIJ!#м:отрев npoei<т Консти
туции Российской Федера
ции, внесенный Конститу
цио!-JноЦ JСРМиссией f! Вер· 
ховным Советом Российсмой 
Федерации после его дора
ботки в соответствии с по
становлением пятого (вне
очередного) Съезда народньiх 
деnута>rов РСФСР от 2 ноиб
ря 1991 года, Съезд народных 
деnутатов Российской Феде
рации постановппет: 

1. Одобрить общую JСонцеn
Ц}fю конституционных ре

форм в Российской Федера
ции, nоложенную в основу 

nроекта новой Конституции 
Российской Федерации, а 
также основные положеffИЯ 

nроекта, одобренного Вер
ховным Советом Российской 
Федерации. 

2. 1'лавЪ1 nроекта I\онсти
туциt/ Российской Федера
ции: XVI - «Федеральная за
конодате~ьная власть• и 

XVII -.- сЦрезидент Россий
ской Федерации. Федераль
ная исnолнительная власть» 

дорабрт~тъ с учетом предло
жений и замечаний Прези
дента . Российской Федерации. 

З. Оnубликовать для всеоб· 
щего ознакомления проект 

Конституции Российской Фе
дерации. Верховным Советам 
республик в составе Россий
ской Федерации, Советам 
народных депутатов краев, 

областей, автономной обла
сти, автономных округов , го

родов Москвы и Санкт-Пе
тербурга организовать широ
кое обсуждение этого nроек
та и ИЗУ'fение общественно-

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Съезда народных депутатов 

Федерации Российской 
О nоnитмческом nоnоженим Россинекой ФедераЦtfн 

в Содружестве неэависнмых rосударств: 
состояние н nерсnектнвы развития 

Съезд народных деnутатов 
Российской Федерации от

мечает. что Содружество не
зависимых государств .явля

ется новой nравовой и nо
литической формой добро
вольного объединения суве
ренных государств. 

Однако достигнутая интег
рация: не соответствует за

дачам прежде всего nолити

~ескоrо, экономического, во

енного еотру дничества го

сударств - участников СНГ 

и требует дальнейшего раз
вития. Без должной настой
чивости и с недостаточной 
nоследовательностью осу

ществляется защита внеш

неnолитических интересов 

России и nрав россиян, nро
живающих в других госу

дарствах на территории быв
шего СССР. 
Съезд народных депутатов 

Российской Федерации n о
с т а н о в л я е т: 

1. Считать главными нап-
равлениями деятельности 

России в СНГ: 

расширение договорно-

nравовой базы Содружества 
на основе nринциnов равно

правия, взаимной выгоды, 
невмешательства во внутрен

ние дела друг друга, форми
рование системы межnарла

ментского сотрудничества; 

обесnечение nрав и свобод 
россиян, проживающих в 

других государствах на тер

ритории бывшего Союза 
ССР, а также прав и свобод 
граждан этих государств, 

nроживающих на территории 

Российской Федерации; 

всемерное содействие со
хранению общего экономиче

ского пространства и разви

тию хозяйственных связей 
между государствами - уча

стниками СНГ; 

последовательное прове-

дение курса на nредотвра

щение конфликтных ситуа
ций в СНГ и урегулирование 
возникающих спорных воn

росов nолитическими средст

вами; 

гал, что nродолжает жить 

в Советском Союзе, и требо

вал от Съезда того же. И 
действительно, на первых 
порах блок добился своего. 
Все nоnравки, связанные с 

изъятием аббревиатуры 
nрежнего названия госу-

дарства, предложенные 

М. Митюковым, были от
вергнуты. После чего, видя 

абсурдность ситуации , со 
свойственной ему прямотой 
депутат Николай Травкин 

nредложил Съезду nрекра
тить борьбу с опnозицией, 
nрервать свою работу, nо
ехать в округа и заняться 

делом, чтобы потом nосле 
общения с избирателями, ко
торые, безусловно, повлияют 
на взгляды своих избранни

ков, с новыми силами и 

просветленными головами 

задуматься над вопросом . со

хранился ли еще Союз ССР? 

го мнения по его принциnи

альным nоложениям. 

4. Поручить Верховному 
Совету Российской Федера· 
ции и Конституционной ко
миссии заnершить доработку 

nроекта Конституции Рос
сийской Федерации с учетом 
предложений · и замечаний 
Съезда народных деnутатов 
Российской Федерации, Вер· 
ховного ~Совета Российской 
Федерации, народных деnу
татов Российской Федерации, 
ресnублик в составе Россий
сi.ай Федерации, краев, об
ластей, автономной области, 
автономных окруrов, гора. 

дав Москвы и Санкт-Петер· 
бурга1 граждан. 

5. Берхо~но~у Совету :рос
сийской Федерации и Кон
ституционной комиссии вне· 
сти доработанный nроект 
I\онституции Российской 
Федерации на очередной 
Съезд народных депутатов 
Российской Федерации. 

Председатель 
Верховного Совета 

Российской Федерации 
Р. И.ХАСБУЛАТОВ 

Москва, I\ремль. 
!8 аnреля 1992 года 
N2 2697-1 

обесnечение неуклонного 
соблюдения nолитических, 
экономических, военно-стра

тегических интересов Рос
сийской Федерации. 

2. Поручить Верховному 
Совету Российской Федера
ции и Правительству Рос
сийской Федерации nродол
жить работу с государства
ми Содружества по укреnле· 
нию и развитию координа

ционных институтов в целях 

проведения согласованной 

экономической, денежной, 
валютной и таможенной nо
литики, по сближению зако

нодательства , в частности по 

социально _ экономическим 

воnросам и в области прав 
граждан. 

3. Одобрить создание Меж
nарламентской ассамблеи го
сударств - участников Сод· 

ружества независимых го

сударств. Верховному Сове
ту Российской Федерации 
обеспечить эффективное уча· 
стие народных депутатов 

России в ее делтельности. 

Председатель 
Верховного Совета 

Российской Федерации 

Р. И.ХАСБУЛАТОВ 

Москва, I\ремль 
20 апреля 1992 ,•ода 

N2 2699-1 

Или все же стоит признать 
новые исторические реалии, 

которые, кстати сказать, уже 

nризнало все мировое со

общество, не говоря уже о 
странах СНГ, и не делать 

вид, что Советский Союз в 
nрежнем его виде существу

ет. Выстуnление Н. ТравJtи
на и nросьба Р. Хасбулато
ва «не превращать Съезд в 

nосмешище» nодействовали 
отрезвляюще. Они с ходу 

внесли несколько поправок, 

которые по сути изъяли nо

нятие СССР из системы го
сударственной власти Рос
сийсi<ОЙ Федерации. Однако у 
микрофонов вновь возникли 
nатриоты СССР В. Аксючиц, 

В. Исаков, Ю. Слободкин. 
Съезд вновь забуксовал. 

Никакие аргументы здра
вого смысла, приводимые де

nутатами Муравьевым, . Не
стеровым и другими, не 

действовали. И только nри
зыв деnутата Носовца «не 
Идти на поводу у nолитиче

ских интриганов• снова возы

мел действИе. 

В конечном же итоге не 
щ;е nоправки были приня

ты, и в старой Конституции 
осталась формулировка о 
том, что мы все еще живем 

в Союзе ССР и должны ру
ководствоваться законами 

СССР, если они охватывают 
nравовое nространство, не 

охваченное законами Рос
сийской Федерации. 

- Не все удается,- ска
зал по этому поводу с со

жалением Руслан Хасбула
тов . 

Далее депутаты достаточ
но быстро, но все же nосле 
дискуссии освободили от 
депутатских nолномочий и 

обязанностей деnутатов чле
нов nравительства: С. Без-

верхого, Ю. Вишневского, 
А. Титкина и Г. Фадеева. 
Избежал этого только де
путат С. Шахрай, которому 
Президент накануне подnи
сал отставку с поста заме

стителя nредседателя пра

вительства. 

Затем депутаты провели 
довыборы в Палату Совета 
Ресnублики и Совета На
циональностей Верховного 
Совета Российской Федера_ 
ции взамен выбывших де
nутатов. Приняли еще не

сколько nостановлений. 

Б конце заседания высту. 

пил Президент Российской 
Федерации Б. Н. Ельцин. 

Р. И. Хасбулатов произнес 
заключительное слово и 

объявил Съезд закрытым. 

(Выступления Б. П. Ельци
на и Р. И. Ха булатона пуб
ликуются на 3-й стр.), 

ПРОГРАММА RЬIПDЛUEUA 
UA 100 ПPOЦEUTDR 
Итак, шестой Съезд народ

ных депутатов Российской 
Федерации, который ресъ 
российский народ с нетерnе
нием ждал, сnравемиво воз

лагая на него onpeдe.n:efllнъre 

надежды, закончен. Время 
nодвести итоги. С просьбой 
~ать оценку П<ройденному на
ро.дными деnутатами двух'!fе

доельfrому марафону обозРе
ватели ИТАР - ТАСС обра
тились в день закрытия Съез
да к спикеру nарламоента, 

Председателю Верховного Со
вета Руславу Хасбулатову. 

- Несомнеmю, перед нача
лом прошедшего форума у 
руководства Верховного Со
вета существовали «nрограм

ма-максимум» и «nрограмма

минимум», которые намеча

лось реализовать в ходе ра

боты Съезда. Накую из них, 
на ваш взгляд, удалось вы

nолнить за 14 дней его рабо
ты? 

- Если иметь в виду ту 
nрограмму, которая была за

ложена в повестке дня, nред

ложенной Верховным Сове
том и утвержденной Съездом, 
можно сказать, что она вы

nолнена на сто процентов. 

Не остался нерассмотреннъnм 
практическя ни ОДИIН вопрос. 

Во-nервых; в основном 
одобрен проект нашей рос
сийской I\онституции. Думаю, 
что это действитеЛЪ/Но огром
ное достижение Съезда . Хотя 

и были, и вы тому свидете
ли, столкновения различных 

мнений, nооиций, были и 

альтернативные nроекты, ко

торые пораждали ореди депу

татов немалые сомнения. Но 

м~rе лично с самого начала 

было ясно, что проект, nред
ложенный I\онституционной 
комиссией, следует rrоддер
жать, так как он представ

ляет россиянам демократич

ный Основной Закон жизни 
общества nо-настоящему де
моюратического государства. 

И с точки зрения равновесия 

властей, и с точки зрения все
стороннего развития элемен

тов представительной демо
кратии, эффективной исnол
нительной власти во главе с 

Президентом, nредставитель
ных С~рrанов власти, незави

сЮJСой судебной власти и так 
далее. 

~Разве это не выдающаяся 
победа? Мы говорим: на
род - источник nравды, но 

для того, чтобы этот лозунг 
стал действенным, сле]fУет 
срмать хтолноценный меха
нИзм, чтобы мJrогонациональ
ное население России ВJ>Iра
жало свои интересы и свою 

!ЮЛЮ через всю иерархяю 

nредставительных органов 

власти. Именно nоэтому я 
считаю, что принятие этоrо 

проекта - действительfrо вы
дающаяся nобеда демократии 
России. 

Думаю, что с учетом моде

лей конституций всех ныне 
действующих демократиче

ских государств, всего исто

рического прошлого Россий

ского государства, нашего на_ 

копленного опыта. nредстав

ленный I\онституциоюrой ко
миссией проект заслужив·ает 
одобрения. 

Во-вторых, что не менее 

важно, - основательно рас

смотрен ход экономической 
реформы. Ведь мы стали 
бить тревогу уже давно, 
больше двух месяцев назад, 
еще с начала февраля, !юг
да увидели nервые резуль

таты реформы. Уже тогда 
парламе!НТ достаточно энер

гично nотребовал от Прави
тельства внести коррективы. 

Только ни в коем случае 
нельзя утверждать. как это 

nытаются nредставить иной 
piiз наши оnnоненты, о nобе
де nарламента ли, Прави

тельства ли, Прези.дента .. . 
это слишком легковесный и 
nримитивный подход. Думаю, 
что съезды в наших услови

ях ДОЛЖIНЫ проводиться не 

ДЛЯ ТОГО, чтобы ВЫЯ'ВИТЬ 
спортивный результат - кто 
ПQбедит. Сегодня мотно го

ворить о победе только в од
ном смысле - о победе де
мок:ратии, eCJiи хотите, здра

вого смысла. И Правительст
во, и Президент прека>асно 
nоняли, что nарламент - ре-

В зерка.11е прессы 

альн·ая сила . Но она и д·<mж
иа быть реальной cИ'ffi:tй в 
демократическом государст

ве. 

Дорого мне и то, что на 
Съезде Пiронэительно nрозву
чал мотив единства Россий
ской Федерации. MOЖino счи
тать выдающейся победой 
одобрение деnутата.ми блока 
федеративных договоров, l«J
торые прочно юридически 

связали нити Российской Фе
дерации: ее республики, об

ласти, края. Не знаю, какие 
были бы итоги форума. если 
нам не удалось бы достичь 
этого согласия, снять проти

воречия как no вертикали
в иерархии российских вла

стей, та·к и no горизонтали
междУ нашими российскwми 
rубС~рниями и республиками. 

Не будет преувеличением , 
н-а М<JЙ взгляд, и то, что 
Съезд очень серьезно укре
пил позиции государствен

ной власти . Хотя, с другой 
стороны, аналязи1руя его ра

боту, мне кажется, что все
таки часть депутатов еще не 

01цущает себя па·рламента
риям'И независимого, мощно

го, огро11,1:ного государства. По. 

рой звучали безответствен
ные выстуrшения, а иногда 

д•аже отк,ровенное фиглЯ!рст
во. шутовство у микрофонов, 
конечно, все это не может 

вызвать симпатию. Люди, 

избравшие таких депутатов, 
могут и в определенной сте

nени nросто негативно D'N!ес

тись ко всей работе Съезда. 
А ведъ nоднимались, а глав
ное. решались на нем мас

штабные, государственные 
nроблемы. Под·черкивс.ю -
решались. Взять, к примеру, 
проблемы Севера. За 50 лет 
Вй1ервые на Съезде были 
скрупулезно рассмотрены во

просы не просто жизни ко

ренного населения, а эконо

мики этой части Российской 
Федерации, которая занима
ет почти 66 nроцентов нашей 
территоряи, где расположено 

около 80 процентов nрирод
ных заnасов, НJО где в то же 

(Окончание на 2-й стр.) 

Повоети 

ПОГРАНИЧНИКИ ВНЕ ПОДОЗРЕНИй 
Не соответствует действительности сообщение из Ба~ 

о nереходе на сторону армянских формирований 9 воен
нослужащих из гадрутекого nограничного отряда. Об этом 

сообщил начальник nресс-службы Комитета по охране го
сударственной границы СНГ полковник Александр Суво
ров. 

ДОРОГ А НА 6ЕРЛИН ОТКРЫТ А 
Напрямую с Евроnой свяжет свободную экономическую 

зону «.Янтарь» бывшая скоростная автомагистраль Кениг
сберг - Берлин; закрытая все послевоенные годы. Сnе
циально созданное российско-германское предnриятие 

«Россбан>>, в которое входят объединение «Калининград
автодор» и фирма •Матей », пристуnило к сооружению 
своего 40-километрового участка дороги, пролегающей по 

территории Калининградской области. 

ПРАВЫ УЧИТЕЛЯ СИБИРИ 

I\ак сnраведливые и законные расценила вчера сесси11 
областного Совета народных деnутатов требования 
бастующих учителей. Бессрочной забастовкой охвачены 

практичесJ<И все школы Новосибирска, а также ряда райо
нов области. Выставлено требование безусловного выпол
нения в nолном объеме Указа Президента России о пер
воочередных мерах по развитию образования. Деnутаты 

наnравили ресnубликанским, краевым и областным Сове
там сибирских территорий просьбу nоддержать решения, 
принятые на сессии Новосибирского облсовета. 

И С МАРГАРИНОМ НЕ ПУСТИЛИ 

Первое nоражение на лиnецкой земле nотерnел «Ви
кинг-Раnс,.. Шведская фирма, покорившая Евроnу вкус
ным маргарином, пыталась nостроить на условиях совме

стной деятельности в пригороде областного центра совре
менный завод по nереработке масличных культур. Но ко
ренное население , nокинув очереди к прилавкам, вышло 

навстречу бульдозерам . Сход граждан села Ленина, где 
готовится площадка, единогласно nостановил: «Викингов» 
на ниву не nускать». 

КУЗБАСС ФИНАНСИРУЕТ ГЛАСНОСТЬ 
Администрация Кузбасса выстуnила инициатором со

здания фонда поддержки средств массовой информации и 
выразила готовность первой вложить в его уставный фонд 
пять-шесть миллионов рублей. 
Этот фонд, по мнению главы администрации области 

Михаила Кислюка, позволит избежать закрытия местных 
изданий nри увеличении расходов на бумагу и nолигра
фические работы и обесnечит независимость nрессы, ко
торая отражает разные точки зрения на ситуацию в ре

гионе и тем самым не дает nовода исnолнительной вла
сти терять ориентиры. 

УТВЕРЖДЕН НА ДОЛЖНОСТЬ 
Съезд народных деnутатов России утвердил nредседате

лем Высшего арбитражного суда Российской Федерации 
60-летнего 'Вениамина .Яковлева. 

Вениамин .Яковлев с 1989 года по 1990 год занимал nост 
министра юстиции бывшего СССР. В 1990-1991 гг.- глав
ный государственный арбитр СССР. С января 1992 года~ 
председатель Высшего арбитражного суда России. 

ОСВОБОЖДЕН ОТ ДОЛЖНОСТИ 
Народный депутат России Сергей Шахрай указом Пре. 

зидента Бориса Ельцина освобожден от должности заме

стителя nредседателя nравительства. 
Сергей Шахрай продолжает оставаться государственным 

советником Российской Федерации и руководителем Госу
дарственного nравового уnравления. 

ОКНО В ДЕЛОВОй МИР 
Познакомить деЛовой мир планеты с еще недавно за

крытым для иностранцев- Забайкальем решила админист
рация Читинской ti6Лa-cтtt:' ДJi · Этого no nостановлению 
местных органов вJtactii вd второй половине мая в Чите 
намечено провести nреЗентациiо свободной экономическ·од 
зоны сДаурия». Согласие на участие в презентации уже 
nолучено от американской компании «Дженерал моторе», 
японских «Тойота» и сХитачи,., южнокорейских «Сам
сунг» и •Хендэ», от австралийской сАвстралиен минерал 
ресурсе с». 

СКОНЧАЛСЯ НАСН Д"й~ 
РОССИйСКОГО ПРЕСТОЛА 
В Майами во вторник скончался Беликий князь Влад:lf

мИр I\ириллович Романов. По словам официальных пиц, 
Романов nрибьm в Майами для встречи с общественными 
деятелями и nредставителями деловых кругов. Он по.терял 
сознание во время беседы с журналистами издании, вы
ходящих на исnанском языке, и был доставлен в местную 
больницу, где вскоре скончался в результате сердечного 

приступа. 

(«Российская rазета»- ИТАР- ТАСС). 

Короткой строкой 

8 Земельный наgел каж

gой сельской школе и проф
техучиАищу - такое поста

liовление принял глава аg

министрации Ставрополья 
Евгений Кузнецов. 

щеобразоватмьную про· 
rрамму в качестве основного 

преgмета. 

8 В И~кутской области 
начала gеиствовать милиция 

нравов. 8аgача нового nog· 
разgе.11.ения -- nрофилахтика 
и пресечение правонаруше

ний в тоliкой сфере gухов· 
наго и gуховностц 

8 Немецкий язык ввеgен 
во многих школах Хакасии 

после офицuй.ll.ьноrо вкАю
чения этого преgмета в об-

Прием Р. И'. Хасбулатовым Ф. Ордоньеса 
22 аПiреля в Доме Советов 

России Председатель Верхов

ного Совета Российской Фе
дерации Р. И. Хасбулатов 
принял министра иностран

ных дел Испании Ф . Ордонь

еса. 

По nросьбе гостей Р. И. 
Хасбулатов информи.ровал 
об итогах шестого Съезда на
родных депутатов России. 
Министр иностранных дел 

:п;ередал приглашение делега

ции российских nарламента· 
риев посетить Испанию. 

В беседе были рассмотре
ны воnросы взаимодействия 

nарламентов двух стран, об
суждены проблемы развития 
российско-испанских отноше-
ний. 

Пресс-цевтр 
Верховвоrо Совета 

России 

<> 

Министр иностранных деп 
Испании Франсиска Фернан_ 

дес Ордоньес и глава внеш
неnолитического ведомства 

России Андрей Rозырев па
рафировали Договор о друж

бе и сотрудничестве междУ 
двумя странами. 

ОБРАЩЕНИЕ 
туционных nринципов :и. 

международных норм о пра· 

вах человека и народовла· 

стии . Народные деnутаты 
Российской Федерации ви· 
дят в этом залог единого 

стремления народов госу

дарств- участников СодРУ
жества независимых госу

дарств к сотрудничеству и 

человеческому сближению. 

СТОРОННИКИ КОНФРОНТАЦИИ ПРОИГРАЛИ 
к гражданам, проживающим 

на территории бывшего СССР 

Стремясь к неуклонному 
обесnечению прав человека 
и гражданина, выражая 

твердое намерение развивать 

международное сотрудниче

ство, Съезд народных депу
татов Российской Федера· 
ции торжественно провоз

глашает курс на укрепление 

дружбы народов бывших со

юзных республик. 

РоссиЙ"Кая Федерация 
nридает важное значение 

Содружеству незави имых 
государств, созданному во

лей суверенных государств, 

и выражает уверенность в 

том, что Содружество будет 

способствовать обогащению 
материального и духовного 

nотенциала наций и народ
ностей. 
Российская Федерация ис

ходит из неnреложного 

стремления народов nод

держивать прочные друже

ственные отношения, сохра-

нять тесные человеческие 

связи, не допусi<ать дискри

минации граждан любого 
государства по националь

ным и иным признакам. 

Съезд народных депутатов 

Российской Федерации nод
держивает незыблемость об
rцедемократических консти-

Мы готовы совершенство
вать Содружество незави
симых государств с тем, что

бы оно стало новой формой 
объединения nодлинно рав· 
поnравных государств ради 

благоnолучия и счастья на· 

ших народов. 

Ше ~той Съезд 
народных депутатов 

Российской Федерации 

Москва, I\ремль 
20 аnреля 1992 года. 
N2 2700-1 

ВАШИНГТОН. «В своем за
ключительном выступлении 

на Съезде народных депута
тов России, в ходе которого 
была предпринята nопытка 
повернуть всnять радикаль. 

ную экономическую реформу, 
Борис Ельцин показал, что 
одержал nобеду над консер
вативными оnnонентами,

nишет газета «Вашингтон 
nост».- Президент России со
общил о законоnроекта, ко

торый nозволит ему nоддер
живать высокую степень лич

ного контроля над работой 
nравительства даже в том 

случае, если он оставит в 

ближайшие три месяца пост 
премьер.министра». «Тем не 
менее,- подчерi<ивает газе

та,- выразив удовлетворе-ние 

результатами длившегася две 

недели Съезда, Президент од-

новременно nризнал, что Фо
рум не смог решить ряд клю

чевых проблем страны». 
ВАРШАВА. Характеризуя 

заr<лючительное выстуnление 

Бориса Ельцина на Съезде, 
«Газета выборча» пишет, что 
«зто было мудрое выстуnле
ние, речь руководителя и го

сударственного мужа•. «Пре

зидент сделал то, что весьма 

важно для страны,- отверг 

логику конфронтации и борь. 

бы,- считает газета.- Это 
была самая большая угроза, 
которую мог оставить nосле 

себя Съезд. I\онфронтация 
наверху легко могла бы nе

ренести 'Ь вниз, к населению» . 

«Трибуна» обращает внима
н.ие на то, что Б. Ельцин 
«гневно .nрореагировал на 

шовинистические выстуnле

ния · некоторых депутатов, 

взывавших к твердой nоли
тике в отношении бьmших со

ветских республи.к и изоля
ции от междунароДJНых фи
нансовых институтов». Пре

зи·дент твердо . подчеркнул, 

что Россия строит открытое 

и мирное государство, фор

мируя свои отн.ошения с за

границей на цивилизованных 
принцилах. 

ЛОНДОН. Президент Рос
сии mразднует п•1беду над 
к.онсерваторами, nишет «Дей
ли телеграф». Оnпоненты Бо
риса Ельцина на Съезде по
казали свою nрактически 

полную неспособиость оказы
вать ВJiияние на политику 

правительства. Тем не менее 
Президенту не удалось до
биться принятия чрезвычай
но важных решений о земле 
и новой I\онституции. 

«Президент Ельцин бросил 

nерчатку российскому парла
менту , заявив совершенно оп

ределенно, что именно он, а 

не парламентарии, будет вы

бирать, К'ГО станет следую
щим nремьер-м-инистром•, -
отмечает «Гардиа•Н». Деnутат
ский ко.рпус в свою очередь 
доставил себе удовольствие 
«символического реванша•, 

лишив четырех министров 

статуса народных депутатов 

на том основании, что зако

нодаrrельная и исnолнитель

ная деятельность не должна 

совмещаться . 

ПАРИЖ. «Несмотря на то, 
что Президенту Ельцину не 

удалось убедить деnутатов 
nринять выдвинутый им про

ект реорганизации исполни

тельной власти, пишет 

«Эко• , - ан сумел о:держатъ 
круnную nобеду, заставив на
родных избранников согла.

ситъся с необходимостью 
продолжения «шоковой тера
пия». 

Было нетрудно предсказать, 
что деnутаты отвергнут за!«>

нопроект о реорганизации ис

nолнительной власти, счита
ет «Фига.ро•. Зато без вся
ких дискуссий было nринято 
nостановление о зашите кон

ституцио·~ных органов вла

сти, которое перечеркнуло 

nерспектины перераспределе

ния ПОЛНОМОЧИЙ. Таким об
раЗОМ, отмечает газета, дО 

урегулирования конфликта 
между исполнительной и ;Jа

конодательной властью все 
еще далеко. 

(ИТАР - ТАСС), 
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в~мя нищенствует населе

ние. Убежден, что по блоку 
ЭТИХ 111роблем СОВ1Ме<:ТIИО С 
правительствами северных 

ресnублик принято верное и 
своевременное nостановление. 

Та.к что итоги, на мой 

IВЗгляд, обнадеживающие, а 
ЗНаЧИ'I', И НаСТроi!НИе бодрое. 
Пра.вдз, несколько тягостное 
вnечатление осталось от по

пыток в первый же день nо
дорвать П{)Зицию Председате

ля Верховного Совета за яко
бы его rJiРОТИворечия с Пре
зидентом. Хочу еще ра.з nод
черю~. что моя крwгика 

Правительства и nремьер-ми
нистра была не с П!равых, а 

с леворадикальных nозиций, 
и зижделась она на мысли о 

том, что реформа идет гораа
до медле~mее, чем ее следо

вало бы осуществлять, что 
нет глубинных nреобразова
ний, а множе1::Тво верхушеч
ных изменений мгнове!i1Но 
nревращает очень большую 
часть населения в обще.м-то 

в обездоле~mых людей. 
А что же, хочется спросить, 

вы хотите? Мы же парламен
тарии и не должны, как nре

дьrдущие 70 лет, по команде 
nоднимать руки . Значит. от 

нас вновь требуют этого? Нео

большевизм? Не знаю. у ме
ня невольно возникзет 

мысль, что сегодня все на

столько nеремешалось: левые 

прев.ращаются в n;равых, а 

пра.вые - в певых. Скажу 

топько, что среди nредсе.:rа

телей Совето.в самого раз
личного уровня, с кем мне 

доводJ,tлось встречаться пос

леднее время, навряд ли мож

но найти «sr,ростных ретро
градов, реакционеров», кои 

ярлыки на них навешивают. 

Сегодня даже самые консер
вативные из них понима•ют, 

что возврата к nрошлому 

нет, что надо идти nутем 

экономических реформ, но 
ответственность за судьбы 

людей, за горсщ, за ресnубли
ку не дает им права безучаст
но наблюдать, ка.к народ ста
новится нищим. Вот тогда у 
них и срьmается голос... По
этому думаю, что декла.рируе

ма<Я nроблема борьбы между 
теми. кто хотел бы свернуть 
реформу, и nро.г,рессивными 

деnутатами на Съезде - ис
!<'УССТвенная. На мой взгляд, 
имеется лишь борьба Itypcoв 
на воз,рождение авторитариз

ма и на демократию. 

- Критические высказыва
ния деnутатов, nринятые де

путатами документы - это 

база, на которой, видимо, бу
дет форм-ироваться дальней
шая рабочая программа Вер
хоЕ~ного Совета России. Какие 
nроблемы, на ваш взгляд, 

являются для nа.рламента 

первоочеред'НЫМ·И? 

- Прежде всего - это за
IIОii'Отворческая деятельность. 

Необходимо ПIРинять боль-

~~~Т~РАНИН: СЪЕЗД ПОЛЕЗЕН ТЕМ, 
ЧТО ПОМОГ ПРАВИТЕЛЬСТВУ · 
ОБНАРУЖИТЬ «ЧЕРНЬIЕ ДЬIРЬI>> 
Прошедший Съезд народ- по мнению М. По:rторанина, 

ных деnутатов России был онз не слишком благоприят-
удачным сразу в нескольких на для демократов, .nосколь-

отношениях, сказал на ку укрепили свои позиции 

nресс-конференции «Расста- бывшие партократы. 

новка nолитических сил пос- Большое внимание ми-
ле Съезда» вице-премьер нистр, а также nринявшие в 
России, министр nечати и nресс-конфеоенции участие 
информации Михаил Полто- Егор Яковлев и Олег Поn-
рании. Наnример, удалось цов уделили те:v~е средств 
точно оnределить местона- масС{)вой информации. кото-

.. хождение «черных дыр», в рые оказались на Съезде в 
" которые могут nрQВал,и.:r,ься ..... сМ~ре,.." вни.мания. « Четnер
nроводимые сейча~ рефор- та.я-.власть уже реально су-
мы. К ним ви.це-rtремьер от- ществует»,- таково мнение 
нес отсутств.ие системности в •·JМИхаила Полторанина, кото-

'" nроведении nреобразований. 'рьrй оТметил , что в процесс 
Стало ясно, nодчеркнул он, ее формирования внесли 

что в ближайшем будУщем свою леnту многие депутаты , 
.неизбежны коррективы фи- и большую роль сыграл Пре
.нансовой и социгльной по- зи.деwr. В tвое время. наnом-

-·~итики. Видимо, -и~~н)tтся u .. ,';frй')t" мо/,ЦИстр, nопьrrка соз
""взаимоотношения российс'ко- )\:~ь В'nnозиционную газету 
~"'ro центра с рег~Оiiам'И':' ltaк ·"''if~ilia всiречена в штыки 
•· tчитает М. Полrоранин, по. А. Лукьяновым и другими 
литика в этом наnравлении руководителями Союза. Ми-
та·кже вела.сь не совсем npa- нистерство же nечати и ин

вильно - правительству не формации только за год за
удалось nолностью отойти от регистрировало 1700 изда
методов nрежних централь- ний, среди которых и нахо
ных структу.р. А это вместе дящиеся в явной оnnозиции 
с проявляющимиен nорой к нынешнему руководству 

амбициями местных руково- России. «Мы боролись !И бу
дителей в ряде случаев при- дем бороться за то, чтобы ни 
вело к nорождению своеоб- Президент, ни Верховнъrй 
разного экономического се- Совет, ни наше министерст
nаратизма. Передача бо.ль- во не могли держать npeccy 
ших nрав на места, каа< счи- в узде»,- заключил ми

тает вице-премьер, прежде нистр. Что касается ответет
всего должна кзсаться ВОIП- веняости журналистов за 

росов приватизации, фи.нан- свою работу, то она должна 
совых и налоговых nроблем. регулироваться с nомощью 
Съезд помог четко оnреде- третьей власти -судебной. 

пить расстановку сил на се-

годняшний день. На местах, Александр ГОЛУБЕВ. 

ПРОВЕРКА ЖИЗНЬЮ 
Самара, Саратов, Пенза, 

Волгоград - таков маршрут 
рабочей nоездки вице-nре
мьера России В. Махарадзе 
и соnровождающих его ру

ководителей ряда мини
стерств и ведомств. Горяче
го nриема и приuетственных 

речей не спышно: слишком 
много накоnилось nроблем, 

требующих серьезного, под
час нелицеприятного обсуж
дения. Как пояснил саратов
ским журналистам В. Маха
радзе, цель этой nервой по
сле бурных дебатов в Крем-

ле nоездки - решение неот

ложных задач, связанных с 

посевной и nриближающим
ел nаводком, а также глубо
кое детальное ознакомление 

.с ситуацией в Поволжье. 
Правительство должно по
нять и прочувствовать, под

черкнул В. Махарадзе, nо

'!ему на местах все еще бук

суют реформы, не срабаты
вает новый экономический 
механизм. 

Саратов. 

Олег ЗЛОБИН, 
соб. корр, 

- КОММЕНТАРИЙ 
.1 
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шой па к.ет за1«>нов. Необх.о
димо продолжить и nреобра
зование политической систе
мы. Второе - следует УКР€11-

л ять контрольную функцию 

парламента. Сейчас Верхов
ному Совету важно ужесто
чать контроль, скажем, над 

бюджетом. Уж очень М!Н'ОГО у 
нас появилось новой бюро
кратии. Необходимо, чтобы 

ни исполнитепьные, ни иные 

административные власти не 

смогли бы увеличивать свои 
штаты, плодить ряды чинов

ничества без всякой меры. 

Копс~чно, особое внимание 
должно бьмъ уделено борьбе 
с корруnцией, . которая разъ. 
едает наше чиновничество. К 
сожалению, сейчас нет реаль
но действующих контроль

ных орга•нов. Вот и получа
ется, что многие бщроюрати
ческие структуры, nравоох

ранительные органы гrракти

чески срослись с nрестуnным 

миром. Это видно и на nри

мере Москвы. Депутаты неод
нократно nоднима.ли В{)Прос 

о Москве как наиболее кор
ру•мпирова.нной зоне Росси.и. 
Сейчас Комитетом no законо
дательству ВС разрабатьыза
ется проект закона по борь
бе с корруnцией. 
Другое на.nравление рабо

ты ПЭJрлЗJм-ента - nроблема 

защиты наших сограждан в 

бывших ресnубликах Союза. 
Эта тема не раз звучала на 
Съез:rе. Конечно, у nа,рла
мента допжна быть осебал 

забота и о Вооруже~mьюс Си
лах. Здесь тоже у нас раз

рабатывается цепый nакет 
законов. 

- Федера>Тивный договор 
nодписан. Съезд ВКJIЮЧИJI его 
в Кщоституцию России.. Мож
но ли считать, что теnерь 

уже ничто не угрожает тер

риториальной целостности 
Федерации? 

- Конечно, нет. Важно ук
реплять экономическое попо

жеаие России и наши связи 
с госуд.арствами СНГ. Ведь у 
нас создана уникальная энер

гетическая связь, объединяю
щая бывшие республики 
СССР, эксnлуаТИIРУЮТСЛ же
лезнодорожные трассы, дей
ствует мощный оборонный и 
машин.оет.рои'l'ельный КО'МТ!

лексьL Все они настолько 
взаимосвязаны, что ecJ!iИ их 

разорвать, то зто приведет к 

неnоnравимюму ущербу. Так 
не лучше ли развивать, ук

реnлять эти связи? Если мы 

б)"дем сов.местно закладывать 
кирпич за кирnичиком в 

экономический базис Содру
жества: ме-дленно, мудро, 

вдумчиво, осознанно, О'!1кры

то, без ка:юих-то зarrae~mыx 
помыслов - значит бу;~ет ус

пех, бУ"дет единая страна, 
единая Россия. 

- В вашем выступлении 
на Съезде при обсуждении 
вопроса о СНГ nрозэучала 
мысль о том. что отношения 

между странами Содружест
ва могут постепенно приоб-

Н а с н 1-1 м к е: последн1-1й день работы Съезде~. 

ретать конфедеративный ха
рактер. Не nриведет ли это 
к окончательному разрыву с 

такими странами, как Ук
раина или Молдова? И на 
каких nутях вам видится 

решение таких острых воп

росов, как Крым, Приднест
ровье? 

- Мы еще в Алма-Ате 

nодnисали целый ряд согла
шений, создали межпарла
ментскую асс<~мблею стран 
Содружества. Правда, Украи
на вместо этого предложила 

свой ва·риант , мы его тоже 
приняли сотрудничество 

комитетов и комиссий . пар
ламентов. То есть мы будем 
использовать и межnарла

ментокую ассамблею , и связь 
комитетов и комиссий. Кро

ме того, будет развиваться 
сотрудничество nартийных 
фракций, различных групn 
депутатов с тем, чтобы ис
nользовать nолнее все наши 

nарламентские возможности. 

Кроме того, мы будем ак

тивно поддерживать наше 

nравитепьство, которое ведет 

достаточно динамичную nе

реговорную nрактику. 

Конечно . я думаю, что если 
мы увидим отход, скажем , 

Молдовы от Содружества, то 
и воnросы о Приднестровье 
бУдУТ нами nоставлены в 
иной плоскости. Точно так 
же мы будем рассматривать 
в nарламенте вопросы о не

nрикосновенности границ 

Содружества. 
И в заключение хочу до

нести и до общественности 
государств СНГ, и до заnадно
го сообщества, что российские 
депутаты- за реформы: в 
России, других бьmших союз
ных респубдиках. Но депу
таты и за то, чтобы эти ре
формы осуществлялись про
фессионально, с учетом ин

тересов конкретных миллио

нов людей. 
- Благодарим за интер-

вью. 

(ИТАР- ТАСС). 

Фото Владимира Сорокина. 

Оппозиция считает: победа за ними 
Опnозиционный блок «Рос

сийское единство» nровел 
nресс-конференцию, на ко
торой nодвел предваритель
ные итоги работы шестого 
Съезда народных депута

тов. 

До сведенюr журналистов 

было доведено заявление, в 

котором, в частности, гово

рится, что сорваны nоnытки 

ликвидации представитель

ной власти, Съезд не nошел 
на nоводу у Правительства и 
его сторонников. Блок про
должит борьбу всеми закон

ными средствами, включая 

nрямое обращение к наро-

дУ· 

Выступившие С. Глотов, 
М. Астафьев, Н. Павлов, 
И. Рыбкин, М. Лапшин и 
другие высо1ю оценили дей
ствия оппозиции. Выража
лась уверенность, что если 

и далее будет nродолжаться 

антИнародный курс реформ, 
то власть через полтора-два 

года nерейдет к оnпозиции. 
Президент вынужден будет 
обратиться к ней за помо
щью и пригласить к сотруд

ничеству. 

Существенным выигрышем 

считается то, что Президент 
nошел на некоторые кадро

вые перестаковки в Прави

тельстве, кандидатура его 

главы будет рассматривать
ся на Верховном Совете. До

стигнута договоренность о 

том, что через две недели на 

Российском телевидении бу
дет постоянно выделяться 

время для выстуnления пред

ставите.'Iей опnозиции . Со
здана группа по подготовке 

Союзного договора. Эта 
идея, по мJ-Iению оппозицио

неров, находит широкую nод

держку в других государст

вах бывшего Союза. Свою 
nозицию российские «За
единщики» проявили уже на 

вечернем заседании, когда 

намертво встапи nротив изъ

ятия из ряда статей дейст-

вующей Конституции аббре
виатуры СССР. 
Выиграла ли на Съезде 

оnnозиция? С точки зрения 
сnлочения сил - несомнен

но: коммунисты объедини
лись с национал-nатриотами. 

Не откажешь и в верности 
оценки того, что их против

ники из демократического 

лагеря расколопись и расхо

дились во мнениях no клю
чевым воnросам. Но сегодня 
вряд ли следует кому бы то 
ни было отдавать пальму 
первенства: ни правым, ни 

левым. Прежде всего из-за 
того1 что у большинства де
путатов не только над эмо

циями. но и над фракционной 
принадлежиостью возобладал 

здравый смысл, который и 
сыграл решающую роль в 

определении реального nоло. 

жения дел в России. 

Александр ЛИНЬКОВ. 
па.рла.ментский 

обозреватель «РГ». 

ЭКСПРЕСС
ИНТЕРВЬЮ 

Николай РЯБОВ, председа
тель Совета Республики Вер. 
ховного Совета Росс11и: 

- Съезд народных депута

тов медленно, трудно, но свои 

задачи сумел решить. Кто-то 
считает, что он долж~ сох

ра•ниться, кто-то - nopa ухо
дить. Как Gы там ни было, в 
историю ему нужно уйти ци
вилизованным nутем. А не 
так, как rтредлаrают сейчас 
некоторые- поступить как с 

союзным. К чему это приве
ло, видят все: ни съезда, ни 

Верховl'fого Совета, ни Союза 
с его Президентом . Поэтому 
за тот срок, что отведен для 

нынешнего состава деnутат

с iюго корnуса, требуется 
сформировать на основе но
вой Конституции новые ор
r:Jны власти. В данный nод

готовительный nериод Съезд 
будет nодд~рживать их ста
новление, а затем ... 
Что не удалось СъездУ? 

Прежде всего - не улажи
лись в сроки. ЛиЧ'Но я не 

удовлетворен rrocтa новлени

ем по второму nункту пов~

стки дня. В нем н~т О!ll\Х'де
ленной четкости. И д~nутаты 
сейчас разъедутся на места 
с тревожными мыслями о не

ясности в финансово-кредит
!ЮЙ политике, о нерешеНJНЫХ 
вопросах в социальной сфе
ре . Хотя и·меНJНо .в nоследний 
день Съезда Верховный С<J

вет нашел время и nринЯ\11 

ЗаК'Он об установлении мИ'Ни
мальной оnлаты труда в 900 
рублей . До этого же уровня 
nо.дтя·нута и nеисия. Вводит
ся в действие это с 1 мая. 
Теперь о Конституции. К 

соЖалению, уже сейчас не-ко
торые на чи'!'!ают выстуnать. 

я считаю, с правокационных 

rrозиций, что, мол, в России 
нет Конституции. Извините, 
у нас есть дейстнующая. 
Приняты-е доnолнения и из

менения существенно .наnол

нили ее. пюивели в соответ

ствие с реалиями: no rтраэам 
человека. федеоативньnм от
ношен'11я·м. судеuной системе. 
Пt>оект CkнoвJIOro За1сона, 
разработанный Конституци
онной комиссией. обсужден 
на Съезде. над иим nродол
жится работа. И не надо за. 
бьшать, что этот проеrст будет 
вынесен на всенарод~ное об
суждение. 

Виктор ШЕЙНИС, замести
тель ответственного секрета

ря KOIICTИ'fYЦIIOНIIOЙ КОМИС_ 
сии: 

- Опыт Съезда научил нас 
одному - он не должен об

суждать всю череду вопро

сов. ЭТо nросто бессмыслен
гiо. В будуще·м он .qял.ж~н pe
щa:t:J;>, только те :вqnро.сы, ко

торые ~;~роме него ниit'·о не 

решит. Наnример, по Кон
ституции. Другое же должно 
бЫ'tь перенесено в ВЕрховный 
Совет . 

Как член Конституционной 

комиссии удовле'UВQ.J.ОО.Н . т-ем, 
4ТО Съезд обсуждал наш nро
ект так , ка к и I1!редrтолаrа

лось. Решение nринято nрин

цилиальное. Хотя могло но

сить и более определенный 
характер. Формулировка 
«nринять за основу• была бы 
лучше, чем «Одобрить основ
ные nоложения". Съезд nра

вильно поступил, отвергнув 

другие выдвигаемые nроекты. 

Александр ВЛАДИСЛАВ
ЛЕВ, первый нице-президент 
Российского союза промыш

ленииков и nредприни111ате

лей, соnредседатель между
народного дн11жения демо. 

кратиче .ких реформ: 
- Сглаживание крайностей 

междУ консервативньn.'lfи, 

пробольшевистскими и ради
IИiльно-демоюратическими nо

зициями деnутатов - обна
деживающий итог Съезд>а. 
Нет основа'Н'ИЙ дРаматизи

ровать ситуацию с nроек·rом 

новой Конституции РоСС'Ий
ской Федерации. Основной 
Закон государства должен за
креnить гла.вные демократи

ческие завоевания общества, 
фундаментальные решения 
высшего законодательно!'о 

органа. А nоскольку основа 
основ - За·кон о земле -
еще не принят, отсутс'Гвует 

ряд других nравовых актов, 

нет смысла сnешить и с но

вой Конституцией, чтобы че
рез ка.кое-'ГО в.ремя не пере

сматривать и ее. 

(ИТАР-ТАСС-сРГ»). 

с хоядинrом 

ИЛЬ &ЕЗ HErO, НО 
ДО РЬIНКА ДАЛЕКО ••• 
Кто и как будет nривати

зировать российскую про
мышленность? Вопрос этот 
ие раз звучал на Съезде. 
Затронул его заместитель 
Председателя ВС России Вла
димир Шумейко, который в 
своем выстуnлении признал, 

что на наших глазах вновь 

«возрождается командный 
стиль руководства экономи

кой». В этой связи Шумейко 
nредложил такой nуть выво
да имущества nредприятий 
из госсобственности и обре
тения ими самостоятельно

сти: акциони;руйтесь, пере
дайте nакет акций государ
ства сnециальным ХОJIДИIН

говым комnаниJJм, находя

щимел под жестким rос

контролем . и вьmод.ите nред

приятие из состава мини

стерства. 

Казалось бы, вс.е П!рОСТО. 
Однако у нaille-гo моноnоли

ста Минnрома России и.ные 
nланы. И посему в его нед
рах рождается небезынтерес
ное «Положение о структу

раобразующих холдинrовых 
комnаниях и холдин:rовых 

ком.nаниях развития•, кото

рое МИ1Н!11iрОм вс.еми силами 
ПЫТается ВОПЛОТ'ИТЬ В ЖИЗНЬ. 

ОстЗJВим на совести авто
ров науЧ'Ную смелость вве

дения в оборот новых кате
горий типа «С'!'руктурообра
зующие ХОЛДИНГИ» И «ХОЛ

ДИНГИ развития• и рассмот

рим содержательную часть 

документа. 

Итак, во-rтервых, холiдин.г 
должен владеть контроль

ным пакетом акций, во-вто
рых, с<~м nровод.ить а'КЦl1О

нирование и nриватизацию и, 

В-'IЧJетьих, сам определять 

«долю акций nредnриятий 
холдинта, nродаваемую ра

ботнИ'Кi!М на обычных и 
льготных условиях•. Но гпав
ный тезис документа порази
тельна nрост: учреж.дает 

холдииги сам Минrтром Рос
сии и сам контроли,рует их! 
Вот и все решение цроб

лемы «nодведомственности•! 
Но для надежности бытия 

моноnолисту этого мало, и nо

сему разработчики «Положе
ния» вводят в него один за 

другим nункты усиления -
«учредителем акционерных 

предnриятий, входЯlЦИХ в 
холдинг, является холд.инг•. 

«Холди!П'И обязаны обесnе
чить nоследовательную инте

rрацию всех nроизводств 

холдинга вnлоть до <>Оразова
ния одн.оrQ . юрид.~~е<;коrо 

лица». . 
Вот вам и весь сnереход к 

самостоятельности•, сколько 

о нем с т.ри:буны .. ОЬе3д.а ни 
говори! .. 
Помимо того, в nредлагае

мой Минnромом схеме ис
пользуется крайне СJJ.QЖНЫЙ 
и nротиворе'!ивый финансо
вый механизм. Например, на 
одно и то же имущ,ество вы

пускается два вида акций -
акции непосредственно пред

приятия и акции холдинrа. 

В И'l'Ore nо.nуЧается, что пред
nриятия владеют своими ак

циями, акциями других пред

nриятий и акциями холдин
га. Халдинг тоже владеет 
акциями предприятий и nри 
этом имеет nраво n.ревращать 

nри.в.иJrеi1И.рОВанные акции в 

nростые. Поnробуйте разо
браться, кто кому сколько 
дивидендов д011жен выплачи

вать? 
Одна'Ко очевидно, что все 

nеречисленное - не nромахи 

разработчиков «Положения», 

а концеnция, 111ричем концеп

ция с прицелом на захват 

функций собственника. Во>r 
только сложно уразуметь: 

почему иа nрава собствении
Jtа госимущ~ претендУ

ют те, кто к официальному, 
оnределенному законом С<Jб
ствеинику - Фонду феде
ральноrо имущества никзко
го <>'!'ношения не имеет? И 
почему вышен·азванный фонд 
до оих nop свои nолномочия 
ника.к ве конкретизирует? 
Меж.ду тем если предприя

тие ILриватизиiруетсll через 

акциОRИрование с выделе

юtем надлежащей долм тру
довому ноллективу, 'ТО из за

кона совершенно однозначно 

следует: акции, nринздлежа

щие государству, nредприятие 

должно nередать в местн04! 

отделение Фонда федераль
ноrо имущества. А вот кзк 

он с ними nостуn·ит, это уже 

его дело. 

EcJIИ вернуться на нескмь
ко месяцев назад и всnом

нить, как общественность к 
npecca «Ломали коnья» вок

руг • малой приватизаиии• 
объектов муниципальной соб
ственности, то что же начнет

ся в связи с «большой»? Ко
гда счет пойдет на сотни 
миллионов рублей для каж
дого предприятия? Забастов
ки? Гражданская война? 
Можно, конечно. обратить

ся к оnыту Москвы и по 
nримеру стольного града nе

ресматривать решения зано

во раз пять-десять nодряд. 

Но для промышленности по
добный оnыт вряд ли подой
дет: она в таком режиме 

вовсе nерестанет работать, 
ttaк бы ею Минпром ни руко
водил -С ХОJ!ДИНГОМ ИЛИ без 
оного. 

Остается вернуться к за
кону и здравому смыслу: 

Верхо~ному Совету издать 
необходимые рынку законы 

«0 банкротстве» и «Об ак
ционерных обществах", Фон
ду федерального имущества 
начать вьmалнять свои 

функции, Минпрому России 
ИСJ<,8ТЬ пути nревращ~ния из 

«надсмотрщика» в сопеку

н·а• , а воnрос Владимира Шу
~ей.ко, кqторый, nохоже. ско
ро станет риторическим: 

«Где Же аwi\ИМОНОПОЛЬНЫе 
меры?:о- нзnравить по адре

су, прямо в Государственный. 
комитет по антимоноnольной 
nолитике. 

Алекс:авдР ВЕЛИЧЕНКОВ. 

Возвращаясь к вапечатанвому 

Сняв .ши голову, 
по волосам не плачут 
В редакцию nостуnают 

отклики на статью Е. Василь
ченко «Голова без капитала 
и каnитал без головы», nосвя
щенную проблемам арендного 
движения («РГ», 30 RНВаря). 
Вслед за nрезидентом Союза 
предпринимателей и аренда
торов П. Буничем, nублика
ция Itоторого называлась 

«Аренда: что день грядущий 
ей готовит?• («РГ», 3 марта), 
прислал nисьмо nитерский 
бизнесмен И. Баскин, быв
ший генеральный директор 
главной исполнительной ди
рекции СПА. Он требует 

объяснений. от Бунича, на
писавшего, что сИ. Васкии 
уволен за финансовые нару
шенил, которые были вскры
ты президентом СПА, прав
лением, ревизией КРУ Мин
фива России, nравоохрани
тепьными органами». 

П. Бунич nредставил в ре
дакцию копию акта реви

зионной nроверки на 23 

страницах и следующее 

разъяснение: 

«По формулировке, суще
ствовавшей на момент выхо
да nубликации, И. Баскик 
уволен за действия, направ

ленные на дезорганизацию 

работы дирекции, выразив
шиеся в воспрепятствовании 

выполнению функций и. о. 
генерального директора, а 

также nроведени/О финансо
во-ревизионной nроверки 
(ст. 254 КЗоТ РСФСР). В 
дальнейшем nроверка была 
продолжена и завершена ак

том Минфина России, зафик
сировавшим финансовые на

рушения. Ряд материалов 
был заnрошен nравоохрани
тельными органами. Незадол

го до окончания ревизии со

стоялось правпение СПА, где 

были обсуждены ее nредва

рительные результаты. На 
правлении и. Баскии при
знал факты финансовых на
рушений». 

ВЛАСТЬ ХРУПКАЯ. НО ДРУГОЙ У НАС НЕТ 

тельных» органов власти. 

Новые выборы в nред-тави
тельные органы в современ

ных политических условиях 

nривели бы к их срыву в си
лу растущей политичесrщй 
апатии граждан J1ибо к pea
KOIIIY сдвигу вправо всего 

спектра политической жиз

ни. Это хорошо nонимают 
руководитепи и nред ... тави
тельной, и исполнительной 1 
впастей. Так, что давайте 
уважать существующую 

nредставительную власть в 

России. Она говорлива И· ма
лоnродуктивна. Но она же 
хоть и хруnкий, но контро
лируемый гражданами га
рант наших прав и свобод. 

Слабость nредставительной 
власти сужает nолитичесrюе 

nоле власти народа и откры

вает возможности для дейст
вия авантюристов и диктато

ров. Но са~а эта власть, ес
ли она сильна и эффектив
на, ди1статуру не nорождает. 

Давайте nомнить об этом и 
делать все, чтобы укрепить 
представительную власть -
власть народа. Делать все, 
чтобы она в подной мере 

ста .,а властью народа. Убеж

ден. что зто хорошо гrонима

ют Правительство и Прези
дент. 

На международных 

валютных рынках 
Сегодня время nодвести 

" итоги. За 14 дней рабо
- ты Съезд принял три nоста
новления конституционного 

характера - о Федеративном 
договоре, nроекте Конститу
ции РФ, о nолитическом nо
ложении Российской Федера
ции в СНГ. Были nриняты 

nоправки и к действующей 
Конституции . Все остальные 
nостановления Съезда прямо 
или косвенно касались эконо

мической И политической ли
нии правительства. Здесь и 
разгорелась острая борьба, 
заковчившаяся хрупким хом-

.·. промнесом между представи
. · тельной 11 исnолнительной 

властями. Именно плодом 
этого коМ'промисса явилось 

nостановление Съезда о ходе 
:·~экономической реформы и 

деКJiарация о поддержке 

,_ . ·этих реформ. Принциnиаль
"ный вопрос об оценке такти

- -•·ки и стратегии этих реформ 
-· · отложен Съездом до нояб-
ря-декабря 1992 года. В рав-

ной мере отложено на три 
месяца и решение воnроса об 
утверждении Верховным Со

ветом РФ кандидатуры Пред
седателя Совета Министров 
(nравительства) РФ и приня

тие Закона о Совете Минист
ров. Иначе говоря, спор за
конодательной и исполни

тельной властей по принци
пиальнейшему вопросу - о 

конституционном разграни

чевиJr их комоетенций не 
был разреше11 на настоящем 

Съезде. 
Компромиссный характер 

носят решения С ъезда и no 
проекту Конституции РФ. 
Одобрив общую концепцию 
конституционной реформы и 
проект Конституции, разра
ботанной Конституционной 
комиссией Съезда. народные 
представители одновременно 

рекомендовали ВС РФ и Кон
ституционной комисени 
учесть замечания Президен

та России к главам 16 и 17 
проекта, корею1ы~1 .образом 

меняющим соотношение вла

стей в пользу власти испол
нительной, т. е. президент

ской, что раднкально меняет 
все «Властное» содержание 

разделов одобренного nро
екта Конституции. Иначе 
воря, и здесь комnромисс 

носит временной характер. 
Постано влением Съезда в 

целом одобрена линия на со
здание и развитие Содруже
ства независимых госу

дарстп. И альтернативы это
му в сегодняшних nолитиче

ских условиях не было. Од
нако и здесь Съезд. не nойдя 
на ратификацию соглаше
ний ПО СНГ, ЗЗНЯЛ КО!IСТИ• 
туционпо - пеопределснную 

позицию. Многочисленные 
кон титуционные nonpaВI<и, 

вытеr<ающие из заключенил 

соглашений по СНГ, не были 
увпзаны Съездом с этим I<Он
ституционно - изменяющим 

статус России фактом. Бо
лее того, Съезд не смот дать 
четких конституционно-обя-

зывающих рекомендаций 
nравите~ьству для перегово

ров с nартнерами по СНГ. Та
кие ключевые воnросы, как 

гарантии прав граждан Рос

сии за пределами федерации, 
возникающие в бывшем 
Союзе ССР, территориальные 
претензии, защита права на 

самоопределение многомил

лионного русского населения, 

проживающего в государст

вах СНГ, были обойдены 
Съездом. 
Наконец, и принятые по

nравки к действующей Кон
ституции РФ носят nоловин
чатый, компромиссный ха
рактер. Безусловно, исклю

чительно положительным яв

ляется сам факт одобрения 
Съездом Федеративного до
говора и инкорnорация его 

в текст действующей Кон
ституции. Важна и деидеоло
гизация этого документа, 

сделанная путем поправок. 

Однако в таком важнейшем 
вопросе, как распределение 

комnетенций между законо
дательной и исnолнительнои 
властями, Съезд зашел в ту
nик. Неспособиость Съезда 
четко избрать парламент
ский либо президевтский тип 
Конституции закрепил не
устойчивый статус-кво меж
дУ этими властями. 

В целом nрошедший Съезд 
народных депутатов можно 

было бы охарактеризовать 
как съезд отложенных реше

ний. Съезд вnервые со всей 
очевидностью обнаружил и 
невозможность успешного 

конституционного нормо-

творчества в таком количе

ственном его С{)ставе и nри 

столь различном квалифи

кационном уровне различ

ных деnутатов для целей эа
коно;•ательной работы. Но 
другого съезда у нас нет. 

Позтому было бы крайне по
литичесiси оnасно да и nро

сто неконституционно тре

бовать роспуrка Съезда и 
образования новых «учреди-

2 • ЧЕТВЕРГ, 
13 .АПРЕЛЯ 

БоРис ПУГАЧЕВ, 
профессор. 

22 апреля 1992 r. на мировых валютных рынках быJПf 
зафиксированы следующие курсы uностранных валют к 
доллару США (по давным валютно-финансовой СJiужбы 
агентства Рейтер). 

австралийский доллар • 
австрийский шиллинг 
фунт стерлингов• 
бельгийский франк 
немецitая марка 

голландский гульден 
датская крона 

итальянская пира 

канадский доллар 
норвежская крона 

финляндсitал марка 
французский франк 
шведская крона 

швейцарский франк 
яnонская иена 

исnанская песета 

греческая драхма 

экю• 

0.7637 
11.7425 

1.7550 
34.327 

1.6685 
1.8780 
6.4550 

1252.4n 
1.1795 
6.5220 
4.5370 
!1.6375 
6.0260 
1.5443 

134.28 
104.45 
195.13 

1.2294 

• Курсы данных валют к доллару США традиционно 
даютел в косвенной котировке, т. е. ука:Jывает~я количе
ство долларов США за едJIНIЩУ валюты. 

УправлРние международных операций 
Центрального Банха Российской Федерации 

А. 



Vl С.ЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
Уважаемые народные де

nутаты! Граждане России! 
Завершается шестой Съезд 
народных депутатов. Только 

время даст ему объективную 
оценку, опреД'елиt, что со
хранится в памяти народа об 

этих днях, об этих событиях 

и о людях, которые в них 

участвовали. 

Значение Съезда опреде
пяется ответом на главный 
вопрос: какое влияние он 

оказал на те сложнейшие 
процессы, которые идут се

годня в России. 
У многих депутатов была 

искренняя озабоченноСть не
пегким ходом реформ, заин

тересованность · в поиске бо
лее эффективн~;оzх мер, спо
собных смягчить тяготы пе
реходного nериода. Было вы
сказано немало конструктив

ных предложений по дея
тельности Правительства, по 
его структуре и конкретным 

формам работы. 

Очень важно, что на Съез
де обсужден вопрос о Севе
ре. И Президент, и Прави
тельство сделают в.се, -чтобы 

Переломить ход застарелой 
болезни невнимания к лю
дям, которые живут в экст· 

ремальных условиях. 

Б целом на Съезде не бы
ло недостатков в клятвах и 

заверениях преданности кур
су на переход к рынку. Но 

не рассеивалось чувство тре

воги. 

Может быть, потому, что 
многие из тех, кто сегодня 
громче других защищает 

этот курс, еще совсем недав

но выступали его ярыми 

nротивниками и делали все, 

чтобы nовернуть всnять раз
витие России . 

Может быть, потому, что 
части депутаТов в шелухе 
прогрессивных слов не уда

лось скрыть свою поnытку 

нанести удар по реформам, 
по демократии, по свободе 

слова, какими бы nотерями 
это ни обернулось для стра
ны. 

В то же время не согласен 
с теми, кто дает Съезду ис
ключительно 

оценки. 

негативные 

В дни · Съезда среди части 
деnутатов, в средствах мас

совой информации муссиро
вались слухи о том, что Пре

зидент намерен вынести на 

референдум вопрос о дове
рии Съезду. 
Считал это возможным 

только в одном случае, если 

бы депутатский корпус от
верг курс на радикальные 

реформы. 

Большинство депутатов 

все-таки нашло в себе силы 

противостоять попыткам кон

. сервативного реванша. Он 

н~ состоялся. 

Главный итог шестого 
Съезда состоит. в том, что 
стратегический курс на ра· 
дИ'!<альные реформы, tifjйня- ·· 
тый вами, народные деnута
ты,. на пятом Съезде и nод
держанный народом, уДалось 
сохранить. 

Б то же время ~ъезд не 
nринес удовлетворения. Ряд 

крайне важных вопросов не 
был решен. 

Уважаемый Президент, ува
жаемые народные депутаты! 

Наш шестой Съезд народных 
деnутатов Российской Феде
рации завершает <:вою рабо
ту. 

Обстоятельное выступле-
ние Президента освобождает 
меня от необходимости де· 
лать обобщения и выводы. 
Хотел бы высказать лишь 
несколько суждений. · 
Конечно, Борис Николае

вич, nарламент сделает все, 

что от него зависит, для то

го чтобы конструктивно и 
nо-деловому сотрудничать с 

Правительством. Это несом
ненно. Бы это видели, и Вы 
знаете, что мы делами дока-

(ПродолжеПJrе. 

Нача.ло в ММ 81- 93) 

ЗаседQние 
двадцатое 

Председательст в у ю щ и й. 
Всmросы. Первый микрофон, 
пожалуйста. 

Братищев И. М., Октябрь
ский территориальный изби
рательный округ, Ростовская 

область. 
У меня несколько воnро

сов. Первый . Как Бы считае
те, по каким nрич·инам до 

сих пор нет правовой регла

ментации деятельности ор

ганов власти Москвы? Я из 
Башего анализа делаю вы
вод о том, что редакция га

зеты «День» ua сто пр<щен

тов права. И даже права в 
том заголовке, который Бы 
nытались, так сказать, ка

ким-то образом оспаривать. 

Второй. Считаете ли Бы 
необходимым обратиться в 

Конституционный суд с те
ми материалами, кото.рые ва

ша комиссия имеет сейчас 
на руках? 

И третий - вопрос о кор
рупции. У меня на руках есть 
(я не могу назвать это доку

ментом, хотя nодпись ува

жаемого мною Сергея Алек

сандровиУа здесь имеется) до

кумент, который свидетель

ствует, что в государствен

ных органах, коммерческих и 

совместных структурах ра

ботает следующее количество 
народных депутатов Россий
ской Федерации: в аnпара
те Правителъства - 19 чело
век; в администрации Пре
зидента -- 16 депутатов; ру
ководителей министерств, ве
домств - 10 де~татов; за-

Вызывает большое сожа
ление, что Съезд не смог 
подняться над предрассуд

ками и принять полноценное 

решение по вопросу о земле. 

Не нашли разрешения про

блемы, которые осложняют 

становление российской го
сударственности. Уже в бли
жай·шее время мы можем 
столкнуться с крайне ост
рыми проблемами в сфере 
отношений междv государст
венными институтами. 

Главная причl'!на этого -
продолжающийся конститу
ционный кризис, который 
все более nриобретает хро
нический характер. 

Действующий Основной 
Закон бесконечно отстал от 
жизни. Заметно сократить 
этот разрыв за счет попра

вок все же не удалось. На

верное, всем нам уже ясно, 

что путь обновления Консти
туции через частичные по

nравки давно изжил себя. 
От~утствие четкого и ста

бильного разграничения пол
номочий между института
ми законодательной и испол
нительной власти провоци
рует стремление к домини
.\)Ованию и искусственную 

конкуренцию между ними. 

Это подрывает сам принцип 
разделения властей и затруд

няет их взаимодействие. 
Ожесточенное противостоя

ние властей повышает раз
рушительную роль недостат
ков и пороков людей, нахо
дящихся у власти. 

Отсутствие четких консти
туционных рамок делает 

власть вожделенным объек
том добычи непримиримой 

оппозиции. В такой обстанов· 
ке она легко идет на npe· 
ступные авантюры, nровоци

рует людей на nротивозакон
ные действия. 
Сегодня раздаются чудо

вищные призывы создавать 

некие отряды, неконститу

ционные формирования, ори
ентированные чуть ли не на 

вооруженную борьбу с орга

нами законной власти. 
Сожалею, что Съезд не дал 

оценки подобным явлениям. 

Более того, эта тема не на
шла должного интереса у де· 
nутатов . 

Наша точка зрения по эrо
му вопросу хорошо известна. 

Оппозиция - не враги, не 
nротивники и не nреступни

ки. Это надо осозна.ть в пол
ной мере еще многим пред
ставителям как официаль

ной власти, так и самой оп
позиции. 

Мы готовы сотрудничать с 
ней, вести конструктивный 
диалог. Тем более. немало во
просов, no которым расхож· 

· деuи)'{· Тrрактически нет. 

Съезд · не сумел устранить 
j'IОЗМОЖНОСТЬ НОВЫХ всnы

Ше~ бессмысленного проти
воборства законодательной и 
исполнительной влаrти, со

зда'!'Ь надежные механизмы 

. их .чет.кого разделения и вза
имодействия. 

Был достигнут лишь зыб· 
кий комnромисс в отношени
ях Правительства и депутат
ского корпуса. 

зьmали это на nротяжении 

двух лет. 

Первое. Главное - деnута
ты дали действительно реаль
ную оценку хода реформы и 
ее nоследствий. Об этом на
до говорить nотому, что по

ка, к сожалению, мы не ви· 

дели объективности в этом 
анализе, много было тенден
циозности, односторонности. 

На этом Съезде мы, пожа
луй, вnервые в такой хотя 
и бурной, но все-таки доста
точно деловой обстановке 
смогли обсудить сложнейшие 
вопросы жизни государства. 

Это прежде всего вопросы, 

связанные с ходом экономи

ческой реформы. 

местителей руководителей 
министерств, ведомств - 11 
деnутатов; представителей 
Президента в краях, областях, 
автономных округах - 31 
человек; глав администрации, 

мэров - 25 депутатов; заме
стителей глав администра

ции - 7 депутатов; послов и 
nолномочных торговых пред

ставителей в зарубежных 
странах - 8 деnутатов; ра
ботников правоохранитель

ных органов - 20 депутатов; 
и, наконец, работников ком

мерУеских и совместных 

структур -- 55 депутатов. 

Это не родственники депу

татов, как Бы нам пытались 
здесь говорить, а сам•и депу

таты. Можно ли сделать вы
вод, иt:ходя из. этих материа

лов? Здесь есть подпись Сер
гея Александровича, но это, 

к сожалению, не подлинник, 

а копия. Пусть докажут, что 
это не так, что зто, может 

быть, какая-то подделка, но 
тем не менее документ у ме

ня в руках. Считаете ли Бы, 
что на основании вот этого 

документа можно сделать оп

ределенные выводы? Если, 
скажем, не о наличии кор

рупции среди депутатов, то, 

во всяком случае, о наличии 

достаточно мощного лобби в 
системе исполнительной вла
сти, понимаете, которое мо

жет блокироватЬ здесь при
нимаемые нами решения, мо

жет nривести к тем процес

сам, свидетелями которых 

мы были все эти дни, кото
рое пытается через средст

ва массовой информации соз
дать общественное мнение ... 
(шум в зале)... о том, что 
якобы здесь есть какие-то 
противоречия между деnута

тами законодательной 

Выступление Б. Н. ЕЛЬЦИНА 
Сегодня nрежде всего две 

крайности способны взорвать 
неустойчивое равновесие рос· 
сийской государственности. 
Попытки дезавуировать 

действующие органы пред
ставительной власти России. 
Да, к этим органам есть не
мало упреков. Но все это не 
отменяет того, что сегодня 

Съезд и Верховный Совет -
это вы~шие конституцион

ные органы законодательной 

власти страны. Какое-либо 
стремление низложить их 

открывает прямую дорогу 

политическому беспределу и 

ведет в тупик. 

Лозунг «Вся власть Сове· 
там!» nотерял ·СВОЮ актуаль
ность, но это не значит, что 

на его место следует nоста

вить другой лозунг «Ника· 
кой власти nредставитель
ным органам власти! » . 

Если мы хотим видеть Рос
сию свободным и демоJфа
тическим государством, то 

подобные установ1tи должны 
быть отвергнуты. Органы 
законодательной власти дол
жны реформироваться толь
ко на правовой основе. 
Не менее вредна и другая 

крайность - лишить реаль
ной власти и.сnОJiнительные 
органы. Б переходный nери
од коренных ареобразований 

это было бы самоубийством. 
На шестом Съезде была 

предпринята массированная 

атака на российское Прави
тельство. 

И не только потому, что 
Правительство на практике 
осуществляет необходимые, 

но болезненные реформы. 
Определенная часть . д~пу
татского корпу~а и руковод

ства Верховного Совета стре
милась nоставить его в по

ложение временного, nове

сить над ним дамоклов меч 

неизбежной отставки . При
нять это ни в коем случае 

нельзя. Время «карманных» 
правительств марионеток 

прошло. Вез сильной исnол
нительной власти не будет 
ни реформ, ни поряд1tа, ни 
государственности, достой· 
ной России, ее истории и 
традиций. 

Сегодня, как никогда, ну
жен не диктат, а равноправ

ный и постоянный диалог 
между законодательной и ис

nолнительной властью. 
Он может и должен быть 

налажен! 

Как Прсдседатель Прави
тельства гарантирую, что оно 

готово пройти свою nолови
ну пути навстречу Верхов
ному ·совету. 
Постановления nятого- и 

ше~.:того съездов, а также 

Декларация о nоддерж1tе ЭltО
номической реформы ка.х nа
кет документов создают нe

nJ.I.Qx.yю основу для совмест

ной. ра!5оты. ~ 
Правительс.тво готово дви

гаться no этому nути. 
К сказанному хочу доба

вить еще ряд важных мо

ментов. 

Первое. Правительство бу
дет самым серьезным и вни

мательным образом отно
ситься к вопросам бюджета 
страны. 

Россия должна и будет 
жить по средствам. 

Второе. Правительство бу
дет последовательно прово

дить в жизнь принцип разум

ной экономии. 
Мы намерены nри измене

ниях структуры Правитель

ства последовательно nри

держиваться линии на сокра

щение его аппарата. Ка.к я 
уже говорил, nодобные кор

рективы будут внесены и в 
nрезидентские структуры. Б 

том числе и с учетом мне

ний и запросов депутатов. 
Нужно nоложить конец но

менклатурным nривилегиям 

руководящего состава как 

исnолнительной, так и зако
нодательной власти. Они ока
зались слишком живучи и 

привлекательны. 

СУитаем своей nриоритет
ной зада чей скорейшее ис. 
nравление nерекосов в со

циальной политике. Недопу
стимо экономить за счет бед
нейших. Но также недопу
Lтимо брать на государствен
ное обеспечение состоятель
ных людей. 
Третье. Правительство при

ступило к разработке переч
ия мер по поэтапному вы

полнению nостановления ше

стого Съезда «О ходе эконо
мической реформы в Р0ссий
ской Федерации». Он будет 
nредставлен парламенту к 20 
мая 1992 года. 
Считаю, что наряду с дру-

Таким образом , Правитель
ство nредлагает Верховному 
Совету nринцилы сотрудни
чества. Надеюсь, что nарпа

мент согласится с ними и 

nройдет свою часть пути на
встречу Правительству. 

Для этого считаю необхо
димым: 

Чтобы парламент прекра
тил nопытки «nодмять» nод 

себя Правительство. Они раз
рушают все здание государ

ственности России. 
· Если исполнительная 
власть не имеет возможности 

нормально работать, то и 
деятельность законодатель

ной власти теряет всякий 
смысл. 

До сих nop сохраняется 
вмешательство nарламента в 

К'омnетенцию Правительства. 
Думаю, в интересах дела нам 
нужно скорее nереходить к 

сотрудничеству, тесному 

взаимодействию и nрежде 
всего по вопросам экономи

ческой реформы. 
В отношениях высшей за

конодательной и исполни
тельной власти категориче
ски недопустимы нецивили

зованные формы общения. 
Съезд еще раз продемонст

рировал, насколько нетерпи

мы грубость, шельмование и 
даже откровенные оскорбле
ния, которые нередко звуча

ли в этом зале. 

<Вызывает большое сожа
ление, думаю и у депутатов, 

что подобный недоnустимый 
стиль не нашел должной 
оценки со стороны Прези
диума. 

Б то же время хотел бы 
гими nриоритетное внимание отметить конструктивную ра

в этом документе должно боту совета координаторов 
быть отведено мерам no фракций, которому · удается 
преодолению спада производ- снимать немало nротиворе

ства, nовышению эффектив- чий, гасить эмоциональные 
ности социальной защиты всплески, утверждать дело
населения и аграрной поли- вой стиль в деятельности де-
тике . путатов. 

Четвертое. Правительство На время реформ, возмож_ 
готово к тому, чтобы пере- но, nонадобится мораторий 
чень министерств и ведомств, до 1 декабря на Закон Рос
которые составляют его сийской Федерации «О крае
структуру, утверждался Пре- вам, областном Совете на
зидентом с согласия nарла- родных депутатов и краевой, 
мента. областной администрации~. 
Пятое. Правительство гота- Считаю, что эти предложе-

во к тому, чтобы его Предсе- ния могут составить проч
датель утверждался Прези- ную базу для устойчивых 
дентом также с согласия пар- взаимоотношений Прави

ламента. тельства и Верховного Сове

Авторитетная точка зрения 
Суда могла бы снять многие 
nроблемы, не доnустить, что
бы разrорелись новые конф
ликты. 

Важную роль в становле

нии российской государствен
ности, укреплении институ

тов демократии играют сред

ства массовой информации. 
В стране вызвали глубокую 

тревогу почти ежедневные, 

настоятельные угрозы мно

гих депутатов разобраться со 
средствами массовой инфор
мации, снять их руководите

лей. 
Нас могут не устраивать те 

или иные публикации и жур
налисты. И мне хотелось бы, 
чтобы российские средства 
массовой информации рабо
тали более nрофессионально, 
спокойно, допускали меньше 
ошибок. 
Тем не менее считаю: ка

кие-либо ограничения глас

ности, свободы nечати недо
пустимы. 

Россия слишком много по
теряла от того, что средства 

массовой информации были 
«карманными». Несколько 
поколений оказались лишены 
правды. Как Президент сде
лаю все от меня зависящее, 

чтобы не доnустить возврата 
к тем временам. Думаю, де
путаты поддержат меня в 

этом. (Аплодисменты). 
А если имеются какие-ли

бо претензии по конкретным 
nубликациям, то нужно дей
ствовать в соответствии с за

коном - через суд. 

Б сложнейший период ре
форм нам нужно как можно 
скорее преодолеть стереоти

пы так называемого «оборон
ного сознания и осажденной 
креnости~. Вызывает боль
шое недоумение, когда из за

ла, где заседает высший за
конодательный орган стра
ны, на весь мир раздаются 

гневные, откровенно nодстре

кательские тирады, nрони-

занные ненавистью и высо

комерием. Они не только де
стабилизируют жизнь в Рос
сии, но и крайне затрудняют 

Rаш диалог с ближними и 
далъними зарубежными стра-
нами. мешают отстаивать на

циональные интересы в пе

реговорах с nартнерами. 

Скажу со всей оnределен-
Шестое. Кандидатуры всех та, укрепления доверия меж- ностью: дух «холодной вой-

новых министров до своего дУ ними. НЪ!» не имеет будущего в 
назначения должны обсуж- У нас есть реальная . воз- России! 
датьt:я в соответствующих можность договориться, что- Российский народ не поз
комитетах Верховного Сове- · бы до принятия новой Кон- волит вновь окружить себя 
та при активном участии ституции обеспечить ста- «железным :занавесом,., втя
экспертов и nрактико,в соот- бильность и гражданский мир 
вет;:твующих отраслей-.'"' Росi::И'И """вердить в стране ,)i)'ТЬ в имперские ~!'ан .... тJ<>рЫ . 

' ,т.~ , ~ ,l,'ос.сия активно в~_щ1.т в 
По сути дел~.- зi веде,_, . · ~tW 't Д'емократическii~ ми}Ювое, сообщесТI!ОJ, осваи.-

ние конкурсных начал в наз ..nopядoJt.. 'Ъту возможность вает нелегкую науку диви
начении членов Правителц-. неорходимо использовать на лизованнъzх отношений, 
ства, I<ак я и. об.ещал. ·.. ~-· ~1М., nwщентов, отбросив все строит открытое и мирное 
Седьмое. Считаю, что Бер::: • "JtиЧное и второстепенное. государство. Убежден, тени 

ховный Совет .должен сво • 'В слежившейся ситуации прошлого уже не сnособны 
голосованием о ЩiИ а Q:ю' необходимым, чтое!f.t ' fiО'МеШать этому! ' 
Gоту отдельных ЧлеНD а. яее' активную роль в нала:~' "" :Конечцо, и на Зana;te ·fte все 
вительства. Б случае согла- живании взаимоотношен.IО:i' оДнозначно относятся рос
с ия с решением nарламента между исполнительной и за- сийским реформам. Но меж
Президент освобождает таких I<анодательной властью играл но с уверенностью утверж
министров от должности. Конституционный Суд. дать- большинство мирово-

Заключительное слово Р. И. ХАСБУЛАТОВА 
Мы слышали разные по

зиции и разные подходы. 

Действительно, nрав Прези
дент, зачастую они были 
крайние, но в целом можно 
nредставить сложную карти

ну развертывания этой ре
формы. И если беспристра

стно, правильно оценивать 

ситуацию, если правильно 

nочувствовать ее ход, nонять 

глубину происходящих nро

цессов, то это явится важ

нейшим условием выработки 
верных решений и коррек
тировки курса. 

ветвью власти и исnолни

тельной ветвью власти. Бот 
мне хотело~ь бы Баше мне
ние услышать. 

Туйков В. И. Сnасибо. От
вечаю на первый вопрос. Мы 

беседовали со многими чле
нами прези;щума столичной 
коллегии, и я считаю, что за

коноДательства нет по той 
простой причине, что нет 
взаимопонимания между ко

митетами Верховного Совета 
и представителями мэрии . 

Представители мэрии ут
верждают, что они входили с 

соответствующими предло

жениями в Верховный Совет, 
но говорят, что эти предло

жения не очень быстро про

двигаются в Верховном Со
вете. Бот что я могу пояс
нить Ва.м. Но я согласен и с 
Башей точкой зрения, что 
нужно обязательно ускорить 
nринятие законодательных 

актов, которые бы регламен

тировали де~тельность орга

нов власти и управления сто

лицы. 

Второй воnрос: «Считаете 
ли Вы необходимым обра
титься в Конституционный 
суд?» 

Игорь Михайлович, не по
нимаю, может быть, я неnра
вилыю объяснил или мы от
носимся к разным катего

риям по профессии. Я счи
таю, что эти дела подсудны 

обычным судам и у каждо
го гражда·нина есть пра·во на 

то, чтобы его честь и досто
инство были защищены в су
дебном nорядке. Если кто-то 
из народных депутатов по

считает необходимым это сде-

лать, он может обратиться в 

суд, но я еще раз хочу лод

чврюнуть, что мы хотели за

острить ваше внимание, что-

Второе. Проявилась и вы
сокая требовательность Съез
да к высшим эшелонам на

шей власти, прежде всего к 
своему собственному nарла
менту, Правительству, орга· 
нам государственного управ· 

ления. 

Третье. На Съезде прозву
ча.тzо много очень конструк

тивных предложений, кото
рые, конечно же, надо неза

медлительно использовать в 

работе и парламента, и, на
верное, Правwrельства. Это 

nредложения о необходимо-

бы разрешить эту ситуацию 

nрежде всего политическими 

метода.ми. 

Я хочу, чтобы вы уяс.нили 
ситуацию: в газете не наз

ван никто персонально. Б 

этом вся суть воnроса. 

И последнее. Вопрос в от
ношении 55 человек. Я рас

полагаю таким документом 

(не буду подвергать сомне

нию), что 55 народных деnу
татов работаю~ в коммерче

ских структурах. Я, как 
юрист, как прокурор, не ви

жу здесь ничего nлохого. 

Речь идt!т ведь о тех, кто был 
связан с коррумпированны

ми коммерческими структу
рами. Смысл совершенно дру
гой nоявляется. В этом вся и 
разница. 

Председательст в у ю щ и й. 
Спасибо. Второй микрофон, 
пожалуйста. 
Шеболдаев С. Б. У меня 

nредложение. Во-первых, эту 
часть нашего заседания пол

ностью сегодня дать в теле

.визионz.rой трансляции, пото
му что тогда, Владислав Ив·а

нович, Вы, наверное, со мной 
согласитесь, nолитическая 

задача будет выполнена. То 
есть то, что Бы здесь докла

дывали. и то, что говорилось 

по воnросу Братищева, · и то, 

что вы отвечали , все это 

очень важно, нужно, чтобы 

люди знали, как обстоят де
ла на самом деле. 

А мой волрос к Вам каса
ется не политических, а дру

гих шагов, которые, вероят

но, нам следует предпринять. 

Я согласен с Вами, что не 
ну)!~Но идти в Конституl..i,ион

ный суд, но не считаете ли 
Бы все-таки возможным ка
кие-то иски в обычный суд 
пре:~ъявить по этому nоводу? 

Туйков В. И. Л еще раз 

сти выработки nромышлен
ной политики, о структурной 
nерестройке экономики, о не
допустимости существенного 

t:пада производства, о пере

несении центра тяжести nри 

осуществлении реформ в 

регионы, о массовом разви

тии предпринимательства, о 

необходимости особой заботы 
в отношении к сельскому 

хозяйству, науке и образова
нию, nроблеме конверсии, о 
недопущении массовой ни
щеты населения. 

qетвертое. Тревога депута· 

объясняю, это право каждого 
из сидящих в этом зале. Если 
кто-то считает, что эти 27 
nроцентов относятся лично к 

нему. и он должен перед из

бирателями объясняться, тог
да человек имеет право об

ратиться в суд. Наше реше
ние, которое мы вам реко

мендуем, не подменяет пра

ва каждого сидящего здесь 

обратиться в суд. Но я не 
знаю, есть ли необходимость, 

ИСХОДЯ ИЗ СЛОЖИ•ВШеЙСЯ СИ
туации, нам обращаться с за
явлениями в суд. 

Председательст в у ю щ и й. 
Спасибо. Уважаемые народ
ные деnутаты! Бы, наверное, 
видите, на обороте здесь 
есть - народный делутат 

Ген. Он свое особое мнение 
выразил, оставляя за собой 
право обратиться в суд, На
верное, это правильно. 

Туйков В. И. Я прошу про
щения . Ген подписал, он nол
ностью согласен с нашим за

ключением, но только он ос

тавляет за собой nраво ... 
Председательст в у ю щ и й. 

я понял. 
Уважаемые народные де

путаты! Проект постановле
ния у вас имеется, может 

быть, мы его nримем за ос
нову? 

Кто за это предложение, 
nрошу проголосовать. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 467 
Проголосовало 
«ПрОТИВ» 22 
Воздержалось 39 

'всего проголосовало 528 
Не голосовало 4 
Решение не принимается. 
Кто-то не голосует, да? Все_ 

го 532 человека. Уважаемые 
народные депутаты, находя-

тов относительно быстро рас
ширяющихся зон корруnции 

во всех слоях чиновничест

ва, в том числе и в Москве, 
необходимости принятия со
ответствующего закона, о 

nараличе всей системы пра
воохранительных и сnеци

альных органов, непосредст

венной обязанностью кото
рых является целенаправ

ленная борьба с этой грозной 
опасностью, как и в целом с 

престуnностью. 

И наконец, пятое. При всех 
различиях точек зрения, вы-

щиеся в коридорах, просьба 
вернуться в зал. 

Пятый микрофон, пожа
луйста. 
Пиче-оол А. Н., Кызылский 

национально _ территориаль
ный избирательный округ, 
Республика Тува. 
Спасибо. Вы в·ид'Ите. что в 

зале присутствует мало де

nутатов, поэтому я предла

гаю этот вопрос поставить на 

голосова.ние завтра утром. 

Председательст в у ю щ и й. 
Хорошо. Спасибо. Но у нас 
есть еще два вопроса, по ко

торым нам необходимо про
голосовать, уважаемые на

родные депутаты. Первый. 
Постуnили предложения от 
нескольких народных депу

татов - сегодня не трансли

ровать ту часть заседания, 

которая касается обсуждения 

наименования нашего госу

да·рства. Пока не транслиро
вать. Б окончательном виде 
не транслировать. Не будет 
возражений у народных де
путатов? Спасибо. И второй. 
По воnросу, который сейчас 
обсуждался, трансляцию 
провести. По второму воnросу 
nрошу проголосовать. Кто-то 
говорит о:нет». Или все-таки 
«за?» (Шум в зале). По перво
му согласны? (Шум в зале). 
Так, третий микрофон, пажа. 
луйста. 
Любимов В. Н., Рязанский 

национально _ территориаль
ный избирательный округ, 
Рязанская область. 
Уважаемые народные де

путаты! Из этого зала идет 
прямая радиотрансляция, из 

этого зала ведут переда·чи 

иностранные корреспонден

ты. И наименование нашего 
государства - Россия - уже 
прошло. Неужели народные 
деnутаты будут дважды за 

го сообщества на нашей сто
роне, на стороне реформ и 
обновления России. 
Хотел бы остановиться еще 

на одной теме, которая вы
зывала острую дискуссиЮ на 
Съезде. Речь идет о Содру
жестве Независимых Госу
дарств. Бокруг этого воnроса 
·закручено немало откровен

ных nолитических интриг. 

Считаю необходимым в 
связи с этим сказать следую

щее. 

Не Россия вышла из Сою· 
за, а большинство республик 
к началу декабря 1991 года 
объявили себя независимы
ми государствами. Фактиче
ски и юридически в Союзе 
остались только Россия и 
Казахстан. Было бы недопу
стимо отгораживаться двум 

этим ресnубликам от быв· 
ших членов Союза, идти на 
размежевание с ними. 

Нужно было nредпринять 

срочные меры, чтобы nред
отвратить неконтролируе

мый распад государства, 
формировать новую право

вую основу для дальнейше· 
го сосуществования респуб
лик, связанных между собой 
тысячами нитей. Б этом 
главная nричина, которая 

nобудила 12 государств вой
ти в Содружество. 

Новые реальности призна
ны всеми бывшими ресnуб
ликами Союза. Они были 
nодтверждены Верховным 

Советом России при ратифи
кации соответствующих npa· 
вовых актов nодавляющим 

большинством голосов. Все 
мировое сообщество, болъ
шинство государств мира, 

самые авторитетные между

народные организации при-

граждан в той или иной рее
публике в положение ~ 
гов, спровоцировать против 

них лавину насилия. Это 
недопустимо. 

Рнд депутатов nри обсуж- · 
дении вопросов о Содруже
стве допустили перехлестьL 

Негативные отголоски ди
скуссии придется снимать 

nоследующей работой МИДа, 
Верховного Совета и Прави
тельства. 

Но все-таки худшего не 

nроизuшло. Благодарю деnу
татов, что они подошли к 

этому вопросу nо-государст

венному. 

-::.•:аажаемые народные де

nутаты! Сt.годня, как никог
да, РОСLИИ необходимо граж
данское согласие. Прошло 
время бf'сконечных выясне
ний, !{акnй вариант движе
ния вnеред совершеннее. 

Самый лучший вариант -
не тот, кvrорый в проектах, 
а тот, У.L 'lорый воплощается 
В ЖИ<iНЬ! 

Пос.тzе нескольких леТбес
конечных дискуссий мы на
конец-то встали на этот 

nуть. У каждого, независи

мо от убеждений, есть воз
можность достойно участво
вать в возрождении России. 
Нuдо лишь заниматься ре

а:zьным делом, надо двигать 

реформы. 

Самым ценным вкладом 
депутатского корпуса в это 

большое дело было бы соз
дание платформы граждан
ского единения. Она могла 
бы стать основой реального 
участия людей разных взгля
дов и убеждений, партий, 
движений в реформах. 

знали Содружество. Лицеме- К сожалению, на шестом 
рие не замечать это. Съезде такая возможность 
Б этих условиях разгово- осталась нереализованной. 

ры о реанимировании СССР Не удалось встать над идео-
имек.т только одну цель логиями, nолитическими nри .. 
не воэр.>ждение страны, не страстиями, личными и груп

возро.~дение государства, а повыми амбициями. 
со3дание основы для второй Может быть, в этом глав-
вла~ти в России. ная nричина тото, что авто-
Содружество находится в ритет Съезда снизился в гла

стьди.и становления, которое .,ах избирателей. 

идЕ>Т крайне болезненно и "Уважаемые депутаты! Нам 
нротиворечиво. nылала самая тяжелая, са-

Но иыенн:о от того, как бу- мая неблагодарная работа. 
дет скJJадываться его судь- Приходится идти на большие 
ба, за1:1исит - будут народы жертвы, но большинство 
наших госJ·дарств завтра и граждан понимают: они не-

nослtэавтра разделены вы- обходимы для того, чтобы 
сокими заборами или грани-- Россия обрела наконец до
цы между ними окажутся стайную жизнь. Чтобы на
символическими, а братские шим детям и внукам не при
связи еше более прочными. шлось платить еще более 

По.тю,к.ение наших соотече- высокую цену за нее. 

стJ.Jенниrtов в странах СНГ Хочу еще раз повторить, 
тс:.кже ьо многом зависит от если сохраним гражданекиИ 
тоrо, ьасколько устойчиво мир, если удержимся от 
Содружество. конфронтаций,- есть реаль-
Надо признать откровенно. Н8\Я возможность обеспечить 

Мы плохо пока · ааЩИ!Ца'ем ·· '3кОI'!t>Мйческую стабилиза
на!.l:их соотечесt'Ве\ЫйкбВ'.' • '1.t\.f!'O' у~е· к концу текУ'Щего 
в 1·о )J<'e время"'()~~п'~~ся ~ toдs.: 1 

' ' '"' 

решать z:о,z.обные проблемы Россия разбужена. Она 
с rю~ошью силь.z, ультима- двинулась к рыночной эко

тумов, 1·ем более через Во· номике1 к нормальной, пол
Сj.Jуженную конфронтаW1Ю с ноценной жизни. И как бы 
республиками, как .. кое:~то li-J'I, р~.цо трудно, какие.. .,,~ы 
nредлагает,- не ~zто · иное, препятствия ни стояли ~..на 

как политический авантю- этом нути , ход истории уже 
ризм. не остс.нов.tть! Усnехов вам. 
Пойти на это - значит за- Спасибо. (Бурные, продол

ведомо nоставить наших со- жительвые аплодисменты.) 

с~tазанных позиций, при всей 
жесткости и бескомnромисс
ности критики можно еде· 

лать очень важный вывод: 
основная масса наших депу

татов, как и население стра· 

ны,- за реформы, за пере

ход к рыночной экономике, 
за nрогрессивные nреобразо
вания в нашей стране. Б 
этом - при всех недостатках 

Съезда, при всей самокри
тичности Председателя Вер

ховного Совета и самокри
тичности нас в целом ..:.. в 
этом, наверное, путь к успе

ху. 

Благодарю вас всех за 
сотрудничество, уважаемые 

один день nереименовывать 

свое родное государство? 
Спа~ибо. (Аплодисменты). 

Председательст в у ю щ и й. 
Слово - народному депута
ту Ярову Юрию Федоровичу. 
Яров Ю. Ф., Лужский тер

риториальный избиратель

ный округ, Ленинградская об
ласть. 

Уважаемые народные де
nутаты! Мы только что с ва
м.и приш.тzи к общему согла
сию, что руководители рес

nублик, краев, областей, ав
тономных образова.ний долж

ны посовещаться для того, 

чтобы выработать единый 
подход и nонимание к на

зревшему вопросу. 

Неужели же сейчас на·м 
всем Не понятно, чrо не стоит 

до разрешения этого вопроса 

давать трансляцию по теле

видению? Неужели ыы с ва
ми не nришли к единому по

ниманию, что сейчас нужно 
подождать? И уж если сего
дня нет единства, да•вайте 

вернемся к этому вопросу 

после обмена мнениями меж
ду нашими руководителями 

и тогда примем окончатель

ное решение. (Шум в зале). 

Председательст в у ю щ и й. 
Не no этому воnросу? Второй 
микрофон, пожалуйста. 
Кучеренко И. М., Фрунзен

екий территориальный изби
рательный округ, г. санкт
Петербург. 

Юрий Федорович все очень 
убедительно сказал. И я с ним 
согласен. Только я прошу 
председательствующего ста

вить предложения депутатов 

на голосование, а не сове

щаться: о:Бы не возражаете? 
Ну ладно». 

Значит, если мы сейчас с 
вами хотим определиться no 
вопросу - показьrвать или 

депутаты, уважаемые члены 

Правительства, уважаемые 
сотрудники аппарата, обслу

живающий nерсонал. 
Съезд объявляется закры

тым. (Звучит Государствен
ный rимн Российской Фе
дерации. Все встают. Апло
дисменты.) 

До свидания, дорогие 
друзья! Верховный Совет 
возобновляет свою работу 11 
мая, Президиум - после
завтра, они знают. До свида
ния, счастливо. Еще раз вы
ражаю большую признатель
ность. И тех депутатов, ко
торых я невальна обидел, 

nрошу покорно меня про

стить. 

не показывать no телеВ!Иде
нию, давайте проголосуем. 
Председательст в у ю щ и й. 

Первый микрофон, пожалуй
ста. 

Киселев В. В., Металлурги
чеt.:кий территориальный из
бирательный округ, Кеме
ровская область. 
Уважаемые народные де- ' 

путаты, уважаемый предсе

дательствующий! Мы нару
шаем Регламент. поэтому я 
предлагаю вам сейчас про
верить кворум на заседании. 

Потому что по последнему 
голосованию видно, что кво

рума нет, и мы не имее·м 

nрава сегодня продолжать 

заседание. Сnасибо. 
Председательст в у ю щ и й 

Сnасибо. Давайте nодождем, 
когда подойдут наши това
рищи, и проголосуем по nо

воду nоказа по телевидению. 

Слово в «Разном» предо
ставляется Соколову Вениа
мину Сергеевичу, nредседа
телю подкомиссии Комиссии 

Совета Республики по бюд
жету, планам, налогам и це

нам. 

Это у нас •Разное• идет. 
Подготовиться Константино
ву. Извините. 

Соколов В. С. Уважаемые 
товарищи, я хотел в своем 

кратком выступлении в из

вестной мере подвести неко
торый итог спорам по рес
nубликанскому бюджету, ко
торый воаник у нас в этом 
зале несколько дней тому 
назад. 

Прежде всего , я хотел бы 
сказать, что с подачи в.ице

nремьера Егора Тимуровича 

Гайдара в средствах массо
вой информации «гуляет», ес
ли так можно сказать, версия 

(Продолжение на 4-й стр.). 
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Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(ПродоJtжение. 

Па•1ало на 3-й стр.) 

о том. что Прави'fельство 
nользуется одной информаци
ей, одним базовым источни
ком, а Верховный Совет -
дРУ,I'ИМ. Я должен вам совер
шенно официально заявить, 
что в Верховном Совете. в 
частноС'fи у нашей Комиссии 
по бюджету, планам , налогам 
и ценам, ника-кой другой ин
формации, кроме той, кото
рую дает Правительство, -
нет. Поэтому все, что я гово
рил и с этой трибуны, и от 
микрофона, и то, что бу71у я 
rоворить сейчас, содержится в 
документах, nодписанных 

главой государства и Прави
тельства - Президентом, ви
uе-премьером Гайдаром и 
министром ·Финансов (одно 
время был Гайдар, сейчас -
Барчук Василий Васильевич). 
О чем возник у нас спор? 

Cnop возник no итогам рес
nубликанского бюджета за 
nервый квартал - есть де
фицит, нет дефицита? И во
обще что из себя представля
ет в данном случае наш бюд

жет. Мною, в частности, бы
ло отмечено, "!70 доходная 

часть бюджета составила 

194 млрд. рублей вместо пла
нt-tруемых 420 миллиардов, а 
расходы, соответственно -
вместо 200 миллиардов -
261 млрд. рубJiей. И таким 
образом, дефицит республи
канского бюджета вместо 
nланируемых 11 миллиар

дов составил 75 млрд. руб

лей, хотя в доt~ументе ука
зано - 67 миллиардов, я на
зывал- 75. 
Информация, исходящая от 

Правительства, говорит о том, 
что дефицит составляет все
го-навсего 19 млрд. рубЛ€Й -
это составляет меньше 1 nро
цента или около 1 nроцента, 
1,5 nроцента от валового на
ционального nродукта. и nо

этому никаких nроблем нет. 
Н ссылаюсь, nовторяю. на 

документы. Откуда, во-nер
вых. доходная часть больше? 
Кстати, цифры, котарые л 
назвал, nодтверждены мини

С'Iром финансов в докумен
те, завизированном им 7 ап
реля. А эта инфармацил бы
ла оглашена 9 аnреля. По
этому nолучается та·к, что 

для Верховного Совета Ми
нистерство финансов дало 
одну информацию, для Съез
да и для средств массовой 
информации - совершенно 
другую. В чем разница и где 
здесь расхождение? 

Во-nервых, доходная часть 
увеличена на 30 млрд. руб
лей no сравнению с той, кото
рал nредставлена в Верхов
ный совет. Мы считаем; что 
эта оrасть доходов была nро:
сто. С.!$РЫта от Верховного Co.
ЩJ<J'a, nоскольку эти доходы 

были известны не на 1 апре
ли, не на 5 апреля, тем более 
не' на 7 аnреля, а значитель
нО:'~'Р~.ньше. Я не б~д-у . , з;tg 
рас.wифровывать, но я э-rо Yr~ . 
верждаю. 

Теnерь- расходная часть, 
очень существенная расход
ная часть. В документах, 
nРЕ'дстввлеиных в Верховный 
СJвет , Правительство nроси
ло утвердить расходы за пер

вый квартал в размере 
261 J.fлрд. рублей. Прак'fиче
ски, как нам эдесь было nред
ставлено, исnолнено 238 млрд. 
рублей, то есть экономия со
ставляет где-то порядка 20 
млрд. рублей с лишни~. За 
счет чего эта экономия? 
Председательству ю щ и й. 

Вениамин Сергеевич. Регла
мент. 

Соколов В. С. Заканчиваю. 
За счет экономии на народ
ном хозяйстве - 22 млрд. 
рублей, на социально-куль
турных мероnриятиях - 15 
миллиардов, на науi<е - 1,5 
млрд. рублей. 
И еще одно - о внешне

экономической деятельности. 
Здесь было предъявлено об
винен.ие, что мы не ра:зобра
лись в том, что есть внешне

экономические доходы. Из 
чего они складываются. Я 
зачитаю документ (очень ко
ротко), nодnиса-нный Прези
дентом, главой Правитель
ства - Борисом Николаеви
чем Ельциным и (тогда ми
tmстром финансов) Гайдаром: 
вместо учтенных в респуб
ликанском бюджете Россий
ской Федерации доходов от 
осуществления внешнеэконо

мической деятельности в сум
ме 228 млрд. рублей факти
чески nостуnило за два ме

сяца В млрд. рублей (имен
но доходов, а никакое не 

сальдо). Это связано главным 
образом с непоступлением в 
бюджет эксnортной nошли
ны, взимание которой nре
дусмотрено постановлением 

Поавительства Российской 
Федерации от 31 декабря 
1991 rода 1'1'2 91. Есть некото
рые трудиости nри введении 

нового мех81Кизма эксnорт

ных nошлин. 

Таким образом, именно до
ходы составили 8 млрд. руб
лей. Повторяю, на 10 марта. 
По итогам первого квартала 
доходы составляли 25 млрд. 

рублей, сальдо - действи
тельно - 8 млрд. рублей. Но 
за счет неnалучения доходов 

в сумме (заnланировано 
228 млрд. рублей) казна не
дополучила несколько мил

лиардов долларов. Поэтому 
та информация, которал до 

вас был.а здесь доведена, 
абсолютно точно основана н.а 
документах, nодnисанных 

официально руководителями 
Правительства. Благодарю за 

внимание. 

Председательству ю щ Jt й. 
Спасибо. Слово nредоставля
ется ... 
Из зала. По мотивам ... 
Председательству ю щ и ii. 

Ка"кие мотивы в «Разном>> ? 
Вы что? Слово предоставля
ется... (Голос из зала). Я еще 
раз повторяю, что это не 

выступление, это - «Разное:о. 
Слово предоставляется Кон
стантинову Илье Владиславо
вичу. Подготовиться Захаро
ву В.ТJадимиру Сергеевичу. 
Ко11стантипов И. В., Ленин

ский территориальный изби
рательный округ, г. Санкт
Петербург. 
Уважаемые деnутаты! .. 
Из зала. По ведению ... 
Председательств у ю щ и й. 

Подождите, nожалуйста. На
родный депутат на' трибуне. 
Он закончит выстуnление, и 
я дам вам слово no ведению. 

Констант11пов И. В. Уважа
емые коллеги! Я nрошу со 

вниманием отнестись к тому, 

что я будУ сейчас говорить, 
nотому что речь пойдет об 
одном из кровоточащих ре

гионов страны. речь пойдет о 
Южной Осетии. Я зачитаю 
короткую телеrрамму, кото

рую получил на Съезде: «6 
апреля Грузия возобновила 
военные действия и террори
стические акты против Рес
nублики Южная Осетия. Не 
nрекращаются обстрелы 

Цхинвала. 7 апреля после 
очередного нападения nодож

жено городское мазутохра

нилище. 6 аnреля грузински
ми боевиками совершено на
падение на село Хелчуа, 
убит 34-летний Гурам Баста
ев , четверо жителей nолучи
ли тяжелые ранения. Сож
жены село Каркупа и села 
вокруг крупного населенно

го пункта Арцех. 9 апреля 
совершено наnадение на вы

СОiюгорное село Стерком, 
сожжены дома, три челове

ка ранены. Полностью сож

жены осетинские села Сара
бак и Занкар. Жители не 
обнаружены. В селе Сара
бак обнаружен труп 90-лет
ней старухи. Сожжены все 
осетинские дома в селе Ва
иак. Зверски убит Стан.ислав 
Хаматов, родные тщетно до
биваются выдачи тела уби
того. Террор сельского насе
ления делает невозможным 

nроведение весенних поле

вых работ. Стабилизация об
становки в Южной Осетии -
это ложь, распространяемая 

средствами массовой инфор
мации в угоду новому гру

зинскому nравительству. В 
ночь с 10 на 11 аnреля Цхин
вал nодвергся очередному 

сильному артиллерийскому и 
ракетному обстрелу. 

Первый заместитель Пред
седателл Совета Министров 
Ресnублики Южная Осетия 
Хуrаев:о. 
Уважаемые коллеги, наш 

Съезд уже неоднократно рас
сматривал ситуацию, которал 

сложилась в Осетии, в том 
числе и в Южной Осетии. 
ПрИ'Нимапис:ь IJОС'fiЩОвления, 
nринимались решения, и ни 

одно из этих nостановлений 
на сегодняшний день не вы
nолнено. Более того, создает
ел вnе'iатление, что llрави
тельством он.и nросто забы
т.бJ;;~ ' qfj~,~~J.аю, 'iто этот во
п~ .t:/1:- !!k9дит в повестку 
дня С:ъезда, и все-таки при
зываю 0б)Ратить на это са .. 
мое серьез}Кое внимание и 
nр<доставить слово с этоif 
Т;>И'Оуны Председателю Вер
ховного Совета Ресnублики 
Южная Осетия Торезу Ко
лумбегову. Несi<олько десят

ков народных деnутатов Рос
сии nередали в Президиум 
заявление с просьбой дать 
слово лидеру IОжной Осе
тии. 

Председательств у ю щ и й. 
Илья Владиславович, время. 
Константинов И. В. Я за

канчиваю. Уважаемые кол
леги, я nрошу nоддержать 

нашу nросьбу, nотому что 

время не терnит и люди в 

Южной Осетии nj:ХJдолжают 
гибнуть. Спасибо за внима
ние. 

Председательст в у ю щ и й. 

Сnасибо. Первый микрофон. 
Jlсправников В. О., Перво

майский территориальный 
избиратель11ый округ, Омская 

область. 
Уважаемый председатель

ствующий, когда выстуnил 

деnутат Сок.олов, я хотел 
внести nредложение ... Вношу 
теnерь это nредложение -
оnубликовать да-иные, кото
рые nривел деnутат Соколов 
и которые, оказывается, со

гласованы с Правительством. 
Об этом в npecce есть, no 
крайней мере на первой стра

нице «Российской газеты». 
Спасибо. 
Председательст в у ю щ и й. 

Сnасибо. СлQво nредоста.вля
ется народному депутату За
харову. Подrотовиться народ

ному деnутату Соро10иной. Я 
извиняюсь, четвертый ми-кро
фон. 
Шор11Н В, П., Октябрьский 

территориальный избиратель
ный округ, Самарекал об
ласть. 

В связи с тем, ЧТ() ра31Iо

чтения имеются не только в 

оценках, данных Правитель
ством и председателем под

комиссии по бюджету, но и в 
оценках, данных Починком о 
миллиардах и других циф
рах, которые nриведены Пра

вительстоом, и тем более что 
30 миллиардов, как сейчас 

сказал Соколов, сnрятаны от 
Верховного Совета, л пред
лагаю nередать д€ло о сокры

тии миллиардов в суд. (An· 
подисменты.) 

Председательст в у ю щ u й. 
Сnасибо. Пожалуйста, Вла
димир Сергеевич. 
Захаров В. С., Можайский 

территориальный избира
тельный округ, Московская 
ооласть. 
Уважаемые народные де

Путаты, уважаемый nредсе

дательствующий! Мне nору
чено от фракции «Аграрный 

союз» огласить депутатский 
заnрос шестому Съез:tу на
род·ных деnутатов Российской 
Федерации, только что nри
н яnшему решение по эJюно

мической реформе, и в том 

числе пункт 4, а также Пре
зиденту Российской Федера
ции Борису Николаевичу 
Ельцину. 
Деnутатский запрос. Про

изводство собственного про
довольствия для об€спеченил 
населения -- самая острая 

сегодняшняя задача. С уче
том этого nроизводители 

сельскохозяйственной nро
дукции вправе были рассчи
тывать хотя бы на такой вид 
поддержки, как льготные 

кредиты, с учетом сезонного 

характера работ. По nр€два
рительным расчетам, стои

мость сельскохозяйственной 
проду1~ции составит в теку-

, щем ro:ty не менее 1 трлн. 
рублей. Указом Президента 
Российской Федерации от 
4 аnреля 1992 года N2 360 в 
апреле -- октябре определе
но выделение кредитных ре

сурсов д·ля агроtтрQмышлен

ного комплекса в размере 

70 млрд. рублей, или 7 nро
центов nредстояrцих затрат 

села, что явно недостаточно в 

условиях дефицита собствен
ных фондов. И в этих слож
ных для селян условилх, в 

канун весение-nолевых ра

бот, отдано расnоряжение 
Центральным банком Рос
сийской Федерации (Матюхи
ным) поднять учетную став
ку с 20 до 50 процентов годо
вых. Введение этой ставки по 
централизованным кре~и

та•м, ресурсам, по существу, 

упраздняет ранее nринятое 

решение Президента, Верхов
ного Совета и Правительства 
о пьготном кредитовании 

nредприятий и организаций 
агропромышленного к.омплек

са . так как nотребует к.омпен
сации со стороны бюджета 
разницы в nроцентных став

ках в сумме около 50 млрд. 
рублей. Эти действия Цент
рального банка nротиворечат 
ранее выданным заверениям 

о льготном кредитовании 

сельских товароnроизводите

лей, ведут к их банкротству 
и срыву nроиэводС'Iва сель

с-кохозяйственной nродукции, 
невьmол.неиию договоров ПQ 

ее nоставке в государствен

ный продовольственный 
фонд. Деnутатская фракция 
«Аграрный союз» обращает
ся к шеС'fому Съезду .народ
ных депутатов, к Президен
т:v Российской Федерации -
Борису Николаевичу Ельци
ну - с nредложением неза

медлительно принять меры 

по исправлению создавшейсл 
ситуации и сохранению учет

ных ставок для сельхозпро

иэводителей на ранее гаран
тиреванном им УРОВIНе - 8-
10 nроцентов. 
О'"'nримлтом решении rtpo.: 

cfu.lt" со\16\'ЦИть 'нa\Qf' д, б 'к6jjlJJi 1' 

рао~Ьt ·с-t,езда. d+' Депутат~" 
скои фракции «Аграрный со
юэ:о ~окумент подписали 

председатель фракции, коор
динаторы фракции. Разреши
те nередать текст в Оекрета
риа:r:• ~···.J• 

Предс~~а-tезrьст в у ю щ м п: J 

Спасибо. Слово nредоставля
ется Сароюиной Марии Ива
новне, члену Комитета Вер
хоВ<ного Совета Российской 
Федерации по правам чело
ве ка. Подготовиться Заверю
хе Александру Харлампиеви
чу. 

Copoкrma М. И., Советский 
терr>иториальный избиратель

ный округ, Лиnецкая область. 
Уважаемые народные депу

таты. уважаемый Президи
у~! С этой трибуны в дни 
Съезда очень м-ного rовори
лось о той массированной 
камnании, которая nроводит

ся в отноше-нии деnутатов и 

nредставительной власти на 

местах. С телеэкрана долгое 
время раздаются ... Одно де
ло, когда зто комментируют 

журнал-исты, другое - когда 

nризыв к росnуску Советов 
произносят государственные 

мужи. 

Сегодня в Советах видят 
(выражаясь языком этих го
сударственных мужей) остат
ки КQммунистичесJ(ИХ струк

тур. Об этом говорил в сво
ем интервью и уважаемый 
Михаил Никифорович Полто
ранин. К свержению Советов 
откровенно призывал Генна
дий Эдуардович Бурбулис. 
Накануне Съезда nримерно 
то же (не знаю, как это наз
вать) услышала я с телеэRра

на из уст уважаемого Сергея 
Михайловича Шахрая, кото
рый nрогнозировал, что имен
но на этом Съезде будет nс
кончено с двоевластием. И 

мы НИI(ОГда не думаем (в том 

числе и мы, деnутаты) о 

том. как наше слово отзыва

ется на местах - у нас до

ма. Я зоою, что в Липецке, 
например, в моем родном 

городе. та1ше nризывы закои

чились избие-нием деnутатов 
областного Совета на митин
ге, ноторый проводили так 
называемые демократические 

силы во главе с председате

лем областного Совета. гла
вой облас1·ной администра
ции. Вот так отзываются сло
ва и призывы. 

Таким же nродолжением -
я считаю и убеждена в этом 
сегодня - является (и нача

лась она оnять-таки задол

го до Съезда) камnания ВQ
круг нашего Председателл 
ВерховнQго Совета. И то, что 
сегодня nродолжается сбор 

nодписей для того, чтобы по
ставить волрос о ero nребы
вании на этой должности ... Я 
считаю, что эт-о nродолжение 

наnравлено только на одно: 

на росnуск Советов. Позтому 
призываю все здоровые делу. 

татские силы очень внима

тельно и трезво отнестись и 

к сбору этих nодnисей, и во
ебще к воnросу о росnуске 
Советов. 

К сожалению, журнали
сты - мои коллеги из цент

ральных газет, из местной 

прессы уnускают оди.и мо

мент. Много rовсрится о при

вилегиях, которыми nользу

ются депутаты, но никто ... Я 
nока что не nрочитала и не 

услышала с телеэкра•на ответ 

на самый главный вопрос: nо
чему сегодня нашим государ

ством (в том числе) руково
дят люди, чьи должности 

еще даже не названы в Кон
ституции. Вот оо этом у ме
ня (не знаю, как у вас) на ме
стах спрашивают мои изби
ратели. И конкретно называ. 
ют гассекретаря Геннадия 
Эдуардовича Бурбулиса, ко
торый сегодня руководит, не

смотря на то, что в Консти
туции .нет и уnоминания о 

его ДQЛЖНОСТИ. Я знаю, МОЖе
те «Засвистывать:о и «аатоnы

вать:о мои слова, братья-де
мократы, но я выдержу, пока 

не будет спокойно в зале. 
Последнее. 10 апреля на ве

чернем заседании выстуnает 

Сергей Михайлович Шахрай. 
Его слова зарегистрированы в 

бюллетене Съезда. Он наnо
мнил, "170 сегодня особенно 
'I'равмировано сознание у 

русских. Травмировано оно и . 

расnадом Союза, и начи.наю

щимся расnадом Росоо•и. Я 
никогда не замечала в себе 
бациллу национализма. Но 
когда мне nостояwно напоми

нают и средства массовой ион
формации, и с этой трибуны 
о национализме, я всnоминаю 

что я русская. Но не дай Бог, 
если эта бацилла «Выйдет» 
из этого зала, ущемленное са

молюбие будет только у ме
ня и у Шахрая. Есть хоро
шая поговорка (не дай Бог, 
если она будет nринята к дей
ствию у русских, имеНiно у 

русских): «Русские долго за

прягают, но быстро ездят:о. Я 
бы не хотела такой езды. И 
nоэтому, уважаемые депута

ты, давайте nодумаем, ка.к 
наши слова отзываются на 

местах. А нашего Председа
теля Верховного Совета л бы 
очень nопросила П·ринлть 

один со-вет - не nодставпять 

себя nод обстрел, nотому что 
обстрелива.ют не его, обстре
ливают большое деле и ·Нас 
вместе с ним. (АплоАисмев
ты). 

Председательст в у ю щ и й. 
Спасибо. СлоВ<> предоставля
ется Заверюхе Александру 

Харламnиевичу, генерально
му директору Всероссийско
го научно-производственного 

объединения. Подготовиться 
Михайлову Валерию Юрье
вичу. 

Заверюха А. Х., Соль-Илец
кий территориальный из6и
рательный округ, Оренбург

ская облаС'I'Ь. 

Уважаемые коллеги! Боль, 
тревогу, жесткие требовii'НitЛ" 
к нам, деnутатам Съезда, вы
сказыва.ют в ооращении об
ластного Совета \!дминистра
ции юоллективов п·ромышлен

ных nредприятий _аrрО!]р~
мышленнQго к.омnлекса, со

циальной сферы, ветеранов 
войны и труда нашей Орен
бургской области за ухудше
ние социально-экономическо. 

го по.Jюжения нашей страны, 

снижение жизненного уровня 

большинства людей. На 
встречах меня избиратепо1 
сnрашивают, чем и nеред 

кем провю-rились народы од

ной шестой части . суши, г;::.е 

nрово:tятся эксперименты с 

огромными потрясениями и 

жертвами. Правда, экспери

менты на глазах наших из

мученных, изумленных лю

дей сегодня nроводятся уже 
экономические. 

На сегодня мы снижаем 
уровень nроизводства про

мышлеиной nродукции. И 
кто сегодня ответит, скажем, 

что уровень nроизоодства к 

НОНЦУ ПОЛуГОд'ИЯ С!iИЗИТСЯ на 

50 процентов, а такая тенден
ция есть. В Оренбурге уже 
остановился ряд круll'НЫХ 

заводов, которые выпускали 

nромышленную продукцию, в 

то~ числе и товары народно

го потреб:rения. И сколько 
же потребуется времени для 
того, чтобы восстановить этот 

уровень nроизводства, а зна

чит, и nоднять жизненный 
уровень населения? 

Правительству в ближай
шее время необходимо чест
но заявить народу, что ждет 

его в этот календарный год 
и что ждет его в перспекти

ве. 

Для реализации реформ по

требуется консолидация все
го деnутатск.ого корпуса, все

го нашего общества. Но так 
называемые демократические 

свободные средства массовой 
информации, особен·но теле
видение, односторонне, в уго

ду властям, освещают собы
тия, чем деС'Iабилизируют об
становку в обществе, издева
ясь над измученным наро

дом, особенно над старшим 
поколением, кощунствуя, 

фальсифицируя историю и 
извращая современную дей
ствительность, в том числе и 

работу нашего Съезда. То же 
радио и телевидение бичева
ли льготы еще в бывшем Со
юзе. А вот кто сегодня живет 
на nодмосковных виллах -
радио и телевидение не осве

щают. Кто исnользуе'!' слу
Жt>бные nомещения, служеб

ный трансnорт бывших союз
ных, республиканских ве
домств? Почему неnомерно 

растут сегодня штаты аnпа

рата Президента и Верховно
го Совета? И эт-о, так ска

з ать, расnространяется, как 

бациллы. Особенно разду
ваются штаты на местах. 

Я думаю. что нам сегодня, 
р ·: ботая над новой Консти
туцией (а мы еще не закон
чили обсуждение nоnравок), 
важно соблюдать Конститу
цию. А под nредлогом авгу
стовских событий на ходу бы
ли заменены флаг и назва-

иие государства, произведен 

развал государства, произве

дена расnра ва с неугодиыми 

работниками, особенно в об
ластях. Под эту чистку попа
ли народные деnутаты быв

шего СССР, России, рейтинг 
голосования которых не нра

В>ился товарищу Махврадзе. 
Наш Верховный Совет, Пре
зидиум не только созерцали, 

а даже nриветствовали эти 

беззакония. 
И. конечно, как аграрник, 

не могу не остановиться на 

выnолнении решений второго 

Съезда народных депутатов о 
возрождении российской де
ревни. Решение было nри
нято,. но Ниt<ТО не nринял 

мер к тому, чтобы оно выnол
иялось. Правительство, ко
торое установило себе во
тум доверил до сентября, nо
нятно, рассчитывает на хо

роший урожай. Но если не 
будет nроводить nроду!ltан
ную налоговую; ценовую, 

кредитную политику ... 
ПредсеАательствую щ и й. 

Время. 
Заверюха А. Х .... будет ре

шать воnросы... (я заканчи

ваю ... ) будет решать социаль
ные воnросы за счет бюдже
та, оно никогда не добьется 
доверия народа, в том числе 

и народных деnутатов на

шеrо Съезда. 

Председательст в у ю щ и й. 
Валерий Юрьевич, Регламент. 
Уважаемые народные де
nутаты, уважаемый Вале
рий Юрьевич Михайлов, мы 
Ваше выстуnление объявля

ли, яо, nоскольку пришли 

народные депутаты, обсуж
давшие nроблему названия 
нашего государства, давай
те nерейдем к этому воnро
су. Не будет возражений? 
Хасбулатов Р. И. Не вол

нуйтесь, уважаемые на
родные депутаты, я только 

ознакомлю вас с результата

ми работы. 

Уважаемый Президиум, 
уважаемые народные де

nутаты, nо-моему, чуть не 

третья часть Съезда была в 
Грановитой nалате, где мы 
обсуждали возникшую кол
лизию. Я бы хотел и вас 
успокоить, и сограждан на

ших усnокоить. Знаете, и в 
семье бывают какие-то не
поладки, а в таком огромном 

организме, как Съезд, на
считывающем более тысячи 
человек и отражающем до

статочно накаленную об-
щественно nолитическую 

ситуацию, наверное, не 

является неожиданным 

возникновение то одних, то 

других коллизий. Я думаю, 
что мы найдем в себе и по
лihи'4ескую мудрость, и 
вЗвl:!'шенность для того, что
бьi 'nравильно, nолитически 
nравильно, решить возник

шую проблему. Но 'l'enepь -
конкретно. 

Сказать, что мы достигли 

n~nm~ro согла·сия, было бы 
нев!Щf!О. Но большинство 
склоняется вот к какой мыс
ли. Постолы<у-поскольку 

деnутатами от некоторых 

областей и ресnублик была 
отклонена nоnравка, точнее, 

не поправка, а nоложение 

закона, nринятого Верхов
ным Советом Российской Фе
дерации в отношении укреп

ления власти Конституцион
ного суда, то еС'fь-что если 

nостановлени я Конституцион
ного суда Российской Фе
дерации, России, не выпол
няtотсл, то те органы, кото

рые не выnолняют эти nо

становления, могут быть 
Съездом расnущены... Вот 
это nоложение . было откло
нено. 

Это вызывает очень боль
шую тревогу у деnутатов, 

nричем я достоверно знаю, 

что эта тревога соnряжена 

не с какими-то мировоззрен

ческими, идеологическими 

или nолитическими взгляда

ми деnутатов. Это тревога 
за судьбу Отечества, за 

единство нашей общей От
чизны - Российск.ой Феде
рации. 

Поэтому nреобладала точ. 
ка зрения, очень хорошо 

сформулированная здесь 
деnутатом Темировым и раз
витал депутатом Рябовым, 
nредседателем nалаты,

соединить и голосовать в 

блоке оба эти названия. Мы, 
естественно, можем пойти на 
это, чтобы не было никаких 
nодозрений, что вот :кто-то 
nроголосует за это, а потом 

кто-то nодведет и так далее. 

Единственное расхожде-
ние, мне кажется, в основ

ном,- что ставить впереди: 

«Россия - Российская Фе
дерация• или наоборот. 

Здесь голоса разделилиСЪ 
лриблизительно nоровну. 
Одни говорят: все-таки и мы 
уже nривыкли, и весь мир 

nривык к «Российской Фе

дерации». Можно действи
тельно «Россию» - после. 
Другие говорят, nусть вnе
реди - «Россил:о, nотом 
«Российская Федерация•. 
Но я бы nросил вас, ува
жаемые деnутаты, найти и 
здесь взаимоnонимание. 

Наверное, сегодня ставить на 
голосование не будем, риско
ванно. Давайте ночью обду
маем, усnокоимся и завтра 

nримем решение. Я думаю, 

что nравильное надо реше

ние nринять. Нам надо 
укреплять Конституцион
ный суд, нам деЙС'fвительио 
надо укреплять общий поря
док. Мы с вами, вы знаете, 

в системе федеративных до
говоров осуществили очень 

серьезную децентрализацию 

экономической власти, и те
перь, конечно, и Верховный 
Совет, и Правительство 
должны наnолнять реаль

ным содержанием зтот фа к
тор, фактор децентрализа
Цt!И, 

Мы просим - Верховный 
Совет. представители Пре
зи;;,ента, Президент просит 
вас - nоддержать, чтобы 
нам выйти из этого в общем
то не очень nриятного по

ложения. 

Большое сnасибо. А сегод
ил мы распространим этот 

материал. 

Председательствую щ и А. 
Уважаемые народные де
nутаты, время нашей работы 
по Регламенту истекло. Спа
сибо. 
Для объявлений nервый 

МИI(рофон, пожалуйста. 

Бойко В. А., Северекий тер
риториальный избиратель
ный округ, Краснодарский 
край. 
Одну минутку. Юрий Ми

хайлович, я все-таки хочу 
обратиться к народным де

nутатам и к nредседательст

вующему со следующей 
nросьбой. Вы знаете, у нас 
в «Разном» заnисались более 
60 человек. Все деnутаты на
стаивают на своих выстуnле

ниях. Кроме того, к нам 
обратились женщины 
многодетные матери, nросят 

предоставить слово своей 
nредставительнице. К нам 
обратилась nредставитель
ница матерей, сыновья ко
торых по разным причинам 

nогибли в армии,- они тоже 
nросят слова . .Я думаю, что 

нам все-таки нужно найти 
ВОЗМОЖНОСТЬ И nредОС'IаВИТЬ 

слово тем, кто заnисался, в 

«Разном». Это nервое. 
И второе. Надо дать сло

во вот эт-им двум женщи

нам, которые настоятельно 

nросят, чтобы мы их выслу
шали. 

Председательствую щ и П. 
Давайте завтра решим этот 
вол );:юс. 

Заседание 

двадцать первое 

Большой Кремлевский дво
рец. 17 апреля 1992 rода. 10 
часов. 

Председательствует заме
ститель Председатела Вер
ховного Совета Российской 
Федерации Ю. Ф. Яров. 
Председательству ю щ и й. 

Доброе утро, уважаемые на

родные депутаты, уважаем»I'е 
гости! Н vы nоnросил на
родных депутатов nодгото

виться к регистрации. 

Позвольте nригласить на

родных деnутатов, столщих 

у микрофонов, заиять свои 
места. Уважаемые народные 
деnутаты, nрошу зарегистри

роваться. 

Результаты регистрации 
Зарегистрировано 923 иа· 

родных деnутата Российс1оой 
Федерации 
Кворум для работы имеет

ся. Продолжаем нашу рабо-

ТУ. 
•Уважаемые народные де

путаты, предложения по · nо

рядку работы на сегоДНЯ вам 
розданы. 

Ставлю nредложенный nо
рядок работы на голосование 
для принятия его за основу. 

Прошу проголосовать. 
Результаты rолосовавил 

Кворум для nринятия 
решения 700 
Проголосовало «За:о 839 
Проголосовало сnротив:о 10 
Воздержалось 4 
Всего nроголосовало 853 
Не голосовало 3 
Прииимается. Какие будут 

nрt.,<~..ilожения, дополнения к 

nредл<.женной nовестке дня? 
!..i.рошу Вас, nервый микро
фон. 
Денисенко Б. А., Новокуз

нецкий территориальный из
бирательный округ, Кемеров
ская область. 
Высокий Съезд, у меня кон

кренюе предложение no по
рндку работы и по nервому 
вопросу nовестки дня. Я 

nредлагаю вначаде вернуться 

к статьям о земле. Если вы 

nомните, вчера госnодин Сте
nанов, один из лидеров авто

номий, Председатель Вер
ховного Совета Карелии, 
упорно блокировал nоложи
тельное решение воnроса о 

земле в интересах всех рос

сиян - и русских, и :карел, 

и башкир, nредставителей 
других народностей и нацио
ьальностей. 

.Я считаю, что сейчас nред
ставители автономий долж· 
ны сделать шаг навстречу, 

исправить эту ошибку. Толь
к.о nосле этого мы можем 

вернуться к рассмотрению 

nредложений no названию 
нашей страны. Н nрошу 
nредседательствующеrо nо

ставить мое nредложение на 

голосование. В том случае, 
если это не будет nроголосо
вано и не будет положитель
но решено, я nризываю всех 

народных депутатов, заинте

р{осованиых в nоложитель

ном решении земельного вo

r.p<Jca, не голосовать за до

nолнение в наЗВf!НИИ страны, 

и оставить имя Для стращ.I
Россия. (АплоАИсмевты.) 

Председательству 10 щ к й. 
Вт::JР<JИ микрофон. 

Варов в. К., Октябрьскик 
территориальный избира
тельный округ, г. Санкт-Пе• 
'l'ербург. 

Уважаемые к.оллеги! Я 
nолагаю, что Съезд, несмот
ря на то, что он достаточно 

долго заседает (уже два го

да), все-таки не решает ос
новных вопросов. Один из 

этих основных вопросов -
вопрос о земле. 

Соответствующие nредло
жения в Редакционной ко
миссии по более или менее 
нормальному решению этого 

В<JПроса есть. И Съезду нуж
но к этому воnросу вернуть

с.я. Но если Съезд к этому 
rюпросу не вернется, я при

<:ываю народных депутатов 

собрать необходимое количе
ство nодnисей для референ
дума nод вопросом: согласны 

ли вы с тем, чтобы обещание 
большевиков дать россиянам 

землю в собственность на
конец-то было выполнено, в 

том числе с правом ее куn

ли-nродажи в регулируемом 

законом порядке? 
С учетом того, что на этом 

Съезде достаточно большое 
к.оличество 'feX, кто был в 
том же 1917 году и также 

обещал землю людям, я при
зываю уважаемый Съезд 
этот вопрос решить. 

И второй вопрос, который 
я nредложил бы в этой си
туации уважаемому Съезду 
тоже. Если Съезд его не ре· 
шит, то вынести на референ· 
дум: кому вы доверяете (я 
v.мею в виду воnрос на ре· 

фсрендуме) осуществление 
реформ в интересах наро· 
да - Президенту или Съез· 
ду? (Шум в зале.) 
Председательстnу ю щ и й. 

Третий микрофон. 
Быстров С. Н .• Ставроnоль. 

ский территориальный из
бирательный оi<руг, Став
ропольский край. 

~'важаемый nредседатель
стнующий, уважаемые кол· 

леги! Самое интересное, что 
о земле говорят те, кто хо

дит по асфальту и не имеет 
ни малейшего nредставления, 
как зту землю обрабатывать. 
(Аплодисменты.) 
Я требую от уважаемого 

председательствующего хотя 

бы сегодня не нарушать Рег· 
ламент нашего Съезда и не 
возвращаться к воnросу, ко

торый Съезд уже решил. Это 
nервое. 

Теперь второе. Средства 
моесовой информации про· 
д•Jлжают формировать об
щественное мнение, совер

шенно противоnоложное тем 

решениям, которые мы nри

нимаем. Вот у меня «Россий
ская газета»; пятница, 17 аn
реля 1992 года. Здесь с--каза
но, что в соответствии с по

становлением пятого (вне
очередного) СъеЗода народ
ных деnута·гов РСФСР о 
nравовам обеопечении эконо
мической реформы 1 декаб
ря только будут сняты чрез
вычайные nолномочия Пре
зидента и все остальное, что 

было предоставлено. Ведь со
вершенно не так говоритсR в 
нашем nостановлении. В на
шем nостановлении говорит

ся о трехмесячном сроке. 

Когда же в конце концов кон

чится такой вот беспредел 
средств массовой информа
ции. Давайте мы все-таки 
nослушаем руководителей, 
не корресnондентов и тех, 

кто пишет, а руководителей 
средств массовой информа
ции. Пусть они расскажут

по чьей указке они действу
ют 

Сnасибо за внимание. (Ап
Jiодисменты). 
ПредседателЪ с т в у ю щи й. 

Сnасибо. Я nросил бы все-та
ки народных деnутатов nри

держиваться nредложенного 

для рассмотрения воnроса -
о повестке дня. 

Четвертый микрофон, nо
жалуйста. 
Волков В. В., Ленинский 

территориальный избиратель
ный округ, Мурманская об· 
ласть. 

Н бы хотел развить идеи 
народных депутатов, выска

занные от nервого и второго 

микрофонов, а выстуnающе
му от третьего микрофона 
напомнить о том, что вчера 

воnрос о голосовании статей 
11 и 12, вернее, как о rолосо
вании, так и о рассмотре

нии их, был nеренесен на 
более nозднее время, а сле
довательно, у нас имеется 

возможность и необходи
мость, что особенно важно, 
вернуться к этому воnросу, 

В связи с этим, чтобы nред
ложить и другую альтерна

тивную формулировку по ре
ферендуму, которая естест
венно, будет принята сегодня 
Съездом, исходя из того, что 
для этого нужна всего лишь 

одна треть голосов народных 

деnутатов, а nоименное го

лосование исключает необ

ходимость элементарного 

сбора nодnисей, я от коали
ции в nоддержку реформ 

nредлагаю формулировку 

для вынесения на референ
дум вопроса о земле в сле

дующей редакции: «Соглас
ны ли вы, что граждане 

России имеют nраво свобод
но владеть, пользоваться и 

расnоряжаться землей, не 

затрагивал nри этом чести 

большевиков?" Что же каса
ется nостановки этоrо вопро

са, то я считаю, что его мож

но обсудить в том nорядке, 
в котором и было предус
мотрено ранее. 

Председатезrь с т в у ю щ и й. 
Сnасибо. Вы Ваши предло
жения сдайте, nожалуйста, в 
Секретариат. 

Пятый Аfикрофон, nожалуй
ста. 

Лоrипов В. П., Череnовец
кий сельский территориаль
ный избирательный округ, 
Волоrодская облаС'fь. 
Уважаемые народные де

nутаты! То, что nрозвучало 

сейчас от nервого микрофона 
в отношении земли, казалось 

бы, совершенно незакономер
но в том nлане, что город

ского населения, вы nрекрас

но знаете, сейчас значитель
но больше, чем ОС'fалось в 
деревнях сельского населе

ния. И решать за них сего
дня так скороnалительно 

этот воnрос было бы совер
шенно незакономерно. И 

прежде всего здесь, на Съез

де, стоял воnрос о земле, ко

торая отдана в распоряже

ние круnных хозяйств. Се

годня должны бы сказать 
свое слово селяне. 
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А то, что вы хотите сего
дня сделать, решить воnрос 

за счет города... Как дальше 
существовать вообще дерев
не? В конечном итоге в 
круnных городах окажутся 

nустыми nрилавки . Подумай
те об .ЭТ()М, народные деnу

таты, и объясните это сель
ским жителям. Правильно 

ли :мы делаем, решая nоста

вить этот воnрос на рефе
рендум? 

И второй воnрос. В отно
шении nереименования. Са
мо собой разумеется, никто 
нам не дал, наверное, и се

годня вряд ли даст ответ (и 

уважаемый Президиум '!'о
же), сколько будет СТ()ИТЬ 
переименование. А nотом no 
итогам референдума это на
именование не nройдет -- и 
снова вывески менять?! Во 
что обойдется в целом стои
мость смены вывесок? Вчера 
Владимиром Борисовичем 
Исаковым было nредложено 
на nериод, nока идет разра

ботка и принятие новой Кон
ституции, оставить старое на

звание. Я nрошу этот вопрос 
nоставить на голосование. 

Сnасибо. 
Председате.11ь с т в у ю щи й. 

Сnасибо. Шестой микрофон, 
nожалуЙiста. 
Савченко И. С., Первомай~ 

ский территориальный изби
рательный округ, Мурман
ская область. 

Уважаемый Съезд! В свя
зи с тем, что Президиумом 
Съезда и Съездом рассмат
ривался вопрос о комnенса

циях инвалидам, nенеионе

рам и повыwении заработ

ной nпаты всем, кто работа
ет в социальной сфере, было 
дано поручение nредседателю 

Комиссии Совета Ресnубли
ки no социальной nолитике 
доработать nостановление. 
Мне nредставляется, что в на
стоящее время ему уже пора 

выстуnить с этим nроектом. 

В эт-ой связи у м-еня есть 
nредложение - внести в nо

вестку дня отчет no этому 
вопросу деnутата Захарова. 
Я хотел бы еще коснуться 

одного вопроса, весьма суще

ственного и больного nрак
тически для всеrо населе
ния. Это nлатная медицин
ская nом.ощь. В настоящее 

время уже государственные 
учреждения начали nредъ

яВЛять (я имею в виду боль
ницы, nоликлиники) счета 
за лечение, и, в частности я 
имею в виду докум-ент, ' в 
котором одна больница 
предъявляет родителям ре

бенка счет на 60 тыс. рублей
за оnерацию. И таких счетов 
сейчас много. В статье 53 
этот воnрос мы узаконили, 
Я хотел бы спросить народ4 
ньrх деnутатов: кто из вас 

может такую цену загtлатить 

сегодня? Думаю, no крайней 
мере только треть. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Я nросил бы заканчивать 
Савченко И. С. ПоэтомУ 11 

nрошу к статье 53 вернуться. 
Благодарю за внимание. 
Председательству ю щ 1r А. 

Сnасибо. Уважаемые народ
ные деnутаты, вы видели -
предложений по повестке 
дня всего было два. Далее 
идут выстуnления. Простите 

я Вам не давал слова. Поэто: 
му я вношу предложение -
nоставить на голосование: 
кто за то, чтобы nрекратить 
выстуnлепил от микрофонов? 

Прошу nроголосовать. Я nро
сил бы освободить трибуну. 
Идет голосование. Н nоnро
сил бы уважаемых народных 
деnутатов не выкрикивать и 
не мешать вести работу 
Съезда. 
Результаты rолосовави" 
Кворум для nринятия ре-
шения 525 
Проголосовало сза:о 666 
Проголосовало «nротив» 177 
Воздержалось 18 
Всего npoгoлocoвaJJQ 861 
Не голосовало 1 
Решение nринято. 
Было nредложение вер

нуться к статьям о земле. То 
есть вначале мы nоставим 

вопрос на rолосование. Кто 

за то, чтобы вернуться к рас
смотрению nовестки дня 

Съезда? Ставлю воnрос на 
голосование. А к статьям ... 
Кто за то, чтобы вернуться к 
рассмотрению сеЙ'{ас статьи 
о земле? К статье 11. Прошу 
rолосовать. Идет голосова
ние. (Шум в зале). 
Прошу nрекратить голосо

вание - нужно включить 

nоименное голосование. 
Электронная групnа, nрошу 
включить режим nоименного 

голосования. Идет голосова
ние. 

Результаты rолосовании 
Кворум для прииятия 
решения 525 
Проголосовало «За" 380 
Проголосовало сnротив» 478 
Воздержалось 36 
Всего nроголосовало 894 
Не голосовало 1 
Не nринимаетси. 

Я nопросил бы уважаемого 
народного деnутата Захаро
ва (если это будет необходи
мо) в «Разном» дать инфоро 
мацию по ходу того поруче

ния, которое nрозвучало. 

Кто за то, чтобы nринять 
nредложенную nовестку дня 

в целом? Прошу nроrолосо
вать. Идет голосование. 

Результаты rопосоваюtи 
Кворум для nрипятил 
решения 

Проголосовало 
ПроголосСi>вапо 
Воздержалось 

525 
«За:о 782 
«nротив» 70 

Всего nроголосовало 
Не голосовало 
Решение nринято. 

17 
869 

3 

Еще раз nовторяю: мы по-
nросим Захарова дать ин
формацию в разделе «Раз
ное». 

Уважаемые народные де
nутаты! Сегодня на нaшe!IIJ 

(ПJ!одолжение на 5-й стр.) 
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заседании присутствует пар

паментекая делегация Авст
ралии, находящаяся в Рос

сийской Федерации с первым 
официальным визитом, во 
главе с заместителем спике

ра парламента Майrшом Ли, 
а также посол Австралии в 
Российской Федерации гос
nодин Каван Хоук. Прошу 
приветствовать их. (Аплоди
с:мевты). Благодарю вас. 

В соответствии со вче
рашним решением Съезда 

было nроведено совещание, 
которому мы nоручили вы

работать соответствующие 
предложения. С ними было 
nредложено выступить на 

nервом сегодняшнем заседа

нии Председателю Верховно
го Совета Российской Феде
рации Руслану Имрановичу 
Хасбулатову. Предостав.пяем 
ему слово. 

Хасбулатов Р. И., Грознен
ский национа.пьно-террито
риа.пьный избирательный ок
руг, Чечено-Инrушская Рес
nублика. 
Уважаемый Президиум, 

уважаемые народные депу

таты! Я вам вчера сообщал 
о нашем очень круnном со
вещании, с участием большо
го коJiичества депутатов, и 
только представителей рес
публик, областей, краев, ав
тономий, национальных ок
ругов. В конечном счете 

большинство высказа.пось ~я 
уже говорил, разные были 

мнения), но большинство вы
сказывалось, что хорошо бы 

объединить идеи депутатов 
Темирава и Рябова и nред
nожить такую сог.пасован

ную формулировку. Такая 
формулировка нами очень 
долго обсуждалась, она была 
nриготовпена очень nоздно 

ночью и роздана. 

Сегодня утром, конечно, 

мы проводили доnолнитель

ные совещания, Президент 

nроводил дополнительные со

вещания и Съезду nредла
гается (во всяком случае, на 

мой взгляд) более мудрая 
формулировка. Президент 

Российской Федерации Борис 
Николаевич Ельцин обра
щается к нам: 

«Уважаемые народные де
nутаты! Предлагаю проголо

совать nоправку к Консти
туции (Основному Закону) 
Российской Федерации: 

1. Статью 1 Конституции 

изложить в следующей ре
дакции: 

сРоссийсi<ая Федерация -
Россия - есть суверенное 
федеративное государство, 

созданное исторически объ

единившимися в нем наро

дами. 

Нrзыблемыми основами 
конституционного строя Рос
сии являются народовластие, 

федерализм, ресnубликан

ская форма nравления, раз

деление властей. 
Наименования государства 

«Российская Федерация• и 
«Россия~ равнозначны~. (Ап
додисменты). 
Уважаемые народные де

nутаты, в этой связи я пол
ностью присоединяюсь к этой 
поправк.е, предложенной Пре
зидентом. Я самым убе;.,и
тельным образом nрошу вас, 
уважаемые народные деnу

таты, поддержать эту исRЛю

чительно J<онструктивную 

идею Президента Россий
ской Федерации. 
В самые сложные и ответ

ственные минуты мы всегда 

демонстрировали поддерж· 

i<Y Президенту, и в зтом, на
верное, nроявлялась высо

чайшая мудрость Съезда. Я 
nрощу ·вас nоддерJКать эту 

nоnравку. Сnасибо. 
Председатеnьству ю щ и й. 

Сnасибо. 
Уважаемые народные де

nутаты, можно .пи поставить 

nредложение Президента, а 
соответственно, и Председа
теля Верховного Совета на 
голосование? Ставлю. (Шум 
в зале, выкрики). Кто за зто 
nредложение, прошу голосо

вать. Кто за предложенную 
Президентом поправку? 
(Шум в зале, выкрики). Про

щу голосовать. Идет голосо

вание. 
Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 700 
Цр<;>голЬсовало «За» 661 
Проголосовало «nротив» 114 
Воздержалось 53 
Всего проголосовало 828 
Не голосовало 5 
Решение не nринимается. 

Не успели. Сейчас узнаем. 
Первый микрофон. 
Воронцов В. А., Промыщ

ленный территориальный 
избирательный округ, Орен
бургская область. 
Уважаемый председатель

ствующий, во-первых, Вы 
сегодня с самого начала на

рушили Регламент. 

Вы nоставили совершенно 

неправильно вопрос. Вы ска
зали: кто за то, чтобы пре
кратить выстуnления от 

микрофонов, хотя в это вре

мя обсужда.'lся вопрос о том, 

что внести в повест~<У дня. 
Это разные вопросы. Вы не 
дали выступить нескольким 

моим коллегам. а я думаю, 
что эти вопросы можно бы
ло бы решить положительно . 

Мы сегодня утром получи

~и формулировку, которую 

зачитал Председатель Вер
ховАого Советs, согласую
щуюся с nредложением Пре
зидента, но вчера были nред
ставлены добавления и до
полнения, которые почему

то сюда не вошли. Я хочу 
одно из таких предложений 
сюда добавить. это очень су
щественно . После того когда 
будет написq.но, что наиме

нования государства •Россий
СJ<ая Федерация» и «Россия» 
равнозначны, nо-моему, со

вершенно необходимо (это 

не толь1<о мое мнение) доба
вить с.nедующий текст: ~Рос
сийская Федерация, Россия, 
является правопреемницей 
РСФСР» . Почему это необ
ходимо сделать? Как только 
мы nримем с вами решение 

об изменении названия на
шего государства, в одну се

I<УНдУ все народные депута

ты, являющиеся народными 

деnутатами РСФСР, стано
вятся деnутатами уже несу

ществующего государства. 

Что из этого получается, мы 
nрекрасно видели, когда ис

чез СССР и nоявилось СНГ. 
Поэтому я считаю , что такое 
дополнение соверll1енно не

обходимо. 
Председательству ю щ и й. 

Сnасибо. Но это для поста
новления, наверное. 

Воронцов В. А. И второй 
вопрос. Тоже по повестке 

дня. Дело в том, что, по-мое
му, уже J<аждому человеку 

стало ясно, что Съезд не мо
жет длиться бесконечно. У 
нас рассмотрено менее трети 

заnланированных воnросов, 

и вnолне очевидно, что все 

вопросы мы рассмотреть не 

сможем. Поэтому я вношу 
предложение: ряд вопросов, 

которые были вRЛючены в 
nовест1<у дня, не рассматри

вать на этом Съезде, nотому 

что иначе мы будем заседать 

минимум еще неделю. А за

кончить Съезд надо не позд

нее вторника. Какие вопро
СЪ! я считаю возможными 

nеренести либо на референ
дум, либо на рассмотрение 
Верховным Советом? Вопрос 
об СНГ, nотому что, Itpoмe 
конфронтации, мы ничего 

здесь не получим . Вопрос о 
npoei<тe новой Конституции, 

если мы не можем даже со

гласовать поправки 1< дейст
вующей, то новую мы тем 
более не сможем принять. И 
закончить Съезд не позднее 
вторника. Благодарю за вни
мание. 

Председатеnьству ю щ и й. 
Спасибо. Но я попросил бы 
народных депутатов, делая 

замечания ведущему, отно

сить их и к себе. Вторая 
часть выступления совершен

но не относилась к рассмат

риваемому воnросу, но я от

вечу. В J<онце сегодняll1Него 
заседания предусматривалось 

nосоветоваться с народными 

депутатами, как дальше про

должать работу наn1его Съез

да. Но это - в J<онце сего
дняшнего заседания. 

Второй микрофон. 
Скудиов В. А., Ленинс!<ИЙ 

территориальный избира
тельный Оi<РУГ, Нижегород
ская область. 
Во-первых, no ведению, 

Юрий Федорович. Я Вас npo
wy•t~a будущее (сегодня день 

на~енi'rьrй) не поддавать
ся на rtровоi<'ации таких аг
рарниJ<ов, ка1с, наnример, 

Денисенко: они сбивают нас 

с толку. 

Во-вторых, теnерь о npaвo
ПP.eS!lf1fTBe. .Действительно, 
иyЖI.'tt5 этЬт вопрос включить, 
поскольку вчера мы были 
РСФСР, сегодня - Россия. 
У нас nоявляется масса но

вых лазеек для выступаю

щих, I<Оторые любят не от
ходить от этих микрофонов. 
Мне неудобно называть фа
милии. Поэтому нужно, что
бы у нас не было лазеек для 
тех, !<ТО nостоянно вмеши

вается в ведение Съезда. 
Сnа~ибо. 
Председателъству ю щ 11 й. 

То есть я Ваше nредложение 
та1< nонимаю - должно быть 
принято nостановление, в ко

тором говорилось бы о nра

воnреемстве России, Россий
ской Федерации. 
Третий ми1<рофон, nожа

луйста. 
Тарасов Е. А~ Первомай

СI<ИЙ территориальный из
бирательный округ, Ростов

ская об.пасть. 
Уважаемые народные де

nутаты и Президиум! Я хо
чу обратиться 1< Руслану Им
рановичу и прошу председа

тельствующего не переби
вать. ECJiи будут критиче

ские замечания, nрошу nра

вильно на них реагировать. 

Прежде всего я хочу ска

зать, что, как известно, Пре
зидент Борис Николаевич 
Ельцин, нарушив Конститу
цию, отменил Союз. Верхов
ный Совет Российской Феде
рации, прикрывал неза!<ОН

ные действия, отменил реше
ние I Съезда Советов, не 
имея на это ниJ<аi<их полно
мочий. :Кроме того, Вы, Рус
лан Имранович, и заменили 

название государства на Рос
сийсiсую Федерацию. Тоже 
не имея никакого законного 
права на это. 

Сейчас пытаются изме-
нить конституционный 
строй, и Вы, манипулируя 

Съездом, nытаетесь это сде-

лать. • 
Председательству ю щ и и. 

Стоп. Прошу за неJ<орреi<т

ное ... 
Тарасов Е. А. Неужели 

Вы, как Председатель Вер
ховного Совета, не nонимае

те что народ разберется в 
к;зуистике и воздаст всем по 
заслугам . .. • 
Председательству ю щ и и. 

минуточку. Я прошу отклю

чить микрофон. Я делаю за
мечание за некорректное вы

ражение •манипулирова

ние». Съезд не nозволяет ни
кому собой манипулировать. 

Здесь сид:1т народные деnу

таты. (Шум в зале). 

Вы считаете, что можно 

м;шипулировать вами? (Шум 
в зале). Странно. 

Четвертый микрофон. 
Лысенко В. Н., Ленинrрад

ский территориальный из
бирательный округ, г. Моск
ва. 

Я nредлагаю сейчас раз
множить письменную по

правку, !<Оторую nредложил 

в первую статью депутат Во-

ронцов, и через некоторое 

время вернуться к переголо

сованию nервой статьи в пол
ной редакции с nравопреем
ством. Считаю, что этот во
прос нам нужно рассмотреть 

после 12 часов. 
Председатеnьству ю щ и й. 

Пятый микрофон. 
Кобзев А. В., Кировсi<ий 

территориальный избира
тельный округ, Томская об
ласть. 

Уважаемые народные де

путаты! Поскольку вновь за

шла речь о сохранении на

звания РСФСР, я бы nри
звал народных депутатов за

думаться о том, "!ТО в этом 

названии (единственном в 
мире названии) вынесен по

литиrtо-эi<ономический смысл 
и устройство государства 
вместо национально-геогра
фических признаков. И не 
случайно это было вынесе
но в название. Этим самым 
мы обособлялись от всего 
мира. Только что nередо 
мною товарищ от третьего 

микрофона выступал и гово
рил с рыданием, что в этом 

случае якобы изменяется 
конституционный строй. Но 
это не должно выноситься в 

название государства... Не 
должно, потому что это бы
ло толь1<0 в интересах очень 
УЗ!<ОЙ группы людей - про
фессиональных строителей 
социализма. Но ведь среди 
nрисутствующих профессио
нальных строителей социа
.пизма очень мало. Поэтому 

я призываю к разуму, - не 

стать этим единственным в 

мире государством вновь. 

Председательству ю щ и й. 
Спасибо. Шестой микрофон. 
Ревякин В. С., Центра.пь

ный территориальный изби
рательный округ, Алтайсrсий 
край. 

Уважаемые коллеги, по 
статье сначал.а ... Думаю, что 

здесь надо .. Ррссия:о nоста

вить на nервое место, потому 

что мы вчера уже решили. И 

если в этом зале действи
тельно присутствуют народ

ные депутаты России, то 

они не дадут возможности 

средствам массовой инфор
мации шельмовать наше 

мнение, высказанное боль

ll1инством. Первое. 

Второе. 83 nроцента насе
ления в нашей России -
руссJ<ие. Мы, я думаю, тер
пеливо и с любовью берегли 
жизнь, честь и достоинство 

всех, даже самых малень

I<ИХ, народов. Дали возмож

ность национально-террито

риальным образованиям стать 

такими. как шло от истории . 

Над Россией реют (теnерь 
уж не знаю сколько) 20 фла

гов, есть 20 конституций и 
про~~~!·" • ., 1 ~'~t, ' "" r,i _ J. 

И cт&i't.ho тoJiБko !ial:f'кity'rь
cя «старшему брату» о том, 
"!ТО в конце концов на этих 

территориях, в фе)lерати!"ных 

образованиях, территориаль

RЬ~tlС '> Q~~. НiiЦJW.H8JUЦ(QaNf, 
возиик, вGпрое, 'IТОбы вернуть 

ист~рическое ~азвание ~Рос

сия», мы начинаем сомне

ваться в том, что нам заве

щано от предков. 

Третье. Мне кажется, мы 
уже дошли до того... доцац
J<ались с нашими республи

ками, Jtагда наша Конститу
ция ... 
Председательству ю щ и й. 

Некорректное выражение. 
Ревякин В. С. Я сейчас 

скажу. Не nеребивайте. 
Председательству ю щ и й. 

Прошу прощения, но вынуж
ден сделать замечание за 

некорректное выражение. 

Ревякин В. С. Прошу про
стить, если некорреJ<тное. 

Первое. Мы уже дошли до 
того, что Конституционный 
Суд и Президент могут толь
ко nриостанQвить реLUение 

Верховного Со:зета ка1юй-то 
нашей республики из ува
жаемых нами. А на террито
рии, на которой нет нацио
нальности, Конституцион
ный Суд и Президент могут 
запросто отменить решение 

и о·rменить nолномочия вы

борных органов ... Не это ли 
есть нарушение прав чело

века, за которые мы с вами 

только проголосовали. 

За1<анчиваю. Надо не воз
вращаться It названию «Рос
сия», а в этой статье только 

поставить вnеред «Россия, 
Российская Федерация». Нет 

никаi<их больше проблем. 
Спасибо. 
Председательству ю щ и й. 

Рокицкий, nожалуйста. 
Рокицкий М. Р., Вахитов

ский территориальный изби
рательный округ, Республи
ка Татарстан. 

Глубокоуважаемый Пре-
:зидиум, глубокоуважаемые 
народные депутаты! Я дет

ский хирург и nривык про

считывать последствия своих 

решений и своих операций 
до того, как их сделать. 

Последствия принятого 
вчера решения видны сего

дня. Решение - прекрасное. 
Мы вернули нашему госу

дарству его историчесJtое на

звание. И это великолепно. 
Но n;ренебрегать реалиями 
сегодняшнего дня нельзя, и 

мы не имеем права. Здесь 
говорили, что о земле гово

рят люди, живущие на ас

фальте. Я 25 лет живу в Рес
публике Татар~тан и nола
гаю, что имею право выска

зать свое мнение по этому 

вопросу. Великий просвети
тель татарского народа Ис
маил~Бей Гасnринекий в 
прошлом веке говорил, что 

величие русского народа со

стоит в его уважительном и 

добром отношении ко всем 

нациям и народностям, про

живающим на территории 

огромного государства. 

Вчера; когда мы отказа
лись вернуться 1< воnросу о 

названии государства, сего

дня, когда мы nроголосова

ли nротив того, чтобы на-

звать «Россия -- Российская 
Федерация», мы это уваже

ние не проявили. 

Уважаемые народные де
путаты, я с nолной ответст
венностью могу сказать, что, 

когда здесь сегодня, вчера 

вернее, выступали депутаты 

от национальных округов и 

республик, не надо было на
зывать их националистами. 

В чем-то это название сего

дня ущемляет их националь

ное достоинство. В республи
ках национал-экстремисты, 

национал-радикалы завтра 

будут использовать это нaLUe 
голосование в своих целях и 

«выбивать» эти республиi<И 
из состава России. 
Я прошу и предлагаю nе

реставить слова местами и 

голосовать за вариант на

звания нашего государства: 

«Россия - Российская Феде
рация». Спасибо. 
Председательству ю щ и й. 

Уважаемые народные депу

таты, позвольте посовето

ваться с вами. 

Уважаемый народный де
путат Воронцов предложил, 

кроме этого внесения nо
правки в Конституцию, nри
нять и постановление, !<ОТО
рое говорит о правопреемст

ве ... 
Второе nредложение 6ыло 

высказано несколькими на

родными деnутатами, в том 
числе народными депутата
ми Гавриловым, Рокицким, 
о том, чтобы в предложенном 
nроекте статья 1 начин~лась 
так: «Россия, Россииекая 
Федерация ... » И nроголосо-

вать это. . 
И было третье nредложе

ние: в 12 часов возвратиться 
к данному вопросу... :Нет, 
простите, это было nредложе

ние народных деnутатов. 
Позвольте я вначале выясню 

· предложения по этому вопро
су. Еще одно? 
Пожалуйста, первый микро-

фон. ' 
Блохин А. В., Щелкавекий 

СЕльский территориальный 
избирательный оi<руг, Мос
ковская область. 
Я абсолютно убежден, что 

не менее 100 деnутатов не 
проголосовали за этот во
nрос только nотому, что мы 
забыли одно, на мой взгляд, 
сам.ое разумное nредложе
ние: голосовать в nакете. То 
предложение, которое nод
nисал Руслан Имранович. 
(Аплодисменты). 
И второе, о чем я хотел 

сказать. Уважаемые народ

ные депутаты, уважаемы~ 

nредставители автономных 

образований! Мне очень гру
стно, что мы, Съеад, так 
бьемся по одному воnросу, 

который, может быть, и не 
является определяющим~ -И. 
все избиратели видят, .чт~ 
воnрос о бюджете мы за . два 
часа решаем, а вокруг одно

го слова устраиваем такие 

дебаты. 

Я очень npoll1y есех в.от в 
такой самой разумной фЬр
ме, в блоке , еще раз поста"" 
вить этот воnрос на голосо

вание. С учетом того, что ска
зал деnутат Воронцов, по
тому что здесь есть еще один 

очень важный момент. Ес
ли не будет nреемственности, 

то все международные дого

воры, !<ОТорые мы заключи

ли, тоже будут под в011ро

сом. 

Председатель с т в у ю щи й. 
Пожалуйста, деnутат Саен

ко. 

Саенко Г. В., Советский 
территориальный избира
тельный округ, Курская об
ласть. 

Юрий Федорович! Мы всем 

иностранным гостям нашего 

Съезда демонстрируем не
корректное отношение к на

шей Конституции. 
З~1аете , о чем я хочу ска

зать? Еще месяц назад в 
Конституционный Суд груп
пой деnутатов было nодано 
заявление о неконституцион

ности nринятого Верховным 
Советом решения о назва

нии государства. И меня 
удивляет, мягко говоря, nо

зиция Конституционного .. Су
да, который на данном засе
дании сидит и отмалчивает

ся, хотя мы бесnрерывно 
бьемся по этому вопросу. 

Уверен, что предложение де
nутата Филиnпова тоже не 
будет поддержано. Прошу 
отложить этот воnрос на бо
лее nозднее время и вер

нуться к нему толь1<о с со

гласия всех республик в со
ставе России. 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Сnасибо. Уважаемые народ
ные депутаты, позвольте 

мне .. . (Шум в зале). 
Первый микрофон, пожа

.пуйста. 

Люби~rов В. Н., Рязанский 
национально - территориаль

ный избирательный округ, 
Рязанская область. 

Уважаемые народные де
путаты! Два воnроса no по
рядку ведения. 

Первый вопрос. Я предла
гаю включить в Регламент 
небольшой nункт. который 
будет rласить: к вопросам, 

принятым на Съезде квали
фицированным большинст
вом (то есть I<онституцион
ным, как было в случае го
лосования по названию «Рос
сия»), не возвращаться и 
иметь возможность вернуть

ся к ним, поставив воnрос о 

возврате, только на заседа,

ниях следующего Съезда. 

Второй воnрос. Уважаемые 
деnутаты, я вношу предло

жение с учетом того, что у 

нас место Президента nосто

янно оборудовано, но непо
нятно, кто в какой день име· 
ет честь представлять Прези
дента и говорить от его име

ни: вчера зто был Сергей Ми
хайлович Шахрай. сегодня-
Руслая Имранович Хасбула
тов . Я вношу nредложение 

товарищам , которым Прези
денtом поручено защищать 
по данному вопросу его ин

тересы И ВЬ!С!<аЗЫВаТЬ мне

НИЯ, выделить место там, на· 

верху. (Шум в зале). 
Председателье т в у ю щ и й. 

Думаю, в данном случае это 

не очень корректно. Уважае
мые народные депутаты, на

верное, знают, что Прези
дент с уважением относит

ся к работе Съезда. Он зна
ет о том, что прои~ходит на 

Съезде, Президент сказал, 

что будет еще выстуnать на 

Съезде. 
Уважаемые народные де

nутаты! Итак, есть nять nред

ложений... У Вас что, ше
стое nредложение? Пожалуй
ста. 

Сидоренко Ю. С., Пропе
тарекий территориальный из
бирательный округ, Ростов
ск.ая область. 
.Уважаемый Президиум, 

дорогие 1<оллеги и гости! 

Вы видите, что маниnулиро
вать можно не только Съез

дом, но и страной. Почему 
это происходит? Потому что 
nостоянно нарушаются Ре

гламент и законы. Позтому 
я и говорил о том, что нуж

но, чтобы Съезд обязательно 
заслушивал Пред~едателя 
Верховного Совета, чтобы 
он бы.п nодотчетен, чтобы 
Съезд обязательно зааrуши
вал Правительство, чтобы мы 
знали, что наmорили, что на

делали за это время в Вер
х~вном Совете и в Прави
тельстве ... 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Будьте добры, Ваше nредло
жение. 

Сидоренко Ю. С . ... Всnомни
те, пожалуйста, как у нас 
бы.п принят договор. Пришел 
Хасбулатов Руслан Имрано
вич и ск.азал с.педующее. То

варищи, вчера в Москве был 

фейерверк в чесrь того, что 
договор подnисан. И Прези
деН'I', и я, естественно, сы

грали большую роль в этом ... 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Юрий Сергеевич, пpotUy nро
щения ... 
Сидоренко Ю. С •... И nро

сил бы вас, ск.азал он даль
ше, чтобы вы nроголосова
ли. Верховный Совет nрого
лосовал, а потом уж сnросил: 

а где сам договор? Руслан 

Имранович сказал так. Това
рищи, ну, в чем дело? Надо 

с депутатами поделиться, я 

от них скрывать ничего не 

хочу. Размножьте и раздай
те ... 
Председатель с т в у ю щи й. 
Юрий СергеевИч, можно 
предложение? 
СидореJIКО Ю. С. . .. Разве 

это не унижение? И я очень 
благодарен своим братьям 
W:J..: 1Р~~публик, которые ng
Пift:!'IHJИ.~.I, .. («.pбyздaты• обета,•, ~ 
новку на Съезде, подняв этот 
вопрос. 

Есть nредложение: · сеrо
дн!! принять nостановление, 
в -59то~м обратиться к pet;; . 
п~р,лИкчм, чтобы они приня- , 
ли у себя названия со сло
вом «РОССИЙС!<аЯ», наnример 
Российская Ресnублика Та
тарстан. И если везде будет 
nринято слово «российская», 
то тогда вернуться к тому, что 

было: Российская Федера
ция, Россия. Только при та
ком условии мы можем по

ставить в равное положение 

и русский наро~. 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Юрий Серrеевич, сnасибо. 
Уважаемые народные де

путаты! Можно ли nодвести 
черту и прекратить обмен 

мнениями по этому воnросу? 

Кто за это предложение, nро
шу голосовать. 

Результаты голосовавил 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» '104 
Пiюголосовало 
«ПрОТИВ» 68 
Воздержалось 21 
Всего проголосовало 793 
Не голосовало 1 
Решение nринимается. 
Прошу внимательно выслу-

шать, какие были предло

жения. Думаю, что вы не бу
дете возражать, чтобы поста
вить на рейтингсвое голосо
вание и выявить, какое пред

ложение одобрит большин
ство. 

Первое было ... Простите, л 
еще не сказал. По мотивам
не надо, пока я говорю о 

nредложениях народных де

путатов. Первое предложе
ние было о том, чтобы к на
шему nредложению, поnрав

ке Конституции, было до
бавлено постановление , в ко
тором бы звучало, что Рос
сийская Федерация, Россия, 
явшrется nравопреемницей 
РСФСР. 

1 Второе предложение зву
чдло таr<: «Статью 1 Консти
туции изложить в следую

щей редакции: •Россий·скал 
Федерация - Россия ... • 
далее по теrtсту. 

Третье предложение 
проголосовать блоком. Этот 

бло1< у вае имеется на руках 
(то, что было доложено вче
ра на вечернем заседании). 

'iетвертое предложение -
вернуться к этому воnросу 

только после 12 часов. 
И пятое предложение было 

о том, чтобы не возвращать
ся к данному вопросу на 

этом Съезде. 

'Гак как это включено у 
нас в nооестку дня и мы об

суждаем nоnравки к Консти
туции, то этот воnрос, мне 

объясняют, можно не голо
совать. Итак, четыре nред 
ложения. Можно ли nоста
вить их на мягкое голосова 

ние, для того чтобы выявить 
ОТЩ)Шение народных деnута

тов 1< каждому из этих пред

ложений? Прошу голосовать . 

Результаты голосования 
Кворум для nринлтия 

решения 

Проголосовало «За» 
525 
567' 

Проголосовало «nротив» 157 
Воздержалось 46 
Всего nроголосовало 770 
Не голосовало 8 
Решение nринято. 
Ставлю первое предложе

ние на голосование. Кто за 

то, чтобы предложенный 
текст статьи 1 ... 
По мотивам? Первый мик

рофон, пожалуйста. 
Нунуев С.-Х. М.. Шалин

екий территориальный изби
рательный округ, Чечено
Ингушсi<ая Республика. 
Уважаемый высо1<ий Съезд, 

уважаемый председательст
вующий! Мы считаем, что 
невозможно работать на этом 
Съезде в условиях, когда от
дельные деnутаты позволяют 

себе грубо, беспардонно об
винять, ос!<орблять целые 
народы. 

Здесь устами народного 
деnутата Ревякина было ска
зано, что «старщий брат» все 

время цацкается с народами 

российскими. HaLUe молча
ние и поведение председа

тельствующего, I<оторый во
время не остановил этого 

оратора, позволяют нам де

лать вид, что Съезд согласен 
с такой оценкой ситуации в 
России, данной деnутатом 

Ревя1<иным. Мы требуем, 

чтобы деnутат Ревякин пуб

лично извини.пся за нанесен

ное оскорбление. В nротив
ном случае... (Шум в зaJie). 
Ревякин не извини.пся перед 
Съездом. Неправда, пусть из
виняетс;я. 

Предtедательств у ю щ и й. 
Но я бы хоте.п сказать, что 
вовремя сделал замечание 

народному деnутату, и он 

принес извинение, сказав, 

что считает это слово некор

ректным. 

Шестой микрофон, пожа
луйста. 
Ревякин В. С. Уважаемые 

коллеги! Я прошу простить, 
если кого-то невольно оби
дел. В русском языке с.пова 
«НЯНЧИТЬСЯ» И «ЦаЦкаТЬСЯ» 

звучат одинаково. Но если 
это кого-то обиJКает, то nро
шу простить чистосердечно. 

Предсе,цательств у 10 щ и й. 
Позвольте nоставить... (Шум 
в зале). 

Уважаемые народные де
путаты! Я прошу отойти от 
микрофонов. Съезд проголо
совал, и я имею право поста

вить на мягкое голосование 

все эти вопросы. (Шум в за
ле). 

Хасбулатов Р. И. Уважае
мые народные депутаты! 
Очень убедительно прошу 
вас усnокоиться. Неуж€)jи в~1 
сейчас не nонимаете: об од
ном очень серьезном nроцес

се J!ечь идет- о демократии, 
будет она, демократип, или 
не будет. ее вор.бще~ &~.j!И 
никт.о из вас не видит., . чхо 

очень хорошо было бы, с по. 
зиции некоторых политиче

СI<ИХ си.п, если бы Съезд рас
пался, ушел, не ПРJ1НЯВ ни

ка!'ОJ::О р~Цiе,Н,ИЯ? " Ji..~YJ3C~J1И 
вам всем не ясно, о чем идет 

реяь? Сейчас, .в эти...мииull'ы, 
реn1ается судьба демоi<ратии 
в Российской Федерации и 
судьба государства. Так будь
те же благоразумны. Ну не 

выскакивайте вы к микрофо
нам с необдуманными реше
ниями, прошу вас. Ну подо
ждите, потерnите немного, 

нельзя же так. Ведь решает
ся судьба того, что мы дела
.пи много месяцев. Два года 
об•;уждались вопросы, зачем 
сейчас говорить так легко
мысленно об этих федератив
ных договорах? Ну вспомни
те, ведь несnособиость заклю

чить Союзный договор, а не 
какие-то действия Ельцина и 
Ха::булатова, как здесь пы
таются представить, привела 

в конечном счете к развалу. 

Пусть он не очень хороший, 
я тоже его критикую, не во 

всем -согласен с положения

ми этого договора, но этот 

договор означает, что люди 

всегда готовы nойти навстре
чу, что люди в чем-то усту

пают друг другу. Ну пойми

те. нельзя нам сегодня зани

мать такие жестi<ие nозиции. 

Что завтра будет в тех же 
республиках? 
Мы сейчас говорим о При

днестровье, о русскоязычном 

населении других бывших 
республик Советского Союза. 
Представьте себе, что будет 
на территории нашей Рос

сийской Федерации. Надо же 
немного думать о дальней
шем, не тороnитесь. Прези
дент nредложил мудрую фор

мулировку. в крайнем слу
чае, если .вы так уж принци

пиально ставите вопрос, то 

можно переставить эти сло

ва, но не торопитесь только. 

Дайте немного, так сказать, 
остыть своему сердцу и свое

му разуму, убедительно вас 
прошу, умоляю вас. (Шум в 
зале, выкрики). 

Председательств у to щ и А. 
УваJКаемые народные деnу
таты, я nросил бы вас за

нять свои места. Кто недово
лен, подойдите в l\омиссию 
по соблюдению Регламентов, 
она вам nодскажет, что вы 

не правы. Я ставлю на рей
тинrовое голосование для 

выяснения отношения народ

ных депутатов 1< следующим 
воnросам ... 
Пpoll1y nодойти в Комиссию 

по соблюдению Регламентов 
и узнать насчет мотивов. 

Первый вопрос - то, что 
предложено Президентом, и 
плюс постановление Съезда о 
nреемственности Российской 
Федерации (России), являю
щейся правоnреемницей 
РСФСР. (Ож11влеиие в зале). 

Ставлю на голосование. 

УваJКаемые народные де
путаты! Я проконсультиро

вался в Комиссии по соблю
дению Регламентов. В дан
ном случае для выяснения 

мнения надо ставить на го

лосование. (Выкрики из аа
ла). 

5 • ЧЕТВЕРГ, 
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Хорошо. Давайте заслу
шаем Медведева. Я просил 
бы дальше включиться Ко
миссию по соблюдению Рег
ламентов. 

Медведев Н. П., Пропетар
екий национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Мордовская Советская 
Социалистическая Ресnуб.пи
ка. 

Уважаемые товарищи на

родные депутаты, уважае

мый Президиум! Я хотел бы 
вас поnросить задуматься 

над тем, I<ОГда МЫ «ИВ СЛУХ» 

вносим как11е-то предложе

ния на голосооание Съезда. 
Во-nервых, внесенное сей· 
час nредложение, связанное 

с тем, что Россия - nраво
преемница РСФСР, голосо
вать нельзя, та!< как no ло
гике простой, да и по nра

вовой, юридичесi«Jй, получа
ется, что мы создаем какое

то новое rосударство. Я ду· 
маю, мы дQлжны дождаться 

новой Конституции . Это раз. 
Во-вторых, если nозволите, 

я внесу два предложения, ад

ресованные nредставителям 

ресnублик и тем, кто голосу
ет nротив nредложения рес

публик. 
Первое. Уважаемые дру

зья из областей и кра~в или 
те, !<ТО говорит, что нельзя 

возвращаться 1< этому во

просу! мы заr<лючили Феде
ративный договор. В Федера
тивном договоре четко заnи

сано, что такого характера 

вопросы реn1аются не голо

сованием. Кстати, чего бо
ялись автономные республи
ки? Что именно такого ха
рактера вопросы будут nо
ставлены на голосование. 

Что и nроизошло. 
Я бы очень просил вас nо

думать. Мы записали и одо
брили Федеративный дого
вор, а там чет1<о наnисано 

(возьмите Федеративный до
говор), что такого хара1<тера 

вопросы решаются согласи

тельной nроцедурой, а не 
большинством голосов. 

Второе. Что касается авто

номий, я бы вас очень про
сил, руководители делегаций, 
давайте в~е-'l'аки пойдем на 
компромисс. ПолитиJ<а 
это и есть I<омnромисты и ка

кие-то взаимные уступки. 

Я думаю, что можно было 
бы согласиться с предложе
ниями, которые быnи, что

бы взять за основу предло
жение Бориса Николаевича 
Ельцина и в статье 1 вме
сто слов •Российская Феде
рация» поставить все-таки 

СЛОВО «РОССИЯ», а ПОТОМ 

«Российск.ая Федерация», за 
что сегодня выстуnает боль
шинство, и_ никаких других 

доnолнении в текст Бориса 

Николаевича E!Iьr!;Wffil" 1'tl!~l1'- ' • 
nускать. 

Я думаю, что тогда можно 
было бы nроголосовать. 
Я хотел бы поnросить еще 

уважаемых nредставителей 
автономии задуматься над 

тем, что Россия вN!-та:!(и 1Те' . 
Русь. Субъектом' Р'&с-й'иск'о-''' 
го государства является его 

гражданин независимо от на

циональной nринадлежно
сти, а не русский, как гово
рил кто·то из выступавших, 

или татарин, или мордвин. 

При чем тут это? Давайте 
становиться цивилизованны

ми гражданами Российского 
государства. 

Я еще раз хотел бы nо
просить, Юрий Федорович, 
чтобы nоставили воnрос, ко
гда дойдете до рейтингового 
голосования, о том, чтобы 
внести одно изменение: не 

голосовать предложение, что 

Россия является nравопреем· 
ницей Российс1<ой Советской 
Федеративной Социалисти
ческой Ресnублики. Сnасибо. 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Еще раз объясняю, что зто 
говорится о постановлении. 

Предложение народного де
nутата Воронцова звучит так: 
nринимается то, что nредло

жил Президент, а в отдель
ном постановлении Съезда 
будет запись: ~Российская 
Федерация -- Россия являет
ся nравопреемницей РСФСР». 

Обсудим этот вопрос. 
Сейчас еще v четырех ми

крофонов стоят деnутаты. 
Дадим высказаться по одно
му де-nутату от каждого. ми

крофона. 

Первый микрофон, nожа
луйста. 

Иванилов Ю. П., Мытищин. 
ский сельский территориаль
ный избирательный округ, 
Московская область. 

Я еще раз nрошу деnута
тов обратить внимание на 
следующий воnрос . Сущест
вуют официальная процеду
ра и официальные лица , Фе
деративный договор, сущест
вует предложение Президен· 
та и существуют лица, вы

ступающие от микрофонов. 

Кто такой руководитель 
фракции? Любой психолог 
объяснит, "!ТО это человек 
достаточно конфликтный. Кто 

такой юрист? Это человек, 
выступающий на суде в том 
случае, когда две стороны не 

nришли к согласию. Он тра

диционно конфликтен. Да

вайте все·таки оценивать от
дельно депутатов и респуб

лики, президентов, а не ста

вить все это на одну доску. 

Я прошу вас еще раз nро
явить благоразумие. Я nо
вторю, что nредлагается в 

президентских nоправках. 

Если мы говорим слово <<фе · 
дерация», мы ни перед кем 

не закрываем дверей для 
входа в Россию и так далее . 
Это геоnолитический вопрос, 

и этот вопрос сейчас обост
рился. Давайте все зто учтем 
и nроголосуем за ту nоправ

ку, которая официально вне

сена. 

Председатель с т в у ю щи й. 

Спасибо. Второй микрофон. 

Темиров У. Е., Адыге
Хабльсrсий национально-тер
риториальный избирательный 
округ, Республика Карачае
во-Черкесия. 
Уважаемый Президиум, 

уважаемые народные депу

таты! Я еще раз убедительно 
прошу ва{: проявить благо
разумие. Давайте сnокойно 
обсудим этот воnрос, Эмо
циональность, которая nри. 

сутствует со вчерашнего дня 

вокруг этого вопроса и в этом 

воnросе, мешает трезво оце

нить nоследствия нашего ре

шения, которые могут насту

nить буi<вально начиная е 

сегодняшнего дня. НеJ<оте
рые предлагают отложить это 

решение на следующий , 
Съезд. Я не буду говорить о от 
событиях, которые могут -
nроизойти до следующего 
Съезда, но мы можем nоте
рять значительно больше, .. 
чем потеряли в том процессе, 

nока два года согласовывали 

Федеративный договор. По· ~ 
этому если все nрисутствую· 

щие здесь за единство Рос- -
сии, за креnкое федерати'В- " 
ное государство, то решать 

эти вопросы надо не nутем 

количественного голосова

ния, а путем консенсуса, со- • 
гласил. 

Я согласен с выстуnлением ' 
деnутата Медведева, который 
по этому nоводу совершенно 

четко и ясно растолковал со

держание Федеративного до

говора. Убедительно пpo
ll1Y, Юрий Федорович , не на
до голосовать, не надо сей
час обсуждать этот вопрос. 

Давайте еще раз nосовету

емся сегодня. Мы успеем в 
течение дня или завтра nри

нять окончательное, мудрое 

решение, но не надо так 

гнать этот сложнейший во
прос. Давайте, если надо, 
еще два-три раза встретим

ся, но ·nока отложите вопрос, 

не голосуйте его. 
Председатель с т в у ю щи А. 

Давайте согласимся с этим 
nредложением и nonpoбyel\( 

рассмотреть его в перерЬ!11е 

с 12.30. Поnросим руководи
телей ресnублик, краев, об
ластей, автономных образо
ваний, руко'Водителей фрак. 
ций и Руслана Имрановича, 

и Сергея Михгй;ювича Шах
рая, который выстуnает 
здесь как представитель Пр~ 
зидента, еще раз собраться в 
зале и еще раз все огово

рить. Согласны с этим? 
Кто за это nредложение, 

прошу проголосовать. (Шум 
в зале). По мотивам - о том, 

чтобы nеренести? Четвертый 
миrtрофон, nожалуйста. 
Веремчук В. Р., Первомай

ский' террwториальный изби- . 
рательный оJ<руг, Прим~"' 
с~ Кр}!Й. . .· ... т . .. 

Уr:tажаемЬrй Съезд и Пре. • 
зидиум! Вы извините. я тер..~ 
пелива дожидался в течение-•"' 

часа и rтяти минут, чтобы мн~"; 
дали слово. Та1< всегда по-- .. 
стуnали политики: они видят 

микрОфоны только под но- ' 
сом, а дальше не хотят смо'т--·· 
реть. И в их действиях это 
же наблюдается. 
Так вот, вопрос nервый, 

который я бы хотел задать. 
Просит, умоляет Председа
тель Верховного Совета 
Хасбулатов , nросит Прези
дент 'Ельцин- они nросят за 
Федерацию, а кто же будет 
просить за Россию?! Та к вот 
я хочу nоп росить за Россию: 
не собирайтесь там ни в ка
ких nалатах, не обсуждайте 
и не меняйте мое имя - оно 
не вами дано . 

Предлагаются вам компро
миссы. Давайте, nусть бьют 
no щекам. Комnроми;·с тоже 
до оnределенного момента, 

но там, где дело касается ~~о 

ей матери, извините. - Рос
сии, компромисса быть не 

дnлжно. 

Вопрос второй. Съезду на
вязывается совершенно не

nравильная и несn равезливая 

nостановка вопроса. Что мы , 
здесь об суждаем? 
Первое. Мы nоставили во

прос о наименовании - это 

«Россия», а нам nытаются в 
наше наименование воткыуть 

форму го су дарственного уст
ройств.а. 
Председатель с т в у ю щ и й, 

Прошу nрощения ... 
Веремчук В. Р. Я обосно

вываю свое предложение. 

Председатель с т в у ю щ и й, 
Я прошу прощения, мы го
ворили •ПО ведению, а это 

не относится к ведению. 

Веремчук В. Р. Я обосно- >
вываю: в одно наименование '" 
включать разные понятия 

нельзя. Я согла~ен, что в ста
тье 1 должны быть указаны 
и форма государственного .~ 
nравления, и форм а государ- , 
ственного устройства. В этой 
статье расnисывайте, что та
кое федерация, но для нас _ 
название - Россия. 

Второе. Вам навязывается ·~ 
совершенно неправильный 

подход по правопреемству, ·
Какое правоnреемство ? 
Пред~едательств у ю щ и й . .... 

Прошу прощения. Мы ведь -
no этому воnросу договори- ~. 
лись. 

Веремчук В. Р. А я вот го
ворю как раз по мотивам ... 
Я предлагаю снять вообще 
этот воnрос. А если вы по
ставите его на голосование, 

то нельзя голосовать !.' го: 

никакого правоnреемства -
Россия была. есть и будет . . 
Мы возрождаем новое госу
дарство. 

Председательств у ю щ и й. 
Я став.пю вопрос на голосо
вание. 

Прошу прощения, слово''" 
еще просил Рамазан Гаджи
мурадович по мотивам. 

Абдулатипов Р. Г., Буйнак-~ ' 
ский национально-террито~ 
риаJJьный избирательный ок. 
руг, Ре nублика Дагестан. 

(Продолжение на 6-й стр,) 
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Vl ·съЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение. 

Начало на 3-й, 4-й, 5-й стр.) 

'Уважаемый лредседатель
ствующий, уважаемые на
родные депутаты! Я прошу у 
вас буквально две минуты 

для того, чтобы сказать не
сколько слов, касающихся 

нас всех сегодня. Если .мы 

называем себя nредставите
лями народа и не уважаем 
мнение Президента, избран
ного народом ; то это кое о 
чем говорит. Если мы назы
ваем себя народными депу
татами и не уважаем мнение 

избранного нами же Пред-е
дателя Верховного Совета, то 
это дискредитирует нас еще 

раз. Я хочу обратить ваШе 
внимание... Я два года рабо
тал над этими лроблемами 
вместе с Советом Националь
ностей. Десять . человек, ко
торые выстуnили nротив 

единства и целостности Рос
сийской Федерации, высту
пили nротив Федеративного 
договора, навязали нам всем 

эту проблему в угоду собст
венным амбициям - десяти 
человек,- и мы здесь сидим. 

Второе. Все эти вопросы 
nреподнесены эмоционально. 

Россия - nрекрасное назва
ние (аплодисменты), но не 
менее прекрасно звучит: Та

тарстан, Осетия, Дагестан, 
Карелия... Как все это объ
единить в одно целое,- об 
этом идет речь. (Аплодисмен-
!'Ы.) . 

Я думаю, что тому, кто за
ботится о единстве и целост
ности Российской Федерации, 
а не ищет конфронтации и 

столкновения народов, доста

точно, что эта Федерация яв
ляется Росси-йской Федера
цией, что она формируется 
на основе Российской Феде
рации, России. Если кому-то 
этого недостаточно, добавля

ется еще одно название -
Россия. 
И я вас прощу, если здесь 

от микрофонов тысячу раз 
nредставители республик 
Российской Федерации гово
рят, что они- россияне, то 

каждый русский в этом зале 
должен хоть чуточку себя 

nочувствовать и дагестанцем, 

и татарином, и якутом. Без 

этого единства не будет. (Ап
лодисменты). 

Председательств у ю щ и й. 
Сnасибо, Рамазан Гаджиму
радович. 

Абдулатипов Р. Г. И нако
нец, дорогие друзья, вы не 

думайте, что все дело в том, 
договоримся ли мы в этом 

зале или нет. Не в этом дело, 
а дело в том, как это все бу
дет отражаться на массовом 

сознании, как это будет nро
являться в .автобусе, кино
театре, в колхозе и так да

лее. Вот об этом вы nодумай
те - о людях. Пора прекра
тить занимwrься спекуляцией 
по нацИональному вопросу. 
Показателем демократии яв
ляется сегодня отношение к 

национальному вопросу. Да

вайте укрепим в целостности 
Ро·сийскую Федерацию, д~
вайте закрепим HflЩ\!, W~ИНС~
в~. не д"О!пуская ущемления 
национальJНОГО .._р.остоинства 

ни одного народа. Спасибо. 
(Аплодисменты). 

Председательств у ю щ и й. 
Сnасибо. Уважаемые народ
ные депутаты, предлагается 

вам, понимая сложность и 

важность этого воnроса, сде

лать часовой перерыв, для 
тrго чтобы обсудить со всеми 
заинтересованными сторона

ми этот вопрос. Кто за это 

nредложение? Прошу голосо
вать. 

Пока идет голосование ... 
'Уважаемые народные депу
таты, просьба собраться в 
Грановитой палате Председа
телей Верховных Советов, 
Президентов республик, вхо
дящих в состав Российской 
Федерации, председатеАей 
Советов краев, областей, ав
тономных образований. И 
фракций деnутатских тоже, 
руководителей фракций. 
(Шум в зале). 
Результаты голо~овавия 
Кворум для припятил 

решения 409 
Проголосовало «за» 675 
Проголосовало «Против,. 128 
Воздержалось 13 
Всего проголосовало 816 
Не голосовало О 
Решение принято. Объяв-

пяется часовой перерыв. 
Объявления. Первый мик

рофон. 
Из зала. 'Уважаемые депу

оrаты фракции •Россия•, соб
рание фракции - в Георгиев
ском зале nрямо сейчас. 
Из зала. Уважаемые депу

таты, члены фракции «Граж

данское общество», собира
емся в конце Георгиевского 
зала. 

Из зала. «Гражданский фо
ру.м• - в конце зала. 

Из зала. «Беспартийные де
nутаты•, просьба собраться в 
:конце Георгиевского зала. 
Председательств у ю щ и А. 

Спасибо. 

(После перерыва) 
Ilpeд едательствует 

Председатель Верховного 
Совета Россий 'КОЙ Федерации 

Р. И. ХАСБУЛАТОВ. 

Председательств у ю щ и й. 
'Что-то у нас мало людей. А 
может быть, действительно 
некоторые делутаты по nри

вычке полагают, что лерерыв 

до 12 часов 30 минут? 
Но я здесь вот какой воп

рос хотел бы обговорить. И 
вовсе не потому, что мне по

казалось, будто некоторые 
депутаты не очень ловко по

ставили зависимость своего 

голосования от этого наиме

нования. Мне кажется, что 
этого не следовало делать, 

лотому что я хотел именно 

сегодня обратиться к Съезду 
с просьбой дать разрешение 
на подготовку одного поста

новления. Я об этом спе
циально говорю, потому что 

плани~вал это еще вечером, 

-~ 
когда , к сожалению, уже под

держанная мною поправка 

по земельным делам не про

шла. 

Дело в том, что и Прези
дент, и Верховный Совет 
hриняли, как вы знаете, при 
самом активном участии на

шего Комитета по аграрным 
вопросам целый ряд и поста
новлений, и иных решений. 
И такое жесткое неприятие 
ставит под удар. Но мы с ва
ми организовали орган, кото

рый стоит над нами,- зто 
Конституционный Суд. Он, 
конечно, nотребует от нас 
приведения в соответствие с 

действующими нормами Кон
ституции. Это .поставит нас -
и Верховный Совет, и испол
нительную власть- в общем
то в крайне тяжелую ситуа
цию. Это нарушит во многом 
в целом более или менее на
~етившуюся линию, сдер

жанную кстати. Вы знаете, 
что здесь внесены и коррек

тивы при участии Президен
та. 

Поэтому если бы вы дали 
согласие, то эти противоре

чия, образовавшиеся в силу 
того, что не приняты некото

рые предложенные Комите
том по аграрным вопросам 

. поnравки к Конституции, 
.можно было бы снять через 
какое-то короткое постанов

·ление. Уважаемые депутаты, 
я вас nрошу поддержать 

это .... Вы еще не знаете сути. 
Мы сделаем все очень гибко, 
так, что устроит всех. Никто 
не пытается обойти ни Кон
ституцию, ни народных де

nутатов. По-моему, вы это 
знаете. Позтому я просил бы: 
дайте согласие на это дело, 
это просто необходимо. 
Мы дадим поручение само

му комитету, LПециалистам, 

они согласуют, если надо, 

вместе со специалистами из 

Конституционного Суда, что
бы нам не идти вспять. Это 
невозможно. Правильно? Ис
nравлять какие-то ошибки, 
мы об этом договорились, но 
двигаться вспять невозмож

но. Позтому прошу у вас под

держки в этой части. Пов'То
ряю, это было абсолютно Ее
зависимо, вчера/' я действи
тельно размышлял над этим 

и хотел сегодня (полагаю, 
мы довольно быстро закон
чим вопрос с названием на

шей республики) обратиться 
к вам именно с такой прось
бой. Поддержите, пожалуй
ста. И туда мы могли бы 
включить наших юристов, и 

Владимира Борисовича Иса
кова, и других, кто nожелал 

бы. Как вы относитесь к этой 
идее? 
Пожалуйста, Владимир Бо

рисович. 

Исаков В . . 5., .Кировский 
т~рриториальн~!Й~ , избира
тельный окр.уг, Сilердловская 
о«Ючtсть. 
•Руслан Имранович! Други

ми словами, вы предлагаете 
Съезду одобрить те неконсти
тs.?.z,ионные у1~азы, которые 
бJ>iли nриняты Президентом 
~ земельной реформе, и в 
частности его указы о прива

тизации земли, которые про

тиворечат действующим ста
тьям Конституции. 
Я считаю, что действовать 

нужно все-таки иначе. Пока 
есть Конституция, пока естр 
соответствующие статьи в 

ней, они должны строго со
блюдаться, в том числе и 
Президентом. 

Зачем мы здесь вообще 
бьемся над Конституцией, ес
ли Конституцию можно об
ходить хотя бы и высшему 
должностному лицу. я ду
маю, что вывод должен быть 
такой: предложить Прези
денту привести свои реше

ния в соответствие с дейст
вующей Конституцией . 

Ilредседательству ю щ и й. 
Владимир Борисович, но я 

думал, что здесь мы найдем 
согласие на пути к движе

нию. (Аплодисменты). Ува

жаемые депутаты, не тот 

случай. когда надо хлопать. 
Я прошу вас поддержать. 

Давайте мы решим , примем 

такое мягкое постановление, 

которое позволит нам выйти 
ИЗ ЭТОЙ СЛОЖНОЙ С!fТУВЦИИ. 
Хорошо? Давайте, если вы 
не против, хотя бы выразите 
свое отношение путем голо

сования. Уважаемые депу
таты, надо нам совершенно 

четко идти по пути опреде

ленного согласия. Это необ
ходимо. В общем, подумайте 
над этим. Думаю, что мы, 

наверное, этот вопрос все-та

ки решим в конце дня. 

Сейчас прошу зарегистрИ
роваться. 

Результаты регистрации 

Зарегиотрировано 869 на
родных депутатов Россий
ской Федерации. 
Кворум имеется. 

Уважаемые депутаты! воз
вращаюсь к основному во

просУ. По вашему поручению 

или по доброму согласию, не 
знаю как назвать, мы прове

ли совещание. Довольно про
должительное, очень серьез

ное, оно длилось более часа. 
И абсолютное большинство 
склонилось к следующему: 

следует вновь нам, более 
спокойно, как однажды ска

зал Сергей Александрович

на трезвую голову, обдумать 
эту ситуацию, nослушать ар

гументы людей, умудренных 
опытом и жизнью, специали

стов и поставить при вашем 
согласии на голосование. Нам 
был предложен, если вы не 
npo'JiИB, следующий порядок: 
лорjчить выступить от это
го авторитетного совещания 

депутату Волкогонову, экс

перту, председателю Госком
нац Тишкову, Аникиеву и 
представителю области и за
тем приступить к голосова

нию. Но это, естественно, как 

вы решите. Я могу за зтот 
рекомендованный порядок 
nроголосовать? Ставлю на го
лосование.-

Результаты голосования единстве, мудрости и эабы-
Кворум для принятия том, но прекраснЬм поия-
решения 525 тии - дружба народов. ела-
Проголосовало «За» 746 сибо. (Аплодисменты). 
Проголосовало .против» 65 Председательству 10 щ и й. 
Воздержалось 30 Так, пожалуйста, Валерий 
Всего проголосовало 841 Александрович Тишков (как 
Не голосовало 2 мы и договорились) - экс-
Решение принимается. перт, председатель Госком-
Пожалуйста, Дмитрий Ан- наца. 

'!'Онович Волкогонов. (Шум Тишков В. А., председа
в зале). Уважаемые деnута- тель Государственного коми

ты, у нас еще не началось тета Российской Федерации 
ведение, а вы хотите высту- по национальной политике. 
пить по ведению. Уважаемые депутаты! От 
Волкогонов Д. А., Орен- имени nравительственного 

бургский национально-тер- ведомства, или министерст
риториальный избиратель- ва, которое ответственно за 
ный округ, Оренбургская об- проведение национальной nо
ласть. литики в нашем государстве, 

Дорогие россияне! Посмот- я самым решительным обра
рите на себя извне. И всегда зом поддерживаю формули
очень полезно для того, что- ровку, предложенную Прези
бы обрести трезвость, по- дентом, первой статьи и те 
смотреть на себя из будуще- аргументы, которые сейчас 
го. Из будущего смотреть на Дмитрлй Антонович nривел. 
себя непросто, но. когда уля- Я также намеревался выска
гутся страсти, вы nоймете, зать, ибо они и мною тоже 

что можем принять сегодня были высказаны вот сей'lас, 
единственно возможное, муд- во время совещания. Не бы
рое, всех устраивающее ре- л о такого государства - Рос-
шение. 1' сия. Имеются десятки при-
Я еще раз хотел бы ловто- меров, когда названия офи-

рить, что смысл демократии циальных государств, как, 

не заключается в том, что например, Соединенное Кs>
большинство должно дикто- ролевство Англии, Шотлан
вать волю меньшинству. Это дии и Северной Ирландии, 
одна сторона демократии. l'!.e соответствуют более щи
Высший смысл демократии роко признанному названию 
заключается в том, чтобы страны, и даже в официаль
учит:Ьшать интересы всех. Я ных вещах. Посмотрите, как 
голосовал, когда было наше стоит, скажем, в ООН, Gгeat 
известное голосование, вчера Bгitain Великобритания 
за Россию и радовался это- (название этого государст
му вместе со всеми вами. Но ва). Поэтому, безусловно, оп
когда почувствовал, что есть ределяющая, так сказать, ха

люди, которые выражают рактеристика, определяю

интересы национальных об- щая сам характер этого го
разований, я nонял, что не сударства как федерации 
все здесь ладно, не все здесь («Российская Федерация >> ), 
так, как зто нужно. должна стоять первой. И уже 
И очень мудро говорил тот факт, что предложено 

эдесь депутат Абдулатипов Президентом на равных и 
сегодня (очень хорошее вы- название «Россия>> , есть бе
ступление, я считаю, что зусловная уступка, есть бе
нужно полностью его пере- зусловны.й .компромисс, ко

дать) о том, что nрекрасное торый должен быть принят. 
слово - Россия, но лрекра(!- И нам не нужно пытаться 
но название и других наших сегодня лереголосовать в 

национальных государст- этом зале представителей 
венных образований. Нужно республик, лотому что это 
найти объединяющее, синте- больше чем просто голоса. И 
зирующее, которое все бы я уверен, что такая фикса
зто выразило. И мне пред- ция названия, как Россий
ставляется, что то предложе- екая Федерация, хотя и не 

ние, которое внесено Прези- гарантия (кстати говоря, я 
дентом, которое обсуждалось . не так настроен оптимисти
здесь: Российская Федера- чески, как Дмитрий Антоно
ция - Россия, - это есть как вич), но очень важный шаг 
раз тот исторический .ком- в сторону того, чтобы наши 
nромисс, который позволит республики укрепились в 
нам сохранить единое феде- своем понимании как субъек
ративное государство (под- ты, как составная часть Рас
черкиваю - единое федера- сийской Федерации. 
тивное государство), уваже- и последнее. Обращаю ва
ние друг к другу и межнаци- ше внимание, очень важ

ональную солидарность. ный момент. Мы не создаем 

Какие аргументы? Суще- новое государство. И не нуж
ствуют наименование стра- но сейчас ставить перед дру

ны и. наименованl'!е государ- гими нашими республикаr,iи 

, .O'JIIfh • Kvl'-д& ·~М.Ьf' обttащавмеА • • ·эту дилемму~ вхФдить им и.ли 
аа -океен, мы говорим · обыч- не входить в 11овое госудэ.t>
'но"'....:. :::ы.Н~рИ'kilt~а'~л~НSf; ""ство. А давая нfзвание .Pffl:

"' r'дe' liаход/.1тся'i ""В АмёрИk'е. "' ' сия», мы как бы создаем пр-
Но государство называется вое государство, которого 1;1И-
11е .Америка, а СоеltИненJ-Jые_ .когда, еще раз подчеркивщо, 
Штат,.ч1 Амери~и.. •.. Ц~ .Днг- не сущ~ествовало. Поэтоwу 
лия: как-страна~ -а государст- всячески вас призываю t ()T 

во ·- -Gоединеююе - Королев- имени Правительства п(IЦ
ство - В'еЛикобритайи:Я. Есть держать предложение Пре
Германия как страна, а го- зидента. Спасибо. 
сударство Федеративная Председательству ю щ и й. 
Республика Германия. Жилкии Александр АлеJ~-
Мог бы продолжать так до сандрович, глава админист

бесконечности. Здесь не рации Астраханской области. 
нужно путать наименование Жилкип А. А .. Астрахан-
страны и наименование го- ский национально-террито-

сударства. риальный избирательный ок-
И еще историческая сnрав- руг, Астраханская область. 

ка. Наше государство нико- Уважаемые коллеги, я, 
гда не называлось как госу- правда, заместитель главы 

дарство Россией. В XV, XVI администрации Астрахан
веках называлось Русью. по- ской области ... 
том была Российская импе- Предссдательству ю щ и й. 
рия. Вы зто тоже прекрасно Будете главой. 
знаете. Как называлось го- Жилкин А. А. Сnасибо. 
сударство после 1917 года, Уважаемые друзья! Я то-
тоже вы знаете. же вчера, как и все вы, го-

И, по существу, наш уход лосовал за название нашей 
даже от имперского звуча- страны - Россия, точно так 

ния означает усиление фе- же, как Дмитрий Антонович 
деративных начал. И сего- ск~зал, радовался вместе с 
дня, и всегда, и впредь, и вами. 

Эйнштейн в свое .время, и де ·но я представляю терри-
Голль. и большой человек, и торию, на которой прожи
малый,- всегда, когда гово- ва!От люди 108 национально
рили или говорят о нашей стей. И, слава Богу, пока 
стране, называли и называ- этот регион очень спокоен 
ют ее все равно Россией. Но только, наверное, потому, что 
этим они совсем не подчер- достаточно мудрая политика 

кивают назв1 ние государства, проводится как в регионе, 

а название страны. так и в России в целом . 

Мне представляется, что я считаю, что тот вопрос, 
при нашем стремлении со- который подняли вчера и се-

хранить Федеративный дого- годил продолжают ставить 
вор нельзя уходить от того, (пусть 30 человек, которые 
чем занимались многие ме- голосовали против, воздер

сяцы наши парламентарии, жались),- это уже вопрос, 
заключая Федеративный до- над которым мы, представи
говор,- этим мы как бы под- тели русской национально
сечем его, если только назо- сти, должны очень сильно эа

вем одним словом. Хотя и думаться. Ведь депутат Аб
прекрасным словом. В этом дулатипов абсолютно пра
и парадокс, может быть, ис- вильно сказал, что Россия
торический. зто территория, которая со-
Поэтому мне представляет- стоит из отдельных частиц: 

ся, что в названии «Россий- Дагестана, Татарстана, Баш
екая Федерация - Россия• кортастана и так далее. Ее
два раза слово «Россия• зву- ли мы сейчас не объединим 
"!ит. И, ло существу, каждый эти частицы общим назва
из нас россиянин, кем бы он нием _ грош цена нам бу
ни был: белорусом, татари- дет всем, вместе взять1м 
ном. РУССI<ИМ, якутом и так здесь. И поэтому, невзИрая 
далее. на то. что вчера я голосовал 
И еще. Если мы не смо- за «Россию», сегодня просто 

жем сегодня на этом заседа- призываю все области и края 
нии договориться, то эмоции 

обязательно выплеснутся за 
стены Кремля и в Казань, и 
в Уфу, и многие другие го

рода. Я в этом уверен. 
Нам нужно найти реше

ние, но решение на основе 

согласия. Ведь собственное 
бессилие так же оnасно, как 
и чужая сила. Я поэтом-у про

шу, во-первых, ничего не 

увязывать с голосованием по 

названию нашего государст

ва. Никаких увязо1t, иначе 
мы никогда ничего не nри

мем. Во-вторых, я думаю, 

что, проголоtовав за назва

ние •Россииская qредера
ция - Россия», мы докажем 

всем, что многонациональ

ность, которая всегда бывает 
источником слабости, мы в 

состоянии превратить в ис

точник силы и в источник 

межнациональной солидар
ности. И в-третьих, давайте 
же поднимемся в нашем 

великой России проголосо
вать за то предложение, ко

торое дал Президент, при
чем без всяких связок, без 
пункта 15, потому что зто 
заведет нас в тупик и пока у 

нас еще нет механизма, ко

торый бы позволил реализо
вать этот пункт 15. Спасибо. 
Председательству 10 щ и й. 

Спасибо. Анатолий Василье
вич Аникиев, последний вы
ступающий, пожалуйста. 
Аникиев А. в.. Сегежский 
национально террито

риальный избирательный ок
руг, Республика Карелия. 
Высокий Съезд, уважаемые 

деnутаты! Я сегодня хочу об
ратиться к депутатам, к рус

ским представителям наших 

краев и областей. Я - рус
ский депутат, представляю 
здесь Карелию. Но так полу
чилось, что я всю жизнь ра

ботал с национальными рес
публиками и сегодня рабо
таю с ними. 

Я вас прошу во имя сохра

нения нашего Отечес.тва, Рос
сии, поддержать сегодня 

предложение и добавить два 
слова к слову «Россия• -
<<Российскэя Федерация». 
Наше гражданское чувство 

россили понятно, когда мы 

в, е, nрактически единоглас

но. вчера голосовали. Но мы 
должны подняться выше это

го во имя нашей России, во 
имя нашего Отечества, во 
имя нашей дружбы в России. 
Я знаю, какие последствия 
могут быть, понимаю это. И 
поэтому nрошу вас - nод

держите, пожалуйста: «Рос
сийская Федерация - Рос
сия». 

Председательству ю щ и й. 

Спасибо. Сергей Михайлf)
вич, Вы будете ... Или ставить 
на голосование? Ну пусть -
официальный представитель. 
Это толы~о поддержка бу
дет. 

Шахрай С. М., Централь
ный национально-террито

риальный избирательный ок
руг, Московская область. 

Уважаемые народные де
путаты! Величие России не 

зависит от того, на каком 

месте стоит зто слово. Вели
чие России строилось, строит

ся и будет строиться на 
дружбе ее народов. Только в 
этом случае Россия действи
тельно будет великой. 

.Я прошу поддержать пред

ложение, которое сформули

ровано Президентом, пред
ложение, к которому на за

седании комиссии пришли 

представители республик, 
краев и областей. 
Ilредседательству ю щ и й. 

Спасибо. Уважаемые друзья! 
Я ставлю на голосование: кто 

за то, чтобы перейти к голо
сованию? Пожалуйс~ пpo-

'illy проголосовать. У~ажае-
" ~ые HBP<)..(IH~Je деп.раты! 
,Прежде всего спокоиствие. 

Мы много говорили, лора 

принимать мудрое, правиль

ное, взвешенное, хорошее ре-

~t~Шение. Пожалуйста, прого-
11л(j~йте, вы не ошибетесь. 
•'Ид!!т голосование. Не нагне-
тайте обстановку, мы же го
лосуем. Дмитрий Егорович, 
л же всегда прислушиваюсь 

к Вашему мнению. Не надо. 
Результаты голосования 

Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало «За • 780 
Проголосовало «против» 57 
Воздержалось 22 
Всего проголосовало 859 
Не голосовало 1 
780 - «За >> Решение nрини-

мается. 

Ув.ажаемые друзья! Ставлю 
на суД, на вашу совесть во
прос исключительной важ
ности. Кто за то, чтобы при
нять предложение, сформу
лированное нашим россий
ским Президентом, прошу го

лосовать. Прошу голосовать 

nоложительно. 

Из зала. Зачитайте. 
Председательству ю щ и й. 

У вас есть. Я могу зачитать. 
Дайте, пожалуйста. Идет го

лосование, уже сто раз зачи

тывали. Все, все. Я прошу 
всех проголосовать, я прошу, 

призываю. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 700 
Проголосовало «За» 759 
Проголосовало •nротив» 77 
Воздержалось 30 
Всего проголосовало 866 
Не голосовало 6 
Решение принято. (Бурные 

аплодисntенты). 
Огромное спасибо ! От дУ

ши! Я прощаю всем все свои 
обиды. (Смех). 
Идет обсуждение законо

проекта. 

Заседание 
двадцать второе 

Большой :Нремлеаский дво
рец. 17 апреля 1992 rода. 16 
часов. Председательствует 
Председатель Верховного Со
nета Российской Федерации 
Р. И. Хасбулатов. 

Председательствую щ и й. 
Уважаемые народные деnу

таты , сегодня целой групnе 
наших коллег, оказывается, 

исполнилось совсем немного 

лет. Это Нехай Аскер Мах
мудович, Пушкина Тамара 
Александровна и Лысов Па
вел Александрович. Давайте 
поздравим наших коллег, на

ших дРузей и пожелаем им 
здоровья, успехов и счастья. 

(Аплодисменты.) 
Уважаемые народные де

путаты, прошу зарегист~иро

ваться. 

Результаты регистрации 

Зарегистрирован 771 на
родный депутат Российской 
Федерации. 

'Уважаемые народные 
путаты, 771. Очень мало. 

де-

Уважаемые народные де
путаты, чтобы потом, когда 
будем обсуждать конкретные 
вопросы, к этому не возвра

щаться, скажу буквально два 

слова . Обсуждаем мы исклю
чительно важные вопросы, 

касающиеся нашего общест

ва, н·ашего государства, ме

ждународных отношений. 
Здесь надо бы'ТЬ хладнокров
ными. Хотим мы этого или 
не ·хотим, надо учитывать 

конкретные реалии. Другое 

дело, какие оценки и мы, и 

другие историки будем да
вать этим собьггиям. Нам, 
конечно, не стоит и не сле

дУет ни . в коем случае 

•взрывать» складыва.ющееся 

очень хрупкое равновесие в 

системе бывших республик 
Союза. А ситуация к этому 

приведет, если мы будем ста
вить под сомнение заклю

ченное очень важное согла

шение. Ставить 1~акие-то но
яые вопросы, которые име

ют право на существо.ваН'Ие, 

конечно, нужно, но, очевид

но, все-таки не в nлоскости 

практической политики, а, 
скорее всего,_: в теоретиче
ском размышлении, чтобы 
нам не повторять ошибок. 
Поэтому у меня убедитель
нейшал просьба ко всем де
путатам выступать очень 

взвешенно, анализировать 

хладнокровно. И больше все
таки nриелушиваться к ра

зуму, к голосу разума. 

Как мы с вами договори

лись, в большой nерерыв 
первый заместитель Предсе
дателя Верховного Совета 
Сергей АлександРОВИЧ ФиЛа
тов nроводил совещание. По
звольте, я ему предоставлю 

слово для информации Съез

дУ· 
Филатов С. А.,. Кузьмип-

ский территориальный из
бирательный округ, r . Моск
ва. 

Уважаемые народные де

nутаты, уважаемый Прези
диум! В обеденный перерыв 
собиралась группа деnутатов, 

представляющих фракции, 
руководители областей, кра
ев, республик. Правда, я 
должен сразу заметить, со

биралась, видимо, не в пол

ном составе, но в значитель

ной части представляющая 

ту группу, которая голосова

ла против поnравок к Кон
стит_;уции, касающихся Сою
засс~ 
Мы с вами nережили не

сколько кризисных ситуаций 
на Съезде. И должен сказать, 

что с честью вышли из них 

и по первому вопросу; и по 

второму - там, где по эконо

мической реформе у нас со
здалась кризисная ситуация, 

и в эти дни - по наименова

нию нашего государства. Мне 
nредставляется, что ситуация, 

которая сложилась сейчас 
вокруг поправок, касающихся 

бывшего Союза ССР, может 
быть тоже nреодолена, если 

мы несколько изменим ор

ганизацию дальнейшей ра
боты. Так по крайней мере 
заключила та групnа депута

тов , которая собиралась в 
обеденный nере.рыв. 
В чем суть? У нас есть та

кое предложение: сейчас во
прос о поправках к Консти
туции не закрывать, отло

жить его до рассмотрения 

вопроса о постановлении Вер
ховного Совета Российской 
Федерации о ратификации 
Соглашения о создании Со
дружества независимых го

сударств. Предлагается сде

лать небольшое сообщение (у 
вас все материалы, касаю

щиеся стран СНГ, имеются, 
в том числе и сами Э'!'И Со
глашения), провести дискус
сию по этому вопросу и по

ставить на голосование по

становление Верхооного Со
вета, которое должно быть 
подтверждено Съездом на
родных депутатов, с тем что

бы в этом вопросе поставить 

точку. После этого надо бу
дет вернуться к законоnро

екту об изменениях и до
полнениях Конституции. 

Прежде всего внести поправ
ку в часть четвертую статьи 

68, которая бы гласила : «Рос
сийск-ая Федерация вправе 

вступать в союз с другими 

государствами и передавать 

органам союза осуществление 

ЧаСТИ СВОИХ ПОЛНОМОЧИЙ> . 
Эта tюправка в нашей Кон
ституции расширяет поня

тие государства и дает воз

можность участия Россий
ской Федераци.и во всех по
следУющих союзах на добро
вольной основе, которые мо
гли бы быть. Далее- вер
нуться к рассмотрению и 

принять поправку Лукина и 

Амбарцумова, которая также 

во многом создает оnределен

ность вот в этих вопросах. 

И последнее: подготовить и 

принять обращение ко всем 

народам бывших союзных 
республик с призьmом к ус

тановлению более тесных 

связей. 
Если бы по Э'!'ОМУ алгорwr

му, скажем, мы с вами nро

вели работу, то, видимо (no 
крайней мере так соВ€ща>Иие 
видит), мы могли бы прийти 
к согласию и в вопросах по 

тем поправкам к Конститу

ции, которые касаются Сою
за ССР и которые не были 
приняты Съездом. Я nрошу 
Руслана Имрановича это об
судить или nроголосовать. 

Председательству ю щ к й. 
Спасибо, Сергей Александро
вич. 

Уважаемые депутаты! По
скольку два часа назад мы 

nоручили обсудить Э'!'О и дать 
нам рекомендации, то, мо

жет быть, мы бы приняли 
эти рекомендации и начали 

бы по ним работать? 
Минутку, я nонимаю, что 

каждый хотел бы выска
заться но нас здесь поч1:и 

тысяч~ человек. Если у нас 
не будет организоваНiНОСТИ, 

не будет каких-то начал в ра

боте, если мы, создав комис

сию, не будем приелуши

ваться к ней, то все опять 
начнем заново. ка.кой смысл 
нам тогда прибегать к ка

ким-то согласительным nро

цедурам? 
Я бы рекомендовал не на

стаивать сейчас на праве вы
ступления. убедительно про
шу об этом, а я бы nроверил 
ваше отношение к этим пя
ти идеям, поставив на голо

сование то. что предложил 
Сергей Александрович. Хо
рошо? 
Подождите. Вы выстуnите, 

nотом Саенко выступит, ло
том еще выступит кто-то -
и все, мы разойдемся. Я про
шу вас. успокойтесь. 
Я сейчас поставлю на го

лосование предложение ко

миссии, которой мы поручи
ли дать нам конкретные 

предложения. Я прошу вас, 
давайте я поставлю на голо
сование этот вопрос. Ставлю 
на голосование. 

Мы не суть. мы алгоритм 
этот сначала обсудим, а nо

том обсудим суть по каждо
му вопросу. Вы поняли? То 

есть сейчас мы должны про
голосовать. чтобы принять 
эти пять nредяожений. Про
голосуйте, поЖалуйста, я про
шу вас. Какое-то движение у 

нас должно бьrr • Чtr мы 
все время говорим, tft>им! 
Друзья, я прошу вас: прого

лосуйте за это предложение, 
и я дам вам слово по моти

вам. Ну, почему не голосуе
те? Я же сказал - проголо

суйте. Сейчас будет матери
ал. подождите. Если не бу
дет - отложим, никто не 

форсирует события. Нам nро
сто нужна методология рабо
ты. Деnутат Саенко, просоло
суйте лучше «за• . Дадим сло
во и по мотивам, и по сути

все обсудим. Сейчас мы все 
проверим: есть материалы 

или нет материалов. Не фор
сируйте. 
Результаты rолосования 
Кворум для припятил 
решения 

· Проголосовало «за• 
Проголосовало 
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«ПРОТИВ» 75 
Воздержалось 52 
Всего nроголосовало 685 
Не голосовало 9 
Решение принимается. Те-

перь давайте, Сергей Алек
сандрович, что у нас есть? 
Филатов С. А. Все мат-ерИ

алы по СНГ розданы, онИ ·у 
вас имеются. Но чтобы сего
дня не быть застигнутыми 
врасплох, есть такое nредло

жение: сейчас заслушать до
клад о лроекте новой Кон
ституции. а завтра с утра 

приступить к вопросу, о ко

тором я сказал. 

Председательству ю щ к й. 
То есть по этому алгоритму? 
Филатов С. А. По этому 

алгоритму. 

Председательству ю щ м й. 
Хорошо. Давайте теперь об
меняемся мнениями, чтобы 
выслушать всех. Решение мы 
приняли. Пожалуйста, nер
вый микрофон. 
Астафьев М. Г., Дзержин

ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
По ведению, Руслан Им

ранович. Понимаете, когда мы 
сидели на совещании, было 
решено, что Сергей Р>лексан
дрович расскажет, о чем мы 

договорились, но будет поз
волено и оппозиции в моем 

лице тоже сказать два сло

ва. о чем мы также догово

рились. Я с глубоким лри
скорбием отмечаю, что тут же 
ломается наше соглашение 

прямо уже сейчас. хотя Вы 
знаете, что я должен был то
же сказать, и не даете мне 

слова. 

Председательству ю щ и й. 
Но я-то там не был. (Смех в 
зале). 

Филатов С. А. Извините, 
Михаил Георгиевич, я, если 
можно, перебью. Ведь я не 
стал излагать суть, то есть со

держание вопроса, изложил 

только алгоритм. Если ло со
держанию, тогда давайте я 
выстуnлю по содержанию, 

потом будете Вы. Но я ду
маю. это мы сделаем завтра. 

Председательству ю щ и й. 
Давайте, пожалуйста. Толы~о 
коротко. договорились? Да
вайте. Настаивают. 

6. ЧЕТВЕРГ, 
23 .АПРЕЛЯ roccuncкnи mзЕТn 

, 

Астафьев М. Г. Уважаемые 
депутаты, я не буду никого нк 
за что агитировать, подчер

киваю это. Я просто хочу 
примерно рассказать о том, 

о чем доrоворились на сове

щании . Так иногда бывает. 
'!то результат договоренности 

в пересказе разных лиц зву

чит несколько по-разному. 

Вот как оппозиция поняла 

то, о чем мы доrоворились? .. 
Нам очень важно найти со

гласие, ибо только что nро
ведеиное голосование дало 

558 голосов, что явно недо. 
статочно дJIЯ двух третей. По
этому я считаю, что м.ы 

должны честно договориться. 

и тогда мы сможем работать 
:конструктивно. 

В чем суть проблемы? Оп
позиция блокировала изме
нения в Конституции Рос
сийской Федерации из-за 
несогласил с роспуском Со
ветского Союза. Это всем яс
но. Пока голосов не хватало 
на две трети. Чтобы изме

нить эту позицию Конститу
ции. это вызвало необходи
мость переговоров. Мы кон
статировали, что у нас есть 

различия в наших позициях. 

в некоторых частях, но кое в 

чем мы договорились. Мы 
согласны, что нельзя заво

дить Съезд в . туnик. Поэто
му надо дать возможность 

обсудить всю концепцию 
СНГ, и тут все было пра
вильно сказано. То есТь мы 
вопрос о Конституции откла
дываем до открытого обсуж
дения nроблемы СНГ. я под
черкиваю, - до принятил 

постановления двумя третя

ми голосов, а это существен

но, поскольку это постанов

ление конституционного по

рядка. 

И наконец. речь идет о том. 
чтобы Съезд ясно выразил 
нашу волю политическую. 

Мы сейчас не ишем коови и 
не хотим сводить счеты. Не
которые из нас считают. что 

дело пахнет импичментом, 

некоторые, может быть. не 
согласны. Мы сейчас Э'!'ОТ во
nрос не ставим, я подчерки

ваю, - не ставим. Но в от
вет на то, в чем нас уверяли 

неоднократно руководители 

нашей республики, будто они 
сделали все возможное, что

бы сохранить единство стра
ны, мы nросим выразить это 

в политическом заявлении. 

Это политическое заявление 
должно быть обращено к на
родам бывшего Советского 
С01оза, где мы предлагаем от
крыть новый раунд nерего
nоров о возможной государ
ственности и открыто заяв

ляем тем народам. которые 

хотят быть с нами вместе 
(как то:· Гагаузия. левый бе
рег Днестра, Крым и прочие 

части. .. Южная Осетия и так 
далее). что они имеют право 

быть с нами вместе, ,., ec-nи R 
есть на то их воля. Вот n та
кой концепции мы согласны .. 
не искать виновных, кто и 

почему развалил Союз воn
реки результатам референду
м'« 1"1 ~арта; 

~-'1'' . • о:• 

ПР'ёдi:еДательству ю щ к й. 
Нет. Михаил Георгиевич, все
таки я чувствую. что Вы от-

. ходите от договоренности. Что 
сказцл Сергей Александро
вич? Он сказал: последова
тельно четыре воnроса. Так 
ведь? Четыре вопроса. Вы же 
конкретный перечень вопро
сов и их последоватеЛь
ность - как нам рассмот

реть - уже заменяете, так 

сказать. содержательной сто
роной. Еще до дискуссии, до 
обмена . мнениями. до докла
да. так ведь? Предлагаете две 
трети и так далее. Я ведь тут 
же могу сказать, что поста

новления двумя третями не 

могут приниматься - зто не 

закон.. . Это я так, к слову -
я тоже не должен вмеши-

ваться в содержательную 

часть. 

Но послушайте - строй
ный, логичный алгоритм (хо
тя меня кое-что и не устра

ивает), но раз договорились, 
давайте мы его примем на 
вооружение. Когда дойдем до 
сути, каждый б у дет говорить 
по содержанию. Но очень со
держательная мысль у Ас

тафьева Михоаила Георгиеви
ча, смотрите, он говорит: 

нельзя заво~ть Съезд в ту
nик. Нельзя заводить в ту
пик - вот пусть у вас в со

знании постоянно будет Э'!'а 
мысль, когда вы выступаете. 

Так, пожалуйста. Хотите 
что-то сказать? Второй мик
рофон, пожалуйста. По веде
нию? Пожалуйста. 

Любимов В. Н., Рязанский 
национально - территориаль

ный избирательный округ, 
Рязанская область. 

Я обратился с nросьбой от 
имени фракций «Аграрный 
союз•. «l~оммунисты России» 
и рязанской депутации дать 
мне слово для справки. Я на
стаиваю на этом . 

Председательству ю щ и й. 
Пожалуйста, говорите. Там 
говорите. у микрофона. вер

нитесь на место. Еще не да
но слово ... Вы встали, Вы уже 
бежите к микрофону ... А по
том, лучше, может быть, ус
nокоиться? Пройдите, пожа
луйста, на свое место. 

Уважаемые депутаты, по
скольку депутат обратился с 

вопросом о том, чтобы дать 
ему слово для справки, на

верное, минуты три можно 

дать, так? Если готовы дать 
пожалуйста. прошу лроrоло.: 
совать. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 

Проголосовало «За» 
Проголосовало 
«ПроТИВ» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Принимается. 

(Про долженке 
в следующем номере). 
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ЛИТВА: 

Цены на продукты 
регулируются 

ПРОБАЕМА 

Шесть nет 
Здесь оnубликовано nоста

новление правительства Лит

вы сО поддерживаемых пра
вительством ценах на сель

скохозяйственную nродук
цию•. 

С целью создания благо
nриятных условий по разв.и

тию производства и обеспе

чению равномерно11 nрода
жи nродукции населению 

устанавливаются новые, nод

держиваемые · nравительст

вом закупочные цены на 

основные виды сельскохо

зя11ственно11 nродукции. 

звонят коnокоn 

Чернобыля ... 

Решено, Ч'1'0 на nомощь 
могут рассчитьmать товаро

производ-ители, nоставляю

щие nродУкцию, входящую 

в госзака:., rосзадание ли~ 

в состав закуnок, которые 

контролируются лравитель

ством. А nоскольку nракти
чески вся продукция сель

ского хозяйства относится к 
леречисленным категориям, 

дотацию в этом году долж

ны будУТ полrчать и все ее 
производители. 

Эксnерты отмечеют, Ч'1'0 
данный документ фактиче
ски отменяет некоторые по

ложенип аналогичного по

ста.t~овления nравительства 

сО либерализации цен на 
сельхозnроду1щию и пище

вые продукты", которое дол

жно было регламентировать 
nереход к полностью свобод~ 

ным ценам. В частности, тот 
его пункт, в котором гово

рилось, что с 1 февраля 1992 
года закупочные цены на 

молоко будУт либерализова-
ны. 

АЭВ. 

Шаги 
к конфnикта.м? 
Хотя инцидент с полков

ником И. Черных, арестован
ным литовскими властями 

в Клайпеде, исчерпан nосле 
nередачи его России nод за
лог, nочва для конфликтов 
осталась. Как заявил гене
ральный nрокурор Литовской 
Ресnублmш А. Паулаускас, 
в настоящее время против 

военнослужащих возбужде

ны дела по фактам занятия 
зданий в Каунасе во время 
августовских событий, за
хвата ретрансляционной 
башни и друrим rтроисшест
виям. 

Юрий СI'РОГАВОВ, 
соб. корр. 

Фuпапеьr 

Разные юбилеи отмечала 
за свою историю Беларусь. 
Одни J{азидател~но ·были по
мечены в календарях, дРУ

гие утопали в кумаче тор

жественных nолотнищ и по· 

бедных стягов. qтот же ок
рашен скорбью и надеждой. 
За шесть лослечернобыль_ 
ских лет не убавилось ни то
го, ни дРУГОГО, хотя на ог

ромной территории ресnуб

лики идет каждодневная. 

уnорная битва за жизнь в 

радиационной полуnустыне, 
в которую вовлечены гигант

ские материальные ресурсы, 

усилия многих тысяч людей. 
Десятки лроектов, решений, 
nостыновлений, указаний со
зда!ОТ иллюзию настуnа

тельного порЬ1ва. 

однако реальность свиде
тельствует nока, увы, о nло

хо организованной обороне. 
И самый уязвимый рубеж 
в ней - дети . Более 600 
тысяч, а это nримерно каж

дый четвертый юный граж
данин суверенной Белару
си, живет в оnасной зоне, 
500 тысяч уже хронически 
больны. На vчете в ресnуб

ликанском центре состоят без 
малого 1700 nациентов, nо
раженных раком щитовид

ной железы, 55 из ни·х - де
ти В ВОЗрасте ОТ 6 ДО 12 лет. 
Весенние месяцы добавили в 
зтот сnисок еще 300 человек, 
каждый nятый - ребенок. И 
это тодько выявленные, офи
циа.пьно учтенные. 

Скоросnелые суверените-
ты и взметнувшиеся цены со

здали nочти неразрешимую 

проблему в оздоровлении на
селения. В 1990 году •черно
былят• наперебой зазывали 
43 региона бывшего Союза, в 
прошлом году снизошли 

лишь 14, а нынешний nока и 
вовсе не открыл счета. Ото. 
щавший собственный бюд
жет да взращенная годами 

неразворотливость не сулят 

скорого решения этой nро
блемы. Но не зря fl(e сказа
но: мир не без добрых лю
дей. В частности, rерм11нская 

"'•"'К• )J .,,t 
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фирма сХайнкель•, та са
мая, чьи самолеты некогда 

гвоздили советскую Белорус
сию смертоносным металлом, 

а ныне - nроизводитель ве

ликолеnных сборных домов 

гостиничного тиnа, взялась 

в короткие сроки организо

вать сеть заведений для от
дыха жертв Чернобыля в чи
стых регионах республики. 

Импортные дома с автоном

ным отоnлением и другими 

удобствами nригодны для 
круглогодичного nользова

ния - они легко nереобору
дуются nод учебные клас
сы. В nереброске их намере

на nринять участие авиация 

бундесвера. К nроекту nро
явили интерес и свои nред

приниматели. 

И еше один сюрnриз , к 
скорбrюму юбилею: ныне 
действующая дорогостоя
щая nрограмма лиi<видации 

последствий аварии, сориен
тированная на отселение лю

дей, nризнана туnиковой. 
Уезжали ведь самые трудо
любивые, высококвалифици
рованные сnециалисты. Две

сти nятьдесят населенных 

пунктов, лишившись восьми

десяти тысяч своих обитате
ле>й, сделали жизнь добро
вольно оставшихся двадцати 

тысяч земляков невыноси

мой. 

Зачахли школы. В больни
цах стало некому лечить, на 

предnриятиях - управлять. 

Обезлюдели коммунальные 
службы. Махровым цветом 
расцвели в зоне наркома

ния, грабежи, разбои, пре
ступления должностных лиц. 

Однако многие из тех, кто 
в рамках государственной 
nрограммы nеребрался в со
седние, чистые области, за
собирались обратно. Более 
тысячи семей уже заново об
живают свои nрежние по

дворья. Их число с каждым 
днем растет. Можно пред

ставить, во что обошлось мо
лодому государству авраль

ное строительство 12 тысяч 
квартир и домов усадебного 
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ДАЯ BUEШ3KOUOMБAUKA 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ 

После короткоrо периода относRтеJtьноrо затишья еудь. 
ба Внешэкономбавu ОССР rотовнтея сде.11ать новый кру
той поворот, В Центральвом банке РосенИ находятся про
екты уставов трех банков, которые пред.11аrается еоздать 
ва месте вывешвеrо ВЭБа. За разъяснениями и подробно
стями ваш обозреватель Серrей ПАНАСЕВRО обратился 
к ааместмтето оре.цседатuя ЦВР ДмитрИJО ТУЛИКУ. 

- Действительно, эти до
кументы у нас,- nодтвердн./1 

он,- и раздел Внешэконом• 

банка на самостоятельные 
банки nроизойдет, хотя nока 
нельзя окончательно ска

зать, будет ли их два или 
три. Сnециалисты ВЭБа rтред
лаrа!ОТ вариант трех банков: 

лервый чисто прави
тельственный агент, рабо
тающий по его обязательст
вам и nлатежам, второй -
иоммерческий банк, веду
щий счета физических лиц, 
третий тоже коммер
ческий банк, но обслужи
вающий юридических клиен
тов. Так или иначе, но сче

та государства и счета про

чих клиентов держать в од

ном банке нельзя. Слишком 
велик соблазн у nравительст
ва заnустить руку в карма

ны гр11ждан. 

- Всех, естествевво, вол

нует, что будет дальше с их 
счетами во Внешэкономбав
ке или в тех банках, что 
появятся вместо веrо_ 

- Долги будут выnлачи
ваться. В первую очередь 
мы будем думать о гражда
нах, о том, как найти акти
вы для nогашения nрави-

тельственных обязательств 
перед ними. Вероятно, 
nойдем на nродажу ча
сти задолженности нам для 

получения твердой валюты 
на эти цели. Что касается 

предприятий, то им скорее 
всего будут выдаваться 
долгосрочные долговые обя
зательства nравительства. 

- А будут ли при этом 
«разморожены• вклады? 

- да, хотя я хот~ бы за
метить, что говорить о ~<за

мороженных• вкладах во 

Внешзкономбанке неверно. 
Никаких вкладов там нет,' 
10 миллиардов долларов 
давно истрачены. Замороже
но скорее nраво обрашаться 

к счетам, nричем только до 

января этого года. По nо
стуnлениям 1992 года блока
ды нет, nотому что эти 

средства Внешэкономбанку 
заnрещено исnользовать на 

обслуживание внешнего дол

га. Эти деньги ВЭБ даже 
хранит не у себя, а на сче
тах за рубежом - так ска
зать, nодальше от rpexa. 

- Вы уверены, что запрl!т 
Центра..льного банка · выпоJI
вяется? Что ви один доллар 
IIЗ ЭТИХ СУМИ ПО ЗВОНКУ ИЗ 

правительства ве будет ис
пользован rосударством по 

своему усмотрению? 
- Абсолютной, nолно11 

уверенности в этом у меня 

нет. Именно потому и nри
нято решение о разделе бан
ка, о разделе казны госу

дарства и казны граждан. 

- А вы ве боитесь, что 
«коммерческий Внешэко
номбаик•, счета которого бу
дУТ разблокированы, будет 
в кратчайmий срок опусто
шен, поскольку клиенты ему 

уже не верят? 

- Какой-то снабег• на 
банк не исключен. Но у 
ВЭБа сейчас осталось около 
8 тыснч клиентов, nричем 
далеко не самых лри

влекательньrх, поверьт~ 

Наиболее богатые, те, что 
давали огромные обороты 
nри минимуме операций,
нефтяники, газовщики, дру
гие большие экспортеры,

из ВЭБа уже ушли. Остав
шиеся - не слишком лаJ<о

мый кусок для коммерческих 
банков, имеющих nраво на 
работу с валютой. Да и да
леко не все эти банки пока 
могут nорадовать клиента 

сервисом: нет помещений, 
сnециалистов. Я не думаю, 
чтобы они были готовы за
брать себе эти восемь ты
сяч счетов. 

- Какаи судьба ждет в 
случае такоrо раздела загра. 

ничвые отде,левии ВЭБа в 
Швейцарии, на Rипре, в 
Индии? И что будет с теми 
зарубежными банками, ко
торые фактически принад

лежали Ввешэкономбавку? 
Несмотря на вехватку ва

JIЮТЫ, ВЭБ продоJiжает пе
ребрасывать туда капитал, 
перечислив, например, в ии

варе Московскому варод
ному банку в Ловдоне 120 
млв . долларов. 

- С загра~ичными отде
лениями мы как-то опреде

лимся, здесь большой nроб
лемы нет. Что касается за
гранбанков, то nрежде все
го имейте в виду, что ВЭБ 
больше не является их ак-

ционером. Все акции Москов
ского народного, Донау и 
остальных банков, nринад
лежавшие ВЭБу, в февра
ле-марте лереданы на ~а
лане ЦБР. В риде случаев 
наша до.пя в их акционерном 

каnитале достигла 90 nро
центов. 

- Во это совершевво ве
своirствевно rосударствев
ным банкам - быть ак
ционерами в зарубежных 
коммерческих баввах! 

- Конечно. Хотя, строго 
говоря, мы уже автомати. 

чески стали акционерами 

этих банков еще раньше: 

когда объявили себя nрав.о
лреемниками Госбанка 
СССР, так как он их ак
циями владел, правда, в от

носительно небольших ко
личествах. Но зто явление 

sременное. Наша цель -
санация этих банков под 
надзором ЦБР, а затем 
nродажа акций на свободном 
рынке западным и отечест

венным nокупателям. Из 
nяти загранбанков один мы, 

собственно, уЖе так сnасли 
и скоро начнем сrтриватизи

роватЬ!о, Что касается остав
шихся четырех, то судьба 
двух больших опасений не 
вызывает, еще два, надо 
nризнать, в очень тяжелом 

состоянии. 

- Может быть, закрыть 
их? 

- Во-nервых, убытки от 
закрытия этих банков со
ставят 4-6 :млрд. долларов, 
это будут nотери инвестиций 
за рубежом на такую сумму. 
Во-вторых, Э'I'О коснетси на
ших западных nартнеров. В 

мире вообще не принято, 
чтобы rтравительства броса
ли банки на nроизвол судь

бы: интересы слишком мно
гих людей зто задевает. И 
вот в Германии, к nримеру, 

нас nрямо nредуnреждали: 

если сейчас вы от своего 
банка отступитесь, можете 
быть уверены - ни один 
российский банк к нам дол
го не во-йдет. 

- Какая роль уготована 
в этой ситуацим Ввешторг. 
банку России? 

- Вы nомните. как и ког
да этот банк создавался: в 
nериод острого nротиво

стояния России и центра. 
Создание ВТБ диктовалось 
тогда тактикой «симметрич

ного ответа» и было в об
щем-то более политическим 
шагом, чем экономическим. 

Это небольшой по объемам 

типа, четверть из которых, в 

том числе в Гамеле и Мин
ске, nустуют. Да и nроцесс 
лереселения стоит немалых 

затрат. 

Но самым страшным оста
ется факт существования в 
центре Европы раскинув
шейся без малого на 17 ты
сяч квадратных километров 

беспризорной радиационной 
nустыни. Случись там заго
рание лесов или торфяников, 

неизбежен гигантский вынос 
в атмосферу нуклидов, для 
которых не существует ни 

суверенитетов, ни границ. 

Учитывая эти и многие 

другие обс:тоятельства, уче
ные, nрактики, да и само на

селение nришли к выводу, 

что бросать больную земто 

не только безнравственно, по
лезнее создать условия для 

полноценной и безоnасной 
жизни в самой зоне. Тем бо
лее что nоследние уточнен

ные замеры во многих ме

стах не nодтверждают nреж

них оценок радиоактивного 

заражения, сделанных на

сnех. 

Ученые сейчас nредлага
ют технологии nостеnенного 

возвращения отчужденных 

районов к нормальному со
стоянию за счет средств, 

nредназначенных на пересе· 

ление. В этой связи ждет 
своей реанимации nодnисан
ный в Минске главами го
сударств nротокол о взаи

модействии России, Украи. 
ны и Беларуси по лик
видации nоследствий ава
рии на Чернобыльекой АЭС, 
предполагающий совместное 
обслуживание nораженной 
территории с единой адми
нистрацией и финансирова
нием. Но эта гуманная идея 
покоится пока в бумагах . 
Быть может, ее разбудят ко
локола белорусских церквей, 
созывающие в эти nасхаль· 

ные дни nрихожан на nо

минальные молитвы? 

Алексей ЕРОШЕНКО, 
соб. корр. 

Беларусь. 

оrтераuий и числу клиентов 
банк, некоторых его учре
дителей уже нет в uомине; 
а иные не nроявляют к бан• 

ку никакого интереса. СеЙ-' 
час фактически единствен
ным акционером, оплатив

шим свою долю, является 

ЦБР. И мы предложили РУ
ководству ВТБ выбор: либо 
он становится лравительст

венным банком и лишается 
клиентов, либо остается ком
мерческим, но тогда мы рез

ко ограничиваем его опера

ции с правительством. Они 
поколебались и выбрали 
второе. 

- Во на Виешторгбавк 
возложено обслуживание 
Республикавекого ватотно
rо резерва ..• 

- Внешторгбанк скорее 
является держателем ва

лютного счета лравительст

ва, чем обслуживает резерв. 
Резерва нет. Есть небольшой 
остаток на этом счету, иног

да даже минусовый. Счет 
можно передать и другому 

банку, если будет необходи
мо. 

- Украина, Молдова уже 
критиковали подход рос

сийского руководства к nроб
леме Внешэкономбанка, , в 
частности требовали выве
сти его из-под юрисдикции 

России. Похоже, что пока это 
не оредвидитс11? 

- До тех пор, nока Внеш
экономбанк сохраняется в 
нынешнем виде и nока 80 
процентов его вкладчиков -
из России , мы ни в коем слу
чае не вьmустим его из

под своего контроля: инте

ресы российских граждан 
мы будем защищать. Дру

гое дело - тот некоммерче

ский Внешэкономбанк, ко
торый может возникнуть 
после раздела. Конечно, ло
гично было бы, чтобы обслу
живанием внешнего долга 

занималось некое экстерри

ториальное агентство. Но 
тут вмешиваются уже ин

тересы иного уровня. Кро
ме как во Внешэкономбан
ке. специалистов, сnособных 
сnравиться с этой работой, в 
стране нет. И эти люди не 
желают вдруг оказаться на 

службе в агентстве с такой 
малоnриятной функцией и 
к тому же явно временной. 
Они nрямо говорят: мы 
уволимся. И уже некоторые 
уходят. Когда npoшe.n слух 
о ' nереводе ВЭБа из Москвы 
в Минск или еще куда-то, 
так и было сказано: ради 
Бога! Но без нас. Что эдесь 
можно сделать? 
Видимо, решение следует 

искать все же в rтреобраэо. 

вании ВЭБа no той схеме, о 
которой шла речь в начале 
беседы, а тоrда в новом не
коммерческом Внешзконом
банке выделить какую-то 
груnпу или отдел, этаж, ко

торый бы чисто занимался 
rтроблемой внешнего долга 
стран СНГ. С гарантиями 
будrщего трудоустройства и 
так далее. Пока иного ва
рианта мы не видим, 

Рек~ама .................................... . 
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ТОРrОВЫЙ ЦЕНТР ( • МИКРОДИН • ) 
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР ФИРМЫ "HEWLETT-PACKARD" 

Еспн Вы ~отите nечатать документы 
с тмnографскнм качеством, Вам необходим 
пазерный nринтер фирм .. • Hewlett-Packard 
Laser Jet IIP. · 

Также предлагаются: 
Лазерные принтеры Laser Jet nJP; 
Картриджи для лазерных прИнтеров; 
Новейшие факсы S.W.BELL FX-1; 
Стриммеры 120 Мб с интерфейсной 
картой и кассетой; 

Боnьwая оперативная nамять; 
Аnnаратное масштабировани~ 
Совместимость со стандартным языком вывода 
информации на nлоттер HPGL. 

Приnаrается набор сервисных nрограмм 
н утилит для расnечатки документов и 

. в .. rвода графической информации, а также 

. широкий набор шрифтов. 

Другая вычислительная и оргтехника; 
Расходные материалы • 

• 

-· 
::·· .-.~ . ПРИГ ЛАШАЕМ ВАС . 

НА ПОСТОЯННО ДЕИСТВУЮЩИЕ 

ВАШ ОФИС
ЭТО ВАШЕ ЛИЦО 

(0115) 1~5-114-112 
145-ag.aa 
145-118·81 
145-ОО•ВТ 

145·01-85 

ВЫСТАВки· 

no адресам : r.Москва, 
yn. Новозаводская, 18; 
бапаклавскиt1 пр-т., 5, 

МНОГОПРОФИЛЬНЬIЙ 
КОНЦЕРН 

"ГЕРМЕС" 

Объявляет о распространении на льготных услови-
ях акций АО "нтц Гермес и К". Тюменско-Москов-
ской би,Р.жи "Гермес" 1 Петербургеко-Тюменской . 
биржи Планета», Калинин·градской това~но- · ~ .. .,v·'"i· 
фондовой бир>fl.м.:·:'р'si,6,"а,.~:фуг'~~ ·б~)JJК, а также акций u ".~~~~ ~ 
всех Торговых домов системы "Гермес". 

НПП "ОП ВИСХОМ» 

Изготавливает кор
пуса и комплекту

ющие для складов 

(цехов) для хранения 
сыпучих сельхозпро· 

дуктов и техобслужи
вания автосельхоз

техники. 

Комплект поставки: 
1. Ангар металлический 
холоДного типа разм . 
Збх15х7,8 (м), 
2. Здание бытовое мо
бильное разм . 6 ,9х2,5 (м), 
3. Конвейеры для пере· 
мещения сыпучих грузов, 

4. елесарно-монтажный 
инструмент. 

Цена комn. 600-800 ты с . руб. 

Москва, 'J) 485-73·45 

• 11 ~.f .. , ., or· ~ flv 

{;r:'t ~ I'H1 Г.1,-.'f"' 

~:.:~ ·.-.... ·~ ,~ . ~ 

• • ... •1 •1 ~' 

Продажа акций будет производиться через 

_; ;ммп ·,"!<оl)т#не&J,"~.~-

Тем, кто купйт· ' вышеп~р~чис.n'ею.fЬiе акции в бли-
• н-il~ JM•tt. 

rн;н 

r· --~~~"~"~····п~·------------~·~q 

жайшие дни, будет предоставлено право приобрести 
новые Универсальные торговые акции .,Гермес
Планета• по номинальной стоимости (одна тысяча 
рублей). 

Приглашаем дилеров 

по распространению акций. 

Телефоны: 

229-72-15 
229-19-56 
261-15-90 
245-62-65 

"Панасоник КХ F50B" 
Пишущие машинки 

Телефоны 

"Оливетти" 
"Энвик" 
"Ятраньi• 
"Ивица" 

(Италия), 
(Япония), 
(СНГ), 
(СНГ). 

"Панасоник - 2315", 
"Панасоник - 2365" 

Калькуляторы бухгалтерские 
"Ситизен • 839", 
"Ситизен - 814", 
"Ситизен 878", 
"Ситизен - 888", 
"Ситизен - 600" 

Папки с калькулятором 
ПФ 1, 
ПФ· 2 

Автоответчики 
"Панасоник - 2460", 
"Панасоник - 2470" 

Ксероксы формата АЗ, А4 
"Канон FC - 2", 
"Рикох М - 1 00" 

Расходные материалы и картриджи 

Оптовым покупателям предоставляется 
скидка до 25% 

Контрактные поставки в кратчайшие сроки 

Agpec • Мос.1све: у л Черю.нuевсJсоS(), 12 
.&шmalaniiJ.Je телефот.J: ZZl-39-85, 924-96-25: 
JJJВ.J1Sфakc 925-8~51 

7. ЧЕТВЕРf, 
)) .АПР!;Ла roccuocкnn mзЕТn 

·: ' i<ом.мерческий 

центр "Нива" 

РЕАЛИЗУЕТ 

· по·бсз••али•нюму рас;1ету , 
за нали••ный расчет, а 

таt~жс о обмен на · 
flродукты 1111тания 

ткани: 

хлоnчатобумажные 
(марл.я, ситец, . 

сатин и др.), 

костюмные, 

плащевые, 

· обивочные . 
и друr·ие: 

. Вывоз с наших складов в 
· Москве, Иоаноос, . . 

Владимире. · 
ВоЗможна доставка ,на 
склад nокуnате.л11 . . 

"НИва" . 
'\ 

(095) 166-35-86 

~ 166-35-87 

А/0 «Политек» 

предлагает ши

рокий выбор 

промытленного 

деревообрабаты
вающего обору
дования. 

Примет участие 
в развитии дере

вообрабатыва-
ющих nроиз-

водств. 

Тел . (095) 299-89-94 

... 



Ч1пение на ЛIOOOU вкус 
Сегодня Ростов переживает заново черные двенадцать 

лет нескончаеi\IОЙ, казалось тогда, череды зверств, челове
ческому разуму не попятных. Переж11Вает, слава Богу, не 

наяву- идет суд, слушается дело 56-летнего А. Чика.тило. 

Ему предъявлено обвинение в зверских убийствах 53 де
тей и женщин. 
«Российская газета» уже рассказывала читателям, как 

тяжело шел поиск преступника («УбJtйцу вычислил пси
хиатр»- 6.03.92) и о первых заседаниях Ростовского об
ластного суда («Недочеловек предстал перед судом» -
16.04.92). Репортажи с судебных заседаний будем давать и 
дальше. 

Некоторые детали этого пре

ступления я узнал из актов 

экспертиз, и потому в моих 

заявлениях есть некоторые 

nодробности , которые я уз

навал от своих сдедовате

лсй ». 
Что касается террора со

камерников , то он называл 

имена конкретных людей, 
которые якобы избивали его. 
принуждая быть более по-

ЗА КУЛИСАМИ РОСТОВСКОГО ДЕЛА 

го облсуда nриговорить 
Кравченко к высшей мере. 
Дальнейшая хроника тако

ва. В ноябре 79-го Верхов
ный суд РСФСР вернул дело 
на доследование. Через пол
года Ростовский суд вернул 
его предварительному след

ствию. В декабре 80-го кол
легия Верховного суда Рос
сии заменила высшую меру 

nятнадцатью годами пише-

вает невиновность Кравчен
ко,- говорит председатель

ствовавший в том составе су
да Владислав Постаноrов.
Если читать сnо1юйно, они 
кажутся довольно убеди

тельными. Я даже считаю, 
что судебная оuuибка здесь 
возможна. 

Да, Кравченко свою вину 

отрицал. Как и все подсуди
мые, кому угрожает суровое 

21 апреля nроизошла сен
сация. Суд прослушал сбив

чивый, непоследовательный, 
временами бессвязный мо
нолог nодсудимого. Но когда 
перешел к уточнению кон

кретных эnизодов, от са

мого первого, датированного 

декабрем 1978 года убийства 
Чикатило решительно отка
зался. 

РАССТРЕЛЯН ПО ОШИБКЕ? 
А ведь недавно принимал 

на себя ... Более того, сам на
вел на него следствие. А речь, 
между nрочим, шла о пре

ступлении, за которое был 
приговорён и девять лет 
назад расстрелян другой че
ловек - Александр Кравчен

ко. 

Теперь Чикатило объясня
ет отречение тем , что след

ствие якобы подсунуло ему 

обвинения оптом. Все пять
десят три nрестуnления, в 

том числе и это. Хотя и про
токолы доnросов подписы

вал собственноручно, и обви
нительное заключение все

рьез изучал, и даже на суде 

все nредъявленные обвине
ния уже признавал. 

Кто знает. что повлияло 
на Чикатило? Но суд решил 
вернуться к этому эпизоду 

на стадии допроса свидете

лей. 
... Обезображенную девоч

ку достали из реки в декаб
ре семьдесят восьмого, и 

шахтинекие оперативники со 

всей своей агентурой приня
лись «прозванивать» ело-

ТЕАТР 

жившиеся у них версии. 

Как всегда, сначала круг nо
дозреваемых был довольно 
широк, в оперативно-поиско

вом деле среди них значи

лись и Чикатило, и Кравчен

ко. Но первого допросили, 

проверили алиби и больше не 
беспокоили . А вот Кравченко 

был «меченым». В 70-м его 
судили в Херсонской обла
сти за похожее изнасилова

ние и убийство, по несовер
шсннолетию nриговорили к 

10 годам, и теnерь он отбы
вал в Шахтах «ХИМИЮ». Не
трудно догадаться, на какой 
именно версии сосредоточи

лось следствие. 

По протоколам допросов и 
судебных заседаний хорошо 
видно, как, лоначалу отри

цая свою вину, он то стал 

давать nризнательные по

казания, то наотрез от них 

отказываться. • 
«Я nисал явки с nовинной 

только из-за того, что от не

которых работников уголов

ного розыска и тюрьмы слы

шал угрозы в свой адрес,
nисал он в своих жалобах.-

кладистым и сговорчивым 

на допросах. Якобы!.. Счи
таю такую оговорку пока 

обязательной. Несмотря на 
то, что периодическая nе

чать, комментируя «дело 

Кравченко», реuuительно ут

верждает, что так оно и бы
ло: сnрашивали, nринуждали, 

били. 
Только теперь, в 1991 году, 

Прокуратура России заявила 
Верховному суду республи
ки запоздалое сомнение в 

обоснованности вины А. Крав
ченitо. Лишь заместитель на
чальника отдела по рассмот

рению особо важных дел 

российской Прокуратуры Ис
са Костоев, с 1984 года воз
главлявший ее следственную 
бригаду по изобличению 
маньяка, сделал серьезней
ший анализ «дела Кравчен
ко». 

Даже теперь, nосле допол

нительного расследования, 

многие вопросы nо-nрежнему 

остаются открытыми. Ну а 

в 79-м их было еще больше. 
Страшно другое: зто не nо
мешало коллегии Ростовско-

ния свободы. В августе 81-го 
его президиум опять nослал 

дело на доследование. Судеб

ные инстанции неоднократ

но указывали на неnолноту 

предварительного следствия, 

необходимость проверки ряда 
важных обстоятельств. В 
частности, доводов :Кравченко 
о nрименении к нему на 

следствии и во время судеб

ного рассмотрения мер пси

хического и физического 
воздействия со стороны ра
ботников милиции и сока
мерников, склоняющих его к 

признанию. Не раз nредлага
лось полнее исследовать вер

сии о возможной причастно
сти к убийству других лиц. 
Мы уже говорили, что на 
многие воnросы ответов нет 

и nоныне. Но следствие в 
очередной раз наnравило де
ло в суд, и в марте 82-го кол
легия Ростовского облсуда, в 
третий раз рассмотрев дело, 
приговорила Кравченко к 
смертной казни . 
«да. я познакомился с ма

териалами, которыми Про

куратура России обосновы-

наказание. Все, что можно 
было сделать в той стадии 
nроцесса, мы, конечно, nро

верили. Вряд ли можно бы

ло бы сбрасывать со счетов и 
то объективное обстоятель
ство, что Кравченко уже был 

ранее судим за аналогичное 

nреступление убийство, 
сопряженное с изнасилова

нием несовершеннолетней. 
Причем «Почерк» был оди
наковый. То есть в Кравчен
ко мы имели основание ви

деть человека, который и 

раньше у-би-вал. Конечно, 

это обстоятельство не явля
лось доказательством, но кос

венной ули1tой считалось. 

Другие же объективные 
доказательства, nредстав-

ленные следствием, были та

кие. Кровь на его свитере 
совпадала с группой крови 
потерnевшей. Но еще более 
существенным доказательст

вом для нас было заключе
ние «эксnертизы наложе

ния», которая утверждала, 

что на одежде подсудимого 

были найдены микроскопи
ческие частицы с одежды по-

РЕШАЕМ ПРОБЛЕМУ 

терпевшей , а такое возмож
но ТОЛЫ<О ПрИ тесном СОПDИ

КОСНОВеНИИ. Да, ворс ткани, 
характерные текстильные 

пылинки и тому подобное ... 
Словом. сомнений в винов
ности Кравченко тогда у ме
ня Не бЫЛО». 

... В мае того же года кол
легия ВСР оставляет nриго
вор без изменения. В нояб
ре - Президиум Верховного 

Совета России и соответст
вующая комиссия Президиу
ма Верховного Совета СССР 
отклонили ходатайство о nо
миловании. 

А в ноябре 91-го следова
тель бригады Прокуратуры 
СССР С. Гребенщиков при
ехал в украинское село Ра
зумовка. Можно только 

представить, чего стоил ему 

тяжеJIЫЙ разговор с nожилой 
женщиной, встревоженной 

приездам государственного 

человека. Неужели опять не
nутевый Сашка, от которого 
и весточки давно нет, что-ни

будь натворил? 

- Мария Стеnановна, -
сказал следователь,-мне по

ручено сообщить, что nриго

вор в отношении вашего сы

на Кравченко Александра 
Петровича отменен президиу
мом Верховного суда РСФСР. 

- А сам-то он где?- тихо 

сnросила мать. 

- Приговор о nрименении 

смертной казни nриведен в 
исполнение. 

... Как я уже nодчеркивал, 

многое nрояснит суд над 

Чикатило. Однако оконча
тельный ответ в отношении 
Кравченко даст только суд 
по nоводу возможных нару

шений законности, доnущен
ных в работе милиции и 
прокуратуры в этом закры

том nреждевременно деле. 

Вадим ОГУРЦОВ, 
соб. корр. 

ПРЕДАТЕЛЬСТВО 
ВО ИМЯ ЛЮБВИ 

Так прямо и говорит на
чальник объединения << 'Гв.ерь

гражда·нстрой • Сардар Аб
дуллаев, считая оставиrиеся 

до 24 агtреля дни. А там е-му 
ви.1ится если не тюрьма, то 

сума - ка к несостотельно

му должнику. 
ОФИЦЕРСИНИ ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ 

О спектакле «Бедный, бед
ный Иуда! .. • в антреnризе 

Ольги Шведавой стоит гово
рить особо. Интересно, что 

именно молодой театр с об
надеживающим названием 

«О'Кей» показал талантли

вую авангард-мистерию, уди

вительное по эмоционально

сти и драматизму сочетание 

эксnериментального театра и 

реW1гиозной драмы на биб
щйс*.ИЙ сюжет. 

Мы nривыкли считiмъ еiиб~ 
:nейского Иуду 'nреЗ))ен!-rым 
негодяем. продавшим Христа 
за тридцать серебреников. 
Имя его стало в веках неким 

символом предат~ль~тва и 
низменного корыстолюбия. А 
в рассказе Л. Андреева Иуда 
вроде и не предатель вовсе. 

Ибо предает он во имя люб
ви. «Uелованием любви пре
даем мы тебя». Да-да, хоть 
Иуда циничнее и злее окру

жающих, но и умнее их во 

сто крат. Он один nонял, что 
мир не готов пока nринять 

Иисуса, что люди не достой
ны еше этого дара Бога. 
И потому он предает - не

хотя, но уnрямо, и в душе 

надеется, и мечтает о u том, 

что вот сейчас все nоимут, 
кто же есть на самом деле 

Иисус. Но - увы! - вокруг 
.пишь издевающаяся толпа, 

сыn.пющая проклятьями. Не
ужели в ней и недостойные 
'Учителя ученики, будущие 
Пророки? Они, эти тихие 
агнцы, не nоnытавmиеся сnа

сти Иисуса, не отважившие

ся даже умереть вместе с 

ним, будут нести учение 
Христа людям. Но что значит 
сама правда в устах преда

телей? 

И nотому не просто биб
лейская тема стала основой 
спектакля , поставленного 

Алексеем Говорухо, но слож

ная и далеко не однозначная 

тема предательства. тема 

сильного человека - а имен
но таков сценический 
Иуда - в момент страдания 

и смерти. 

Пьесу же по •Иуде Иска
риоту» написала сама Ольга 
Шведова, выказав себя не 

'I'~ЛliJCO' ' '!аЛаНТ ЛИ ВЫМ ИНСЦе

~О'НШИКОМ, но удивительно 

тонким интерnретатором. 

И, кажется, Mocrtвa теат
ральная «открыла• талант

ливого актера - Валентина 
Q.всюка, . который после не 
спиULЮОм заметной роли Си
рийца, влюбленного в Сало
мею, в спектакле «Саломея, 
царевна Иудейская» не толь
ко блестяще, виртуозно сы
грал Иуду Искариота, но и 
выступил в роли режиссера 

по nластике. 

В Иуде-Овсюке - не nод
дающийся описанию словами 
органичный сnлав внешнего 
шутовства и внутреннего 

драматизма, в нем, nерепле

таясь, бушуя и киnя, сли

ваются моменты животного 

страха за собствен~ шку
РУ с чувством великой гордо
сти от осознания nостижения 

истинной сути мира, земно
го бытия. 
Эта авангард-мистерия в 

какой-то момен-r nрибли
жается к бурлеску. Вnрочем, 
авторы нашли верную и 

единственно nриемлемую то

нальность действия: сделали 
спектакль-nритчу. 

Татьяна ХРАМЦОВА. 

ФАЛЬШИВЫЕ ДЕНЬГИ 

Хотел как лучиrе, чтоб и 
домов строить больше, и что
бы в каждой квартире место 
для уединения блистало им

портным дизайном. И потому 
закупил у фирмы АДМ в 

Германии завод санитарно-

Просто 

<<караул!>> 
технического фаянса - за 
оборудава ние в конечном 

итоrе .'Iолжен был рассчитать
ся, ~нешэкономба>Н'к . СССР. 

куда исправно перечисляла 

свои средства фирма Абдул
лаева . 

УдИВ11'1'еЛЬНО дО'ВеРЧИВЫЙ 
1rарод ·зти немиы: они все· де

лали в кредит. дошли до 

шефмонтаmных работ (в мар

те в новых nерских кварги

рах должны были ~tрасовать
ся уже немецкие унитазы!), 
а тут вам и «караул»! Внеш
зкономбанк вроде бы nри
казал долго жить, «РОСВIНеш
торг» растерялся, немцы изу

мились, а Абдуллаев теnерь 
с тоской смотрит на кален
дарь (24 аnреля истекает срок 
оплаты!) и иrлет сигнал SOS 
аж самому Егору Ти·мУ'J)ОВи
чу: отдайте наши денежки, 
долг чести ... И на велкий слу
ч.ай сообщает газете номера 

валютных счетов: внеба
лансовый валютный счет 
N~ 680001516, и текущи-й ва
лютнъiй счет N2 67100516/002, 
где заморожеRО целых десять 

МИЛЛИОНОВ ИНВаоJIЮ'МiЪIХ руб
ЛеЙ объединения. 

Тамара КАРЯКИНА, 

соб. корр. 
Тверь, 

- Эта служба- служба 
богатого государства,- гово
рит один из дежурных на 

телефоне доверия майор Ва
лентин .Курьята, заместитель 
директора программы осСлуж
ба экстренной психологиче
ской помощи для военнослу
жащих•.- Наши люди ведь 
не привыкли обращаться за 

nомощью ... 
Московский городской те

лефон доверия в nоследнее 
время работает с большим 
напряжением необходи

мfОсть в этой службi.е С:(!{tеg:г
вует. И вот в кqнце пpom;,q:; 
го года на кафедре вое!ДIОУ! 
nсихологии Гуманитарной 
академии вооруженных сил 

родилась идея создания своей 
собственной службы ДC.l<I.XO-: 
логичеr"кой nомощи. Была 
зарегистрирована Ассоциа

ция практических военных 

психологов, nредседателем 

которой стал генерал-майор, 
доктор психологических наук 

Сергей Съедин, а его замести
телем - nолковник, кандидат 

nсихологических наук Алек

сандр Тарасов (nрограмму 

психологической службы для 
воеННЬIХ возглавил капитан

лейтенан-r Игорь Ковалев
ский). Два месяца 9 человек 
занимались в семинарах у 

лучших nсихологов, проходи

ли nрактику на городском 

телефоне. С середины марта 
телефон доверия начал рабо
тать в академии, правда, nо

ка на птичьих правах

сr.ой кабинет для дежурных 
отдал полковник Алексей 
Алексеев, начальник отделе
ния nодготовки nсихологов ... 
Служба эта некоммерче

ская, психологи работают 
бесп.патно, но позже встанет 
вопрос оплаты за телефон, 
аренды помещения, не вечно 

ПОДДЕЛКА ЗНАКОВ РАСТЕТ 
Не так давно наша газета уже рассказьmала о том, как 

за последнее время активизировались авантюристы и мо
шенники, подделывающие денежные знаки. Всех их ув
лекает самый быстрый способ обогащения. Тема, как го· 
ворится, остается актуальной. 

На брифинге в МВд Рос
сии. посвяшен-пом щ:юблемам 
борьбы с фальшивомонетче
ством и nодделкой ценных 
бумаг в условиях рынка. был 
отмечен рост nреступлений 
этого рода за последнее вре

мя. За nять лет изъято под

деланных отечественных и 

зарубежных купюр соответ

ственно на сумму 40 тысяч 
рублей и 500 тысяч долларов 
США. По прогнозам специа

листов. фальиrивомонетчест
во займет скооо ведушее ме
сто среди экономических пре

ступлений. Оно nриобретает 
ярко выраженную профес
сиональную направленность. 

Мастерство наших «PYttoдe· 

лов» при их сравнительно 

скромных техничесrtих воз

можностях подтверждаю'! 

специалисты Интерnола. По 
сведеrпиям этой организации. 
з.а полтора года с момента 

вступления в нее СССР за 
рубежом было задержано бо

лее 300 граждан бьшuuего 

СССР. nытавшихся с nо
мощью фальшивых денег 

приобрести товары или рас-

считаться за nредоставлен

ные им услуги. 

Либерализация погранич

ного и таможенного режимов 

России способствует больше
му проникновению на наш 

В"rfутренний рынок зарубеж
ных фальшивомонетчиков со 

своей «nродукцией» , и наобо
рот. Налицо nроцесс консо

Jtидации преступного мира в 

этой сфере. 
Теперь о цифрах, которые 

раньше скрывзлись в цирку

лярах под грифом «для слу

жебного пользования», но 

сегодня уже не представля

ют ника кой секретности. 
Весной прошлого года на 

одном из колхозных рынков 

Ташкента бдительные со
трудники милиции задержа

ли В. Гуринава и В. Варфо
ломеева, которые четыре го

да занимались этим промыс

лом, изготовив свыше трех 

тысяч (!) поддельных казна

чейских билетов. 
В Чите инженеры Н. Хло

пов и Ю. Болдырев весьма 
«аqхрективно» использовали 

импортную копировальную 

технику - на электрогра-

фическом апnарате они из

готовили пачку 25-рублевых 
купюр и пытались пустить 

их в оборот. 
Не перевелись «умельцы" 

на родной земле. Так, до се
годняшнего дня не раскрыт 

«уральский• вариант подде
лок: чуть ли ни 20 лет про
шло с того дня, как впер

вые nоявились 10_ и 50-руб
левые банковские билеты, из
готовленные на «дому:о, но 

напасть на след nреступни

ков пока так и не удалось. 

Изъято же из обрашения та

ких купюр примерно 20 ты
сяч штук. 

Но больше, чем рубли, 
подделывают все же амери

канский доллар - он-то в 
цене! И это происходит да

же несмотря на то, что за

морская купюра считается 

самой трудной для фальси
фикации. Что только ни сде
лали американцы. чтобы обе
зоnасить свои дензнаки: и 

спецбумагу разработали, ко· 
торая содержит шелковые 

волокна, что Jiвляется госу

дарственной тайной США, и 
сnецкраски изобрели, и та

кую композицию придумали, 

что, казалось, их валюту 

просто невозможно подде

лать. Так они считали . Се· 
годня же выясняется, что 

каждый десятый доллар в 

мире поддельный. В основ· 
ном 100-долларовая банкно
та. Интересно: наши умель

цы «ОСВОИЛИ» И ее. 

Что касается рецептов сnе
циалистов, как все же ОТJ'!'И

чать поддельные знаки от 

настоящих, то, думается, им 

не мешало бы nомочь издать 
какое-нибудь пособие, где 
толком объяснить соотечест
венникам, какая валюта на· 

стоящая, а какая нет. А то 

повальное увлечение СКБ 
привело к тому, что одна 

старушка обратилась даже в 

редакцию с просьбой пока
зать ей эту заморскую бума
гу, о которой столько гово· 
рят по радио и телевидению. 

Бабушr<а решила сдать за 
СКВ дом в деревне. а как 
она, греuuная, выглядит, не 

знает. 

К сожалению, на брифинге 

не сказали. собираются ли 
МВД или кто-то другой про· 

вести с нами подобный лик
без. А жаль! Обученного че
ловека, как известно, прове

сти гораздо сложнее - тут 

мы постарались бы nомочь 

милиции. Ведь, как пока· 
зывает статистика, фальши· 
вомонетчиков у нас все же 

единицы. а честных граждан 

гораздо больше. 
Виктор ДЖАНИБЕКЯН. 

Сергей КОРНИЛОВ. 

же здесь ютиться. Появится 
необходимость круглосуточ
ного дежурства. а значит, 

увеличения количества де

журных. Предусмотрены 
прием у психологов и выез

ды в «горячие точки», в зо

ны конфликтов. Психоло
ги-«десантники• смогут по

мочь людям на месте ... 
Сейчас городской телефон 

доверия переключзет военно

служащих на академию. так 

как здесь ориентированы 

именно на эти специфиче

qкие nроблемы. А таковых 

!iiJiqЖeCTBO: !<уда, l<alt, С Кем? 
J.ТQ~a чаще звонят люди 
среднего возраста. немало 

звонков от жен офицеров. 
Вот одна из них, из Перм

~~с;Щ ОбЛij(:ТИ, ПрОСИТ ПОМОЧ;/1 

записать ее на прием к Г лаз
нокомандующему Вооружен
ными Силами СНГ. Майор из 
Москвы увольняется в заnас, 
как быть с ТJ?Удоустройст
вом? Летчик-бомбардиров
щик был вынужден при_ 

нять присягу на Украине по 

месту службы, иначе не да

вали летать, угрожали ли

шить очереди на квартиру ... 
Но сейчас будет армия в Рос
сии, и летчик хочет nереве

стись в Уфу, где у родителей 
есть жилье. 

- Здеnь я служу,- объяс-
няет летчик,- там- роди-

на ... 
Голос, по свидетельству де

журного, спокойный, но зто 
только отработанное годами, 
как у многих военных, уме

ние держаться в сложных 

ситуациях. Что за этим спо
койствием стоит? И как же 
nомочь каждому? 
Часто nсихолоr подсказы

вает возможные nути само

стоятельного решения nроб
лемы, снимает nсихологиче-

тв 
Четверr, 13 anpen• 

1 КАНАЛ. 6.00 сУтра•. 
8.30 - Программа nередач. 
8.35 - сПро 1\сюшу и I<омпью
mу:о. Мультипликационный 
фильм. 8.55 - Фильм - детям . 
сОтважный Шнран• . 10.05 -
сБсе nроходит иак миг• . 11.25-
Кубаисная свадьба 12.00 - Но
вости 12.20 - Программа nе
редач 14.10 _ Бланнот 14.15-
сТелеминст:о . 15.00 _ Новости . 
15.25 - Победители . 16.10 -
сСабля без ножеи:о Телевизион
ный художественный фильм . 
17.25 - сДево<Jка в uирке:о. 
Мультфильм 17.45 _ с!\огда б 
вы знали• 18.00 - Новости . 
18.20 - с ... До шестнадцати и 
старше•. 19.00 - III Междуна
родный телевизионный фести
валь сСтупень н Парнасу:о . 2-й 
тур. 20.45 - сСпокойной ночи, 
малышиl:о 21 . ОС _ Новости. 
21.40 - Вnервые на телеэкра
не. Хуnожествениый фильм 
сДое стрелы• 
КАНАЛ «РОССИЯ •. 8 .00- Вес· 

ти . 8.25 - J.!сnансний язык. 
I ·A год обу<Jения . 8.55 _ Досуг. 
.внимание: снимаю!• 9.10 -
Исnанский язык 2-й год обу. 
чения g -40 - Ретро . Майя Кри· 
сталинская . 10.20 - Политnт. 
дел. 11 .00 - Фарс-мажор. 
11 35 _ Телевизионный театр 
России . А . Платонов сКотло. 
ван:о Версия Томского теат
ра кукол сСкоморох:о 13 40-
!{рестьянский воnрос 14 00 -
Вести 16 00 _ Мульти-пульти. 
сПодаренка., «По щучьему ве. 
лению• 16.45 _ Христианская 
nрограмма. сСтрастные дни:о . 
Литературно-музыкальная ком· 
позиuия 17 15 - Школа ме
неджеров. 17.45 - Т . Ин. Но. 
18.00 - Трансросэфир . сЕвра
па - Азия:о 18.45 _ Господа. 
товаришн 19.00 - Парламент· 
СI<Ий вестник . 19.15 _ Студия 
еНота бене:о . 19.55 - Реклама . 
20 00 _ Вести. 20 20 - Празд. 
ник наждый аень 20 30 - Сnе
uиапьньrй номмерчесниА вест· 
нии 20.40 _ Театральный разъ
езд. Украинские сезоны в Мосн· 
ве Богдан Cтymta . 21.55 - ПЯ· 

ское напряжение. Главное
научить справиться с ситуа

цией. Помочь нужно нена
вязчиво. доброжелательно, 
искренне. 

Еще один звонок. Жена 
офицера, которая давно «слу
жит с мужем» на Дальнем 
Востоке. Несколько раз про

сила о переводе в Казахстан, 
где болеет мать, но докумен

ты затсрялись. 

Женщины на другом кон
це nровода часто нервны. 

Одна мама призывникадаже 
бросила трубку. рассердив
шись на психолога за то, 

что... срок службы в армии 

пока еще 2 года. Жеmдина
военнослужаиrая интересует

ся. нормирован ли рабочий 

день офицера .. Ко,ма\"д\'1Р за
держивает ее веч~»~м~, 'а до
ма ждут дети, ко,-орым она 

не успевает куnить даже мо

лока. 

- За дежурство прожи
ваем несколько жизней,
говорит Валентин Курья
та.- Конечно, устаем. Иногда 
разговор длится очень долго. 

Вот недавно взял трубку в 
девять вечера, хотя мог это

го не делать: мы работаем 
до девяти. Эвонила женщи
на. Проговорили до nолови
ны одиннадцатого. В двена

дцать приехал домой. Жена 
спрашивает: «Ты что, все по 
телефону разговаривал?• Да, 
говорю, разговаривал ... 
Так давайте попробуем 

снять трубку? 

Номер телефона: 203-79-86. 
Часы работы с 15 до 21, в 
воскресенье с 9 до 21. Расчет
ный счет ассоциации 1800058 
в Петровском отделении СБ 
РФ г. Москвы, 5287, ОПЕРО 
МГБ СБ РФ МФО 201906. 

Ирина ЛОБАНОВСКАЯ. 

тое колесо. 22.55 - Ренлама. 
2:J.:IO - Пятое колесо. Продол
жение. 0.15 - Тишина N• 9 . 
МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА. 

Б телеканале с2 х 2:о: 7.00 -
Ипформааионная программа. 
7.30. 16.00 _ сНосмический 
рьщарь я звездные шерифы:о . 
Мультипликааионный фильм. 
16-я серия. 8.00 - Московский 
телетайп . 8.45 сАфиша:о . 
10 00 - сФрак для шалопая•. 
Худошественный фильм. 12.00-
сМир дому твоему:о . Фильм. 
сnектакль . 1 -я серия . 13.30 
сХит-тоn -шоу 50х50:о. Хит.парад 
А. Разина. 14.30 - сЕвропа. 
фильм• . 15.00 - сЕвромикс :о . 
15.30 _ «Последняя надежда:о . 
Художественный фильм. 1 2-я 
серия. 17 00 _ «Металл Хам. 
мер:о, 18.00 - сГорячая тема•. 
18 .. 45 - Московский телетайп . 
19.00 - Паиарама Подмосковья. 
19.30 _ Добрый вечер, MocJt. 
ва! 21.00 - Новости 21 35 -
Хроника. 21.45 - Добрый ве· 
чер , Москва! 22.50 Московский 
телетайп . В телеJ<анале с2х2• : 
23.00 - Художественный фильм 
из сериала сЯ _ шnион• . 

САНКТ -П ЕТЕРБУРГ. 7.30 -
Здравствуйте! 7.35 - сВолшеб
ная лоnата• Мультфю1ьм 
7.45 _ сНа все стоl • 8.50 
сСреда:о . 10.05 _ сВремл - не 
ждет:о . Художественный теле. 
фильм. 2 -я серил 14 20-с СJ<аз 
на о пре!tрасной Айсулу• Худо. 
жественный :Ьильм 15 25- с Ве
сенние созвучьл• Фильм.нnн. 
uерт. 16.10 - сВоззрение на 
Святую Троицу:о До~<ументал ь. 
ный фильм 16 50- Астрономня 
М . В . Ломоносов. 17.30 _ Теле. 
станuия сФакт• 17.35 - еМуми 
тролль и другие•. сПуть дО· 
мой:о Мультфильмы. 18.30 
сТелебиржа:о 19.00 _ с Большой 
фестиваль:оо . 1".15 - сДаешь 
работуl:о 19.25 - Прямой эфир . 
20.25 - Реклама. 20.30 - Те. 
лестанuия сФант•. 20.50 _ На 
сессии облсовета. 21 10 - сНе. 
мецкал волна:о nредставляет: 

сЕвроnейский калейдоскоn• 
21.40 _ с600 секунд:о 21.50-
Ренлама. 21.55 - сПреображе. 
ние:о 23.20 - сЛя сет:о nред. 
ставляет: сСто лет джаза> . До . 
кумвитальный фильм. 4 -л се. 
рия. 0.15 - с!\аэаки• . Часть 
3 -я . 

rоссuпскnи гnзЕтn 
РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

в . А . ЛОГУНОВ. rnавный редактор. В . А. 

ИВАНОВ, В. Л. КОВАЛЕНI<О , В. Д. КУ ЗНЕ
ЧЕВСКИ14, Е. А. ЛЕОНТЬЕВА , В. Ф . СЛУЖА 
КОВ, М. Л. ТАРАСОВ, Е. К. ТОКАРЕВА, 11. Н. 
ХАНХАСАЕВА, М. П. ЧЕРЕДНИЧЕНКО. 

•Росс:иАс:ка11 rаэета• nечатаетс11: в Москве, Крас нода· 
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Астрахаим Самаре Вnадмвос:тонв Барнауnе. Кемерове, 
Ростове- на·Dону Тюмени Блаrовеwенсне, Л нnецне. Одес· 
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Телетайn 111168 клавиш. Телефоны: 170-11-85, 
257·11·56 [письма). Факс: 257-28-92. 

новости 

Снопы, венки, 
штурвалы, весла 
На днях закончила ра

боту специальная комис

сия, которая решала судь-

5у архитектурно-скульп

rурного комnле~а быв
шей ВДНХ. 
Одиозные скульптур-

!iые композиции главной 
выставки страны вряд ли 

аужно описывать. Еще не 
так давно посещение 

ВДНХ ВХОДИЛО В обяза
тельную культурную про

грамму nрактически каж

дого гостя столицы. Сей
чае nомпезные скульnту

ры nобедных лет, аляnо
ватая леnнина старых 

nавильонов могут nока

з.аться странными и да

же ненужными. По мень

шей мере вызывают улыб
ку многочисленные «де

вушки» с венками, сноnа

ми и штурвалами. В этой 
компании не хватает раз

ве толыю пресловутой 
девушки с веслом. Ана

хронизмом веет и от ге

ральдики, символики. 

Как со всем этим бьnъ? 
Оставить как есть или 

Магистрали 

дружбы 
Расширяется сотрудни

чество российских и поль
ских железнодорожников. 

Учитьmая, что за послед
ние годы резко возросли 

пассажиропотоки между 

двумя странами, решено 

летом нынешнего года от

крыть новый железнодо
рожный nереход через 
границу на участке Ма

монова- Бранево. Здесь 
будет организовано дви-

Разгадка 
российского 

рынка? 
«Организация и управ

ление внешнеэкономиче

скими связями: успешные 

внешнеторговые оnера

ции» - так называется но

вый курс обучения бизнес
менов, nредложенный Рос
сийской высшей внешне_ 

Фирма 
гарантирует 
Специалистам хорошо 

известно, что nосле вы

грузки нефтеnродуктов на 
дне цистерн очень часто 

оста10тся затвердевшие 

осадки. И очистка nодви
жного состава отнимает у 

железнодорожников много 

сил и времени. Решить эту 
п_роблему взялось совмест
ное российско~инско
американское предnрия

тие СФАТ. 

Теперь отечественные 
вагоны оснащаются на 

финских заводах эффек
тивной американской си-

Doro.I~:a 
В то время как характерной 

особенностью погоды этих ДIН'Й 
на территории евроnейской 
России стало похолодание. ~1а 
Урале. а также на юге Тюмен. 
екай и в Омской областях отме
чается бурный всnлеск теnла. 
Наиануие днем там температу. 
ра nовышалась до 17- 21 гра
дуса. Но столь интенсивные 
процессы бывают, как прави
ЛО1 довольно непродоля<итель

ными . поэтому уже в четверг на 

Урале станет лрохладнее. ме. 
стами nройдут кратковремен
ные дожди . Очень теплая пого. 
да еще сохранится на юге тю. 
менекой и в Омской областях. 
где днем nлюс 15-21 градус . 
В настояшее время погода в 
Западной Сибири очень кон
трастная. Атмосферный фронт , 
который проходит чер~з цент. 

Реклама 

идти прюторенной доро

гой, сметая все до основа
ния? Авторитетные чле
ны комиссии пришли к 

выводу, что надо не толь

ко сохранить памятни

ки архитектуры советско

го nериода, но и взять их 

nод ох,рану государства 

как национальное достоя

ние России. В память о 
нашем недавнем прош

лом. Хотя без легкого 
«МаКИЯЖа» BHeiiiНeГO об

ЛИКа выставки тоже не 

обойтись. Кое-где на па
вильонах будет изменен 
текст. 

Судьбу одного из са
мых главных еимволов 

прошлой Э'ПОХИ - знаме
нитой ску льmуры Веры 
Мухиной «Рабочий и кол
хозница» - комиссия не 

peuraлa - она находится 

за nределами выставки. 

У стремленные вnеред 
«мужчина и женщина» 

предоставлены сами с~е. 

А зто небеGоnасно. Поста
мент скульптуры сильно 

проржавел. так что, не 

дожидаясь решений свы
иrе, доржавев до конца, 

скульnтура может «сойти» 
с постамента самостоя

тельно. 

Ирина СЕНЕЦКАЯ. 

жение пассажирских nоез

дов из Польши в Кали

нинградскую область и об
ратно. 

Вторую жизнь nолучит 
линия Грубешув - :Като
вице. Как известно, до сих 
пор по этой магистрали за
возилась руда для Като

вицкого металлургиче

ского комплекса. Теперь 
линия будет использовать
ся для доставки и других 

грузов. Организовать эту 
работу nоможет созданное 
недавно российско-nоль
ское совместное nредnрия

тие. 

Андрей СТРЕЛЬЦОВ. 

экономической школой 
ПРИ МИнистерстве внешних 
экономических связей. По 
словам ректора Сергея Ко

марова, специфика курса 
в том , что он сориентиро

ван на российский рынок, 
имеющий свои особенно
сти, тогда как большинст
во nрограмм обучения в 
ныне действующих биз
нес-школах Москвы и дРУ
гих городов Российской 
Федерации ориентированы 
на западную модель. По
этому-то в нашей nракти
ке они и не срабатьmают. 
Ирина БОЛЬШАКОВА. 

стемо~ сЮни-темn•. Уста
новленная внутри котла 

цистерн, она обогревает 

груз во время перевозки, и 

масса постоянно находит

ся в жидком состоянии. 

Благодаря этому вдвое 
быстрее осуществляется 
слив nродукции, а остат

ков груза nрЗI<тически не 

обнаруживается. 
В результате nримене

ния новинки значительно 

сокращается время подго

товки подвижного состава 

к эксплуатации, увеличи

вается оборот вагонов. И 
что не менее важно -все 

это способствует улучиrе
нию экологической обста
новки на железных доро

гах России. 
Александр 

ДАВИДЬЯIЩ. 

ральные районы Сибяри, отnе
ллет nочти летнее тепло на юге 
этого региона от аномально 
холодного воздуха на севере, 

где морозы ночью достигают 
20- 25 градусов. а местами и 
30. Неспокойная погода сохра. 
ннется на самых восточных 

онраинах России , где одиft за 
другим nеремешаются тихо. 

01tеансние циклоны. В четверг 
осадки . местами сильные. и 
штормовой ветер ожидаются на 
Юl'е Сахалина и Курильской 
гряды. 

В большинстве районов евро. 
пейской Росени сохранится хо
лодная погода с небольшими 
осадками. в ночные часы ожи
даютел заморозни. преобладаю
щая темnература днем 1- 7 
градусов, а на юге территории 

7- 12. 
Б Моенее 23 аnреля темnера

тура днем 3- 5 градусов тепла. 
небол ьшие осадки, ветер за
падный. 

Московский правовой кооперат1ш <·РЕШЕНИЕ• - это 
8 квалифицированное составление. эксnертиза nа кетов учредитель
ных докуменrов предnриятий различных форм собственности и их ре
гистрация: 

8 консупь тации nредnриятий. организаций и граждан по вопросам хо
зяйственного. гражданского и уголовного пра ва: 

8 ведение дел в судебных. арбитражных. административных и других 
органах по всем. отраслям nрава: 

• nравовое обсnуживание nредприятий различных форм собствен
ности. 

• 

КооnератRв ~РЕШЕНИЕ• -это добросовестност1. 
выполнения поручений! 

Адрес: 101000. г.Москва,упМархлевского, 3, пом.4Б. 

'д' 928- 31- 72:921- 22- 95 

Проезд· cr. метро <<ЛубянкаJJ, выход в город на упМяснsщкая. 
Режим работы: в будни с 10 до 18 час., 
выходные - суббота, воскресенье. 
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Тираж 1 .006 000. 
Тиn. No 10997. 
Рег. No 302. 

По графину в 18.30. 
Сдано в n~>чать в 19.20. 


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08

